
«Современник» отметит 
90-летие Галины Волчек 
сказочной премьерой о ней. 
Персонажи зашифрованы — 
Шеф, Кот, Умник... 
Кто есть кто в этой истории?

ТРАНСПОРТ Десятки воздушных гаваней модернизируют 
в России в ближайшие годы

Когда открыт аэропорт

Марина Гусенко

Д
енежные переводы гра-
ждан на сумму больше 100 
тыс. руб. в России плани-

руется ограничить. Для того 
чтобы их осуществлять, придет-
ся открывать банковский счет. 
Сейчас таких ограничений нет. 
И переводы можно делать, 
пройдя лишь упрощенную иден-
тификацию. 

Законопроект, вводящий но-
вые правила, одобрен на прави-
тельственной комиссии по за-
конопроектной деятельности. 
Подготовлен он Росфинмонито-
рингом. Его согласовали Банк 
России, минцифры, минфин, 
МВД и Роскомнадзор. Разрабо-
тан он по поручению вице-пре-
мьера Дмитрия Григоренко.

Как напоминает директор 
направления развития бан-
ковских карт Банки.ру Антон 

Сергунов, денежные переводы 
можно осуществлять различ-
ными способами: перевод со 
счета на счет (для этого необхо-
димо быть клиентом банка и 
иметь открытый счет), перевод 
через Систему быстрых плате-
жей, СБП (для этого также ну-
жен открытый счет), перевод 
через кассу банка (в таком слу-
чае открытие счета не потребу-
ется). Также есть специальные 
сервисы для денежных перево-

дов, например, «Золотая коро-
на». Чтобы ими воспользовать-
ся, открывать счет в банке тоже 
необязательно. Есть и другие 
менее популярные способы. 

В пояснительной записке к 
законопроекту уточняется, что 
по действующему законода-
тельству денежный перевод без 
открытия банковского счета на 
сумму от 15 тыс. руб. соверша-
ется при упрощенной иденти-
фикации, а максимальная сум-

ма такого перевода не преду-
смотрена. «Это не согласуется 
с международными стандарта-
ми в области противодействия 
отмыванию преступных дохо-
дов и финансированию терро-
ризма, которые предписывают 
при совершении разовых опе-
раций на сумму выше установ-
ленного порогового значения 
применение стандартных мер 
проверки клиентов», — гово-
рится в ней. 

Сергунов поясняет: упро-
щенная идентификация физли-
ца проводится без визита в 
банк. Она предполагает уста-
новление ФИО и реквизитов до-
кумента, удостоверяющего лич-
ность клиента, удаленно с помо-
щью единой системы идентифи-
кации и аутентификации и си-
стемы межведомст-
венного электронного 
взаимодействия. 

Евгений Гайва

В 
России развернулась 
масштабная модер-
низация аэропортов. 
Особое внимание 
южным направлени-
ям. До конца этого 
года завершится мо-
дернизация восьми 
аэропортов, а в сле-

дующем году еще двенадцати. 
Об этом рассказал в интервью 
«Российской газете» замести-
тель министра транспорта Ва-
силий Десятков. С расчетом на 
рост турпотока реконструиру-
ют взлетно-посадочные поло-
сы (ВПП),  терминалы. Полно-
стью преобразится аэропорт в 
Грозном, а в Карачаево-Черке-
сии появится новая воздушная 
гавань.

Василий Николаевич, летать 
за рубеж стало сложнее, тур-
поток внутри страны рас-
тет. Наращиваем пропуск-
ную способность аэропортов у 
нас на юге?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: Минтранс Рос-
сии, конечно, большое внимание 
уделяет развитию аэропортов в 
Южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах. Новый 
аэропорт планируется в Карача-
ево-Черкесской Республике. 
Сейчас там совместно с инвесто-
рами разрабатывают технико-
экономическое обоснование 
строительства первого аэропор-
та в регионе, мы оказываем все 
необходимое содействие.

Уже полным ходом идут ра-
боты по масштабному обновле-
нию инфраструктуры и терми-
нала в аэропорту Грозного. 
Строятся новая взлетная поло-
са, рулежные дорожки, перро-
ны, устраивается светосигналь-

ное и метеорологическое обо-
рудование, дренажная сеть. В 
итоге аэропорт сможет прини-
мать самолеты любых типов, не 
будет ограничений по количе-
ству рейсов. 

Отдельно нужно отметить 
термина л,  который будет 
иметь форму полумесяца и точ-
но станет еще одной визитной 
карточкой республики. В тер-
минале будет все для комфорта 
пассажира: пространства для 
отдыха, кафе и рестораны, су-
венирные магазины, зал для 
официальных лиц и делегаций. 
Работы по инфраструктуре 
планируем завершить в следу-
ющем году, терминал позднее — 
в 2025 году.

Сейчас основная нагрузка ло-
жится на аэропорт Сочи. Его 
будут модернизировать?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: Аэропорт Сочи 
основательно модернизирова-
ли во время подготовки к Олим-
пиаде. С 2015 года пассажиро-
поток гавани увеличился в 5 раз 
— с 2,5 млн до 13 млн в 2022 году, 
в этом же планируем перешаг-
нуть рубеж в 14 млн пассажи-
ров. Сейчас подготовлено тех-
н и ч е с к о е  з а д а н и е  н а  р е -
конструкцию двух взлетно-по-
садочных полос, предусмотрено 
финансирование, чтобы мы 
могли начать реконструкцию и 
расширение Сочи уже в 2024 
году.

Как планируется расширять 
аэропорт?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: В планах у опе-
ратора аэропорта модерниза-
ция самого терминала. Это по-
высит комфорт пассажиров — 
гостей курорта. Мы в свою оче-
редь, помимо реконструкции 
взлетных полос, расширим пер-
рон, стоянки и обновим рулеж-

ные дорожки. Таким образом 
будет реализован комплексный 
подход к развитию главной воз-
душной гавани нашей курорт-
ной зоны.

Турпоток заметно растет и в 
Дагестан. Здесь какие планы?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: В этом году уже 
началась модернизация аэро-
порта Махачкалы — самого юж-
ного аэропорта, который де-
монстрирует стабильный рост. 
В прошлом году услугами аэро-
порта воспользовалось 2,5 млн 
п а с са ж и р о в ,  в  э то м  го д у, 
прогнозируем, показатель бу-
дет еще выше.

Для Дагестана еще важны ав-
томобильные дороги.  

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: Учитывая стре-
мительный рост популярности 
туристических поездок на Кав-
каз на собственном 
транспорте, развива-
ется и дорожная сеть.  

ПЛАНЫ Денежные переводы без открытия счета ограничат 
100 тысячами рублей

Ни тени, ни сомнения 
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Прорисовываются планы модерни-
зации аэропортов Ставрополя, 
Анапы, Астрахани, Краснодара. 

А К Ц Е Н Т

Поток в аэропорт Махачкалы растет: 
в прошлом году было 2,5 млн пассажи-
ров, в этом году будет еще больше 

А К Ц Е Н Т

Международные стандарты требуют 
проверять клиентов, делающих 
денежные переводы на сумму 
выше определенного порога

Почему победа Вучича 
в Сербии 
может обернуться 
введением санкций 
против Москвы

В России представлен 
первый смартфон 
на операционной 
системе «РОСА 
Мобайл»

Испытано на себе: 
как справился 
электромобиль 
зимой с нашими 
дорогами

Итоги жеребьевки плей-офф 
Лиги чемпионов: 
«Барселона» 
сыграет 
с «Наполи»

Страница 06 Страница 04 Страница 05 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 19 декабря 2023. № 287(9232)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11

4

7

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Зарплаты медработников 
дополнительно защитят 

Берите больше 

Ольга Игнатова 

Учреждениям здравоохранения запретят необосно-
ванно снижать зарплату медикам, изменять или ухуд-
шать условия получения ими стимулирующих выплат. 
Поправки по индексации выплат медработникам 
предложил минтруд. Проект постановления прави-
тельства проходит общественное обсуждение. 

Предлагается также законодательно закрепить по-
ложение, по которому уровень зарплаты медицинских 
работников со спецвыплатой каждый год должен быть 
не ниже, чем в предыдущем году. 

Планируют установить, что прежде всего зарплату 
нужно индексировать медикам, которые оказывают 
первичную медико-санитарную помощь и скорую мед-
помощь. При этом индексация должна учитывать сло-
жившийся уровень отношения средней зарплаты ме-
диков к средней зарплате всех работников в регионе. 
Мониторить и анализировать уровень оплаты труда 
ежеквартально будут территориальные фонды обяза-
тельного медицинского страхования. 

Напомним, социальные выплаты отдельным катего-
риям медработников установлены с начала 2023 года. 
Как отмечают в Социальном фонде России, мера под-
держки положена медработникам первичного звена 
здравоохранения центральных районных, районных и 
участковых больниц, а также занятым на станциях и в 
отделениях скорой помощи. 

Медицинская организация при этом долж-
на входить в государственную или муници-
пальную систему здравоохранения. 

РЕЗОНАНС «РГ» помогла 
задержать мошенницу, 
которая обманула сирот 
на миллионы

Притворилась 
чиновницей

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Корреспондент «РГ» добилась ареста 56-летней омич-
ки, на протяжении семи лет похищавшей миллионы 
рублей у выпускников детдомов. Куйбышевский рай-
онный суд Омска заключил Фатиму Яминову под 
стражу по обвинению в мошенничестве. Двадцати-
летний выпускник 16-й адаптивной школы-интерна-
та «Радуга» Алексей Видов пришел в редакцию, когда 
прочитал в «РГ» историю обманутого сироты Сергея 
Лебедева. Алексей тоже сирота и также лишился всех 
сбережений. Почти два года парень обивал пороги 
правоохранительных органов и просил, чтобы его 
обидчицу привлекли к суду. Но на его жалобы не об-
ращали внимания. 

Леша воспитывался в детдоме с рождения, хорошо 
учился и увлекался творчеством. В 2017 году экс-гу-
бернатор региона Александр Бурков вручил 
ему именную премию как одаренному ребен-
ку с ограниченными возможностями. 

РЕСУРСЫ Обнуление 
пошлин на нефть и топливо 
отразится на их ценах

Главное — 
маневры

Сергей Тихонов

Вопреки сомнениям многих экспертов Россия не отка-
залась от завершения налогового маневра, и в 2024 
году экспортные пошлины на нефть и нефтепродукты, 
в том числе бензин и дизельное топливо (ДТ), обнулят-
ся, сообщается на сайте минфина. Одновременно с 
этим опять вырастет налог на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) для нефтяников. 

А сомнения возникали не на пустом месте. С момен-
та начала проведения налогового маневра (фактиче-
ски он стартовал в 2014 году) сильно изменились не 
только мировая конъюнктура и положение на миро-
вом нефтяном рынке нашей страны, но и организация 
работы внутреннего нефтяного и топливного рынка 
России. Проще говоря, правила игры стали совсем дру-
гие и у нас в стране, и за рубежом.

В результате обнуление экспортных пошлин и од-
новременный рост налогов на добычу нефти может 
привести к тому, что экспорт нефти будет выгодней, 
чем производство из нее топлива.

Что же так изменило ситуацию? В 2019 году зарабо-
тал топливный демпферный механизм — компенсация 
нефтяникам из бюджета части разницы между экс-
портными и индикативными — установленными госу-
дарством ценами на бензин и ДТ за их поставки на вну-
тренний рынок по низким ценам. Выплачива-
ется он не всем, а только крупным нефтепере-
рабатывающим заводам (НПЗ).
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.12.23

Австралийский доллар  60,7054
Азербайджанский манат  53,1860
Армянский драм**  22,2727
Белорусский рубль  28,4641
Болгарский лев  50,6023

Бразильский реал  18,3051
Венгерский форинт**  25,6893
Вон Республики Корея***  69,7010
Вьетнамский донг****  37,8580
Гонконгский доллар  11,6142

Грузинский лари  33,7173
Датская крона  13,2744
Дирхам ОАЭ  24,6198
Доллар США 90,4162
Евро  98,7578

Египетский фунт*  29,2673
Индийская рупия* 10,8429
Индонезийская рупия****  58,3217
Казахстанский тенге**  19,7657
Канадский доллар  67,5857

Катарский риал  24,8396
Киргизский сом*  10,1534
Китайский юань  12,6578
Молдавский лей* 50,7968
Новозеландский доллар  56,2931

Новый туркменский манат  25,8332
Норвежская крона*  86,4400
Польский злотый  22,8180
Румынский лей  19,8682
СДР  121,2291

Сербский динар**  84,2448
Сингапурский доллар  67,8597
Таджикский сомони*  82,4875
Таиландский бат*  25,8681
Турецкая лира*  31,1664

Узбекский сум****  73,0489
Украинская гривна*  24,4229
Фунт стерлингов  114,8195
Чешская крона*  40,4294
Шведская крона* 88,2669

Швейцарский франк  104,0822
Южноафриканский рэнд*  49,3509
Японская иена**  63,6062
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОДРУЖЕСТВО

Михаил Мишустин 
обсудил с коллегами 
по СНГ развитие 
гуманитарного 
сотрудничества

Споем снова 
вместе

Владимир Кузьмин

Вчера в Москве прошло заседание Совета глав прави-
тельств СНГ. Встречу организовали на площадке вы-
ставки-форума «Россия» на ВДНХ, и Михаил Мишу-
стин вместе с коллегами прошелся по некоторым стен-
дам — и самому посмотреть, и достижения регионов 
страны гостям показать. 

Экскурсия и началась с галереи «Достижения Рос-
сии». Длинный аудиовизуальный тоннель с атмосфер-
ным погружением — это своеобразная афиша выстав-
ки, в которой собраны главные успехи и проекты стра-
ны. Со всеми в деталях потом можно ознакомиться в 
других павильонах.

Многие проекты в регионах РФ реализуются сов-
местно с партнерами из стран Содружества. В этом 
году в Башкирии, например, открыли российско-бело-
русское предприятие по производству оборудования 
для послеуборочной обработки зерна. «Я удивился. 
Только вгрызлись 
в землю, а через де-
вять месяцев все 
уже стояло и рабо-
тало. Чудеса!» — де-
лился с коллегами 
премьер-министр 
Беларуси Роман Го-
ловченко.

«Хочу сказать 
о важности нашей 
промышленной 
кооперации», — под-
черкнул Михаил 
Мишустин. На это, 
по его мнению, важ-
но направить уси-
лия всем правитель-
ствам стран органи-
зации, а для России 
это станет одним из 
приоритетов пред-
седательства в СНГ, 
которое перейдет к 
нашей стране в на-
чале 2024 года.

В преддверии 
Нового года правительственные делегации решили по-
святить встречу развитию сотрудничества в культур-
но-гуманитарной сфере. Особое внимание Россия уде-
лит теме сбережения русского языка, который был и 
остается языком межнационального общения сотен 
миллионов людей как в странах Содружества, так и по 
всему миру, отметил Владимир Путин в видеообраще-
нии к участникам совета. В октябре в СНГ был подпи-
сан Договор об учреждении Международной органи-
зации по русскому языку. «Сейчас важно решить прак-
тические вопросы функционирования организации, 
разработать ее основополагающие документы, а также 
подготовить и провести первую министерскую конфе-
ренцию», — призвал президент РФ.

Культурно-гуманитарное направление всегда было 
одним из важнейших в СНГ, заявил Михаил Мишустин. 
Этот год на пространстве организации был Годом рус-
ского языка как языка межнационального общения в 
СНГ. 

Следующий год Содружество решило посвятить во-
лонтерскому движению. А 2025-й, когда государства 
отметят 80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне, станет Годом мира и единства в борьбе с нациз-
мом. «Намечен широкий перечень мероприятий. Осо-
бое значение имеют проходящие как в России, так и 
в других странах акции и шествия под эгидой между-
народного движения «Бессмертный полк», — отметил 
Мишустин. «Знаю, что, например, в Белоруссии, Ка-
захстане организуются такие же, аналогичные меро-
приятия», - указал глава российского правительства.  
«Подобные инициативы очень важны для сохранения 
истории и воспитания подрастающих граждан. Мы 
гордимся подвигами предков, их заслугами и эту па-
мять должны передать будущему поколению., — при-
звал он.

В следующем году в России планируется провести 
первый международный песенный конкурс «Интерви-
дение». Вместе со странами-партнерами будут опреде-
лены правила творческого состязания, образуют по-
стоянно действующий оргкомитет, выберут предста-
вителей национальных жюри, рассказал Мишустин. 
С идеей конкурса, напомнил он, выступили деятели 
культуры. По их замыслу он мог бы стать ежегодным и 
открытым для участия всех государств, которые разде-
ляют общие духовные ценности и готовы к равноправ-
ному диалогу. «Уверен, что песенный конкурс станет 
ярким и неординарным музыкальным праздником для 
всех наших граждан», — сказал премьер.

Важное значение для СНГ, по мнению премьер-ми-
нистра РФ, имеет совместная деятельность в сфере об-
разования. 

В странах Содружества открываются школы, по-
строенные Россией, преподавание в них ведется на 
русском языке и по высшим образовательным стан-
дартам. Пять школ уже работают в Таджикистане, 
большой проект планируется в Киргизии. «Рассмат-
риваем и другие предложения, чтобы ребята во время 
обучения могли ближе познакомиться с российской 
культурой», — сказал глава российского правитель-
ства. 

Москва также поддерживает возможности для гра-
ждан из СНГ получить профессию в российских вузах. 
За рубежом действуют филиалы отечественных выс-
ших учебных заведений, расширяется практика акаде-
мических и преподавательских обменов. 

ГЛАВНОЕ — 
МАНЕВРЫ 

Тогда же фактически 
розничный рынок топ-
лива стал регулируе-

мым, цены могут расти толь-
ко близко к инфляции, за этим 
внимательно следит Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС). 

С декабря 2022 года ЕС, до 
этого наш основной партнер, 
ввел эмбарго на импорт морем 
нашей нефти, а с февраля 2023 
года — нефтепродуктов. Одновре-
менно с этим странами G7, ЕС и 
Австралией был введен потолок 
цен на эти товары из России: на 
нефть — 60 долл. за баррель, на 
светлые нефтепродукты —100 
долл., темные — 45 долл. за бар-
рель. Это и вынужденная перео-
риентация нашего экспорта с 
запада на восток привели к появ-
лению дисконта на нашу нефть, 
поставляемую за границу.

С 2023 года дополнитель-
но (не в рамках налогового ма-
невра) вырос НДПИ для всех 
нефтяных компаний). В этом же 
году из-за осеннего топливно-
го кризиса были введены загра-
дительные пошлины на экспорт 
топлива не его производителя-
ми, а также для НПЗ мощностью 
менее 1 млн тонн. Кроме того, 
экспорт летнего ДТ разрешен 
компаниям при условии поста-
вок 50% от объемов его произ-
водства на внутренний рынок.

Платят экспортные пошлины 
поставщики товара за границу, а 
НДПИ — все нефтедобывающие 
компании. Экспортные пошли-
ны защищают внутренний ры-
нок от дефицита товара, делая 
его поставки за границу менее 
выгодными. После их отмены 
выгодней всего будет экспорти-
ровать сырую нефть. Или цены 
на бензин и ДТ внутри нашей 
страны вынуждены будут повы-
ситься. Хотя бы в опте, посколь-
ку на АЗС подорожание будет 
сдерживаться в пределах инфля-
ции. Причем у малых и средних 
НПЗ не будет даже возможности 
переложить часть нагрузки на 
экспортные доходы, от них они 
отрезаны заградительными по-
шлинами, а демпферные выпла-
ты они не получают.

По мнению руководителя 
Центра анализа стратегий и тех-
нологий развития ТЭК РГУ неф-
ти и газа Вячеслава Мищенко, 
экспортные пошлины на нефть 
и нефтепродукты были эдаким 
естественным демпферным ме-
ханизмом на нашем внутрен-
нем рынке, сдерживающим рост 
цен. Сейчас, в период действия 
санкций, очень сложно анали-
зировать последствия и просто 
посчитать, что будет с ценами, 
поскольку неясны до конца ввод-
ные данные. Но избежать подо-
рожания в опте нефти и нефте-
продуктов в результате отмены 
экспортной пошлины и повыше-
ния НДПИ не получится, а экс-
порт сырой нефти станет самым 
привлекательным видом дея-
тельности.

В рознице за ними будут вни-
мательно следить. И, вероятнее 
всего, будут какие-то действия 
регулятора. Возможно, в вы-
страивании балансов на рынке — 
регулировании, куда и что по-
ставлять, в каких объемах и так 
далее.  Сильно настораживает, 
что все это далеко нерыночные 
шаги, которые очень сложно бу-
дет увязать с биржевыми торга-
ми, экспортными поставками и 
прочими элементами свободно-
го рынка, считает эксперт. 

Кроме того, мы получим ме-
ханизм, который будет очень 
плохо защищен от влияния раз-
личных негативных воздействий 
извне. Например, ужесточения 
санкций и требований по соблю-
дению потолка цен или скачков 
курса рубля. Мы по-прежнему 
привязаны к внешним индикато-
рам — экспортным ценам топли-
ва в Европе и мировым котиров-
кам нефти в долларах, говорит 
Мищенко.

При этом изначальная цель 
налогового маневра — сократить 
скрытое субсидирование в от-
расли, приблизить внутренние 
цены на нефть к мировым, повы-
сить эффективность нефтепере-
работки и нефтедобычи. То есть 
это было движение в сторону 
свободного рынка внутри стра-
ны и его дальнейшей интеграции 
в мировую торговлю. Также счи-
талось, что это позволит нам уве-
личить экспорт нефти и нефте-
продуктов, что принесет допол-
нительные доходы в бюджет.  

1

— Словесные интервенции 
или реальное снижение спроса: 
что происходит на мировом 
рынке нефти
rg.ru/art/2703771

Отмена экспорт-
ных пошлин 
на нефть была 
шагом к свобод-
ному рынку, 
но ситуация 
изменилась

Михаил Мишустин и премьер- министр Киргизии Акылбек 
Жапаров на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ.
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В следующем году 
в России планиру-
ется провести пер-
вый международ-
ный песенный 
конкурс 
«Интервидение». 
Вместе со страна-
ми-партнерами 
будут определены 
правила творче-
ского состязания

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин анонсировал подготовку миллиона специалистов 
для «умной» экономики

Кадровый ответ
Татьяна Замахина

В
о всем мире идет техно-
логическая революция, и 
Россия этот тренд не упу-

стит: за три года будет подготов-
лен миллион высококлассных 
специалистов. Об этом заявил 
президент РФ Владимир Путин 
на встрече с победителями и на-
ставниками чемпионата про-
фессионального мастерства. 

Участниками чемпиона-
та стали студенты колледжей и 
старшеклассники, которые со-
ревновались по целому ряду 
направлений — от ремонта бес-
пилотных летательных аппара-
тов до борьбы с хакерами. Рынок 
труда в России ждет таких специ-
алистов: в нашей стране должна 
появиться новая генерация кад-
ров, подчеркнул Путин. По его 
словам, крупные предприятия 
иначе просто не смогут разви-
ваться. Кадровый вопрос, объяс-
нил президент, связан с внедре-
нием высоких технологий.

Ребята и их наставники за-
дали российскому лидеру во-

просы на разные профессио-
нальные и учебные темы. Разго-
вор иногда прекращал быть се-
рьезным. Например, одна из на-
ставников рассказала, что при-
вивает своим воспитанникам 
умение не опаздывать. «Надо 
будет поработать с вами отдель-
но», — улыбнулся Путин.

Другой собеседнице прези-
дент пообещал решить вопрос с 
принятием девушек в Академию 
ФСБ. «Мы их поправим, — заве-
рил глава государства, видимо, 
подразумевая приемную комис-
сию. — Должны понимать, что де-
вушки — это огромный резерв 
России». Он добавил, что жен-
щины вполне могут трудиться 
в ряде областей, которые тра-
диционно считаются мужски-
ми. Ведь времена меняются. «В 
летных училищах у нас девоч-
ки уже летают на боевых маши-
нах, — привел пример Путин. — 
Сегодня все грани стираются».

Еще одна тема — умение до-
носить мысли до других. Одна 
из участниц встречи пожалова-
лась, что никак не может овла-

деть командным голосом. Вы-
слушав ее, Путин сказал: «Ко-
мандный голос — это не децибе-
лы такого уровня, чтобы стекла 
дрожали». По его оценке, цель 
не в том, чтобы научиться гром-
ко кричать, а в том, чтобы «до-
шло до того, с кем вы комму-
ницируете». «Потому что если 
что-то там промямлить, а чело-
век вас не понимает, то тогда бу-
дет сложно с вами работать в ко-
манде. А это очень важно», — по-
яснил российский лидер.

Поговорили и о детях бога-
тых родителей. К этой теме со-
беседники перешли после того, 
как один из ребят рассказал, 
что он подрабатывает и учится. 
Это непросто, но полезно, отре-
агировал президент. Не случай-
но разумные богатые люди «вы-
таскивают своих отпрысков из 
зоны комфорта и создают им 
искусственные сложности», 
заметил он. «Почему? Потому 
что нужно, чтобы человек хоть 
сам карабкался куда-то. Если 
ему все с неба сыпется как ман-
на небесная, он ничем не доро-
жит. Вот в чем беда», — пояснил 
Путин.

Комментировал он и темы, 
связанные с конкретными 
направлениями деятельности. 
Например, беседа зашла о со-
здании компьютерных игр. Рос-
сийский лидер считает, что рос-
сиянам нужны игры с учетом 
отечественных традиций — та-
кие, которые помогут «поддер-
живать фундамент стабильно-
сти». Ведь в иностранных иг-
рах Россию могут «подавать 
в каком-то неблагообразном 
виде». И это наносит колос-
сальный ущерб нашей стране, 
сказал Путин. Так что он ждет, 
что специалисты будут разра-
батывать «контент, в котором 
заложено уважение к истории, 
традициям, к бабушкам и де-
душкам, к родителям, к самой 
стране». «Чрезвычайно важная 

вещь», — указал глава государ-
ства. Ведь играми на компью-
тере или смартфоне увлекает-
ся примерно 60% граждан РФ, 
и наша страна входит в пятерку 
самых играющих государств, 
уточнил он.

Автомобилестроение тоже 
было среди обсуждаемых тем, 
и дискуссия была не во всем се-
рьезной. Так, один из собесед-
ников президента рассказал, 
что может довести до ума лю-
бую машину. Путин на это отме-
тил, что «ржавые ведра» не нуж-
но превращать в автомобили. А 
в ответ на просьбу студента по-
красить какой-нибудь из авто-
мобилей президентского кор-
тежа российский лидер предло-
жил: «Давайте мы так догово-
римся: это же не мое личное 
имущество, а государственное, 
поэтому надо подойти к этому 
ответственно». Он обещал поду-
мать над этим.

Отвечая на вопросы, прези-
дент также рассказал ребятам, 
что у России большие планы 
на атомный ледокольный флот. 
Уже сейчас «ни у кого в мире нет 
таких судов». Он привел в при-
мер атомный ледокол «Лидер», 
который будет колоть лед фак-
тически без ограничений. Такое 
новшество поможет расширить 
возможности Северного мор-
ского пути.

Рассказал президент и кое-
что о себе: родители хотели 
отдать его на занятия музыкой, 
но он выбрал борьбу. «Им очень 
хотелось, чтобы я играл на бая-
не, это интересно все, важно, но 
у меня там не очень получалось, 
а в борьбе складывалось», — по-
яснил Путин.

Поговорили и о самом кон-
курсе — Владимир Путин под-
держал идею ребят выплачи-
вать призовые не только его по-
бедителям, но и их наставни-
кам. Российский лидер поблаго-
дарил всех воспитателей и на-
ставников страны за их подвиж-
нический труд.  

ВЫБОРЫ Владимир Путин подал в ЦИК документы 
о  регистрации группы избирателей

Строго по закону

Валентина Егорова

П
резидент России 
Владимир Путин в 
соответствии с тре-
бованиями зако-
на о выборах главы 
государства лич-
но прибыл в Цен-
тризбирком, чтобы 
передать в комис-

сию пакет документов для реги-
страции группы избирателей, 
которая выдвинула его канди-
датуру на выборы 15—17 марта 
2024 года.

В здании комиссии прези-
дента встретила председатель 
ЦИК России Элла Памфилова, а 
оформлением документов заня-
лись член ЦИК Константин Ма-
зуревский и глава управления 
аппарата комиссии Ольга Голо-
ванова. Для начала президент 
предъявил паспорт гражданина 
РФ, а затем подписал необходи-
мые документы.

В законе о выборах прези-
дента РФ сказано, что канди-

дат подает в ЦИК России хода-
тайство о регистрации группы 
избирателей лично, кроме слу-
чаев, когда «он болен или нахо-
дится в местах содержания под 
стражей подозреваемых и обви-
няемых». В ходатайстве долж-
ны быть указаны ФИО кандида-
та, дата и место рождения, адрес 
места жительства, гражданство, 
срок проживания на террито-
рии РФ, основное место работы. 
В документе также указывают-
ся сведения о всех членах груп-
пы избирателей.

В пакет документов также 
входят:

— протокол собрания группы 
избирателей;

— список уполномоченных 
лиц по финансовым вопросам;

— заявление кандидата о его 
согласии баллотироваться;

— заверенная копия паспор-
та кандидата, документов об об-
разовании и занимаемой долж-
ности;

— сведения о доходах канди-
дата за шесть лет и расходов за 
три года с указанием источника.

Все эти документы — всего 
775 листов — Владимир Путин 
представил в ЦИК. «Мне там, где 
фамилия, имя, отчество, места не 

хватило для подписи, пришлось 
завернуть», — сообщил он, пере-
давая стопку документов. «Ниче-
го страшного, мы разберем, на-
верное», — ответил Константин 
Мазуревский. «Вами представ-
лен полный комплект докумен-
тов, он представлен вами лично, 
как того требует закон», — подвел 
он итог процедуры.

Комиссия зафиксировала 
время окончания приема доку-
ментов от кандидата-самовы-
движенца Владимира Путина 
— 18 декабря 2023 года, 16.41. 
Таким образом, он первым из 
участников президентской гон-
ки подал в ЦИК России доку-
менты на регистрацию. Теперь в 
течение пяти дней Центризбир-
ком изучит полученные доку-
менты и примет решение о реги-
страции группы избирателей.

Добавим, что собрание груп-
пы избирателей по выдвиже-
нию Владимира Путина на но-
вый срок прошло 16 декабря 
в концертном зале «Зарядье» 
в Москве. Среди участников — 

простые труженики, военные, 
политики и общественные де-
ятели, известные всей стра-
не люди — Герой Труда альтист 
Юрий Башмет, народные ар-
тистки России Надежда Бабки-
на, Лариса Долина, Хибла Герз-
мава, кинорежиссер Никита 
Михалков, олимпийские чем-
пионы по фигурному катанию 
Евгений Плющенко и Татьяна 
Навка, советский и российский 
врач-кардиолог Лео Бокерия и 
другие. Кандидатура действу-
ющего главы государства была 
поддержана единогласно.

После регистрации в ЦИК 
России группа сможет открыть 
избирательный счет и присту-
пить к сбору подписей. Для уча-
стия в выборах в качестве само-
выдвиженца кандидат должен 
собрать не менее 300 тысяч 
подписей в свою поддержку, 
причем из одного региона РФ — 
не более 7500 подписей.  

Владимир Путин первым из канди-
датов подал в ЦИК России докумен-
ты на регистрацию.

Победителей и наставников чемпионата по профмастерству «Профессионалы» пригласили в Кремль.  

А К Ц Е Н Т

В законе о выборах президента РФ 
 сказано, что кандидат подает в ЦИК 
России ходатайство о регистрации 
 группы избирателей лично

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

А К Ц Е Н Т

В мире идет технологическая револю-
ция, и Россия этот тренд не упустит. 
В стране должна появиться новая 
генерация специалистов, 
которые обеспечат развитие 
крупных предприятий
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РЕЗОНАНС

БОЕВАЯ БЕРЕЗА

Елена Мелихова, ЛНР

М
ладший сержант Юлия 
Береза, получила удо-
стоверение ветерана 

боевых действий. Для этого во-
еннослужащей из ЛНР, где она 
сейчас находится, пришлось 
обратиться к президенту Рос-
сии во время «Прямой линии».

Юлия Береза вскоре после 
начала СВО отправилась до-
бровольцем на Донбасс из Са-
марской области. Она призна-
ется — просто не могла видеть, 
какая там творится неспра-
ведливость, а местные жители 
страдают от террора со сторо-
ны Украины.  

— Ехала сюда из своих убе-
ждений: встать на защиту Роди-
ны, людей, своих близких, а так-
же ради правды и справедливо-
сти, — признается Юлия. 

В Донецке отважную девуш-
ку зачислили на службу в На-
родную милицию. Позже она 
получила удостоверение участ-
ника боевых действий ДНР, ко-
торое, как оказалось, действу-
ет только в республике. И по-
скольку контракт был заклю-
чен до вхождения ЛНР и ДНР в 
состав РФ, женщина не смогла 
оформить льготы, предусмот-
ренные российским законода-
тельством для участников СВО.

Девушка озвучила общую 
проблему, которая касается 
многих военнослужащих, как 
и она, вставших на защиту Дон-
басса. Она уверена: обращение 
к главе государства поможет 
тысячам человек, оказавшихся 
в такой же ситуации.

Как призналась Юлия, льго-
ты прежде всего нужны не ей — 

в первую очередь она беспоко-
ится о пожилой маме, которая 
осталась в Самарской области. 

Татьяна Николаевна до по-
следнего времени даже не зна-
ла, где находится ее дочь. Чтобы 
ее не волновать, Юля говорила, 
что работает на севере. А тем 
временем выполняла сложную 
и очень опасную работу.

Но все же раскрыться при-
шлось. Это произошло до «Пря-
мой линии» с президентом. Ко-
нечно, Татьяна Николаевна 
разволновалась, но поддержа-
ла свою отважную и справедли-
вую дочь. 

По словам Владимира Пу-
тина, сейчас в новых регионах 
работают специальные комис-
сии, которые помогают участ-
никам СВО, попавшим в подоб-
ную ситуацию, подтверждать 
свои права.

— По этому пути мы уже по-
шли и будем наращивать рабо-
ту по восстановлению и под-
тверждению прав участников 
боевых действий, — заверил 
президент.

В тот же день с Юлией Бе-
резой связались сотрудники 
Следственного комитета Рос-
сии. И после проверки всей ин-
формации младшему сержанту 
торжественно вручили удосто-
верение ветерана боевых дей-
ствий России. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе СК РФ, военными следствен-
ными органами было уста-
новлено, что 10 мая 2022 года 
Юлия Береза поступила на во-
енную службу в Народную ми-
лицию ДНР и в связи с выпол-
нением задач СВО получила 
удостоверение ветерана бое-

вых действий ДНР. Однако в во-
енкомате Самарской области, 
куда она подала документы для 
оформления социальной под-
держки ее матери как члена се-
мьи ветерана СВО, в соответ-
ствующих льготах ей отказали. 
А в качестве причины назва-
ли отсутствие у Юлии удосто-
верения ветерана боевых дей-
ствий РФ.

Получил удостоверение ве-
терана боевых действий и су-
пруг Юлии. 

Не осталась без внимания и 
Татьяна Николаевна, мама ве-
терана. Она живет в селе Ры-
сайкино Похвистневского рай-
она Самарской области. Дом ее 
отапливается дровами, запас 
которых уже пополнили.

К слову, вопросы поддерж-
ки военнослужащих — участни-
ков СВО и их семей на особом 
контроле у местного губерна-
тора Дмитрия Азарова. Узнав 
историю Юлии, глава региона 
связался с ее матерью и в пер-
вую очередь поблагодарил за 
воспитание дочери, принявшей 
решение помочь народу Дон-
басса. 

И конечно, поинтересовал-
ся, в чем нужна помощь. 

Пенсионерка попросила по-
мочь с медицинским обследо-
ванием. Помимо этого, Татьяне 
Николаевне будет предоставле-
но санаторное лечение. Также 
за ней закрепили социального 
работника, который будет по-
могать.

— Юля подняла этот вопрос — 
это с ее стороны помощь дру-
гим таким же людям. Она при-
выкла всегда всем помогать, — 
говорит Татьяна Николаевна.  

АРСЕНАЛ

ИЗ РУЖЬЯ ПО «ПТИЧКАМ»

Иван Петров

М
обильные группы про-
тивовоздушной оборо-
ны (ПВО) Восточной 

группировки российских войск 
в зоне спецоперации эффек-
тивно противодействуют укра-
инским дронам. Как пояснил 
командир отделения зенитного 
ракетного взвода с позывным 
Декан, наиболее актуальным 
оружием сейчас является анти-
дроновое ружье. Рассказ зенит-
чика опубликовал telegram-ка-
нал Минобороны России. К сло-
ву, это впервые, когда россий-
ские военные рассказывают о 
применении подобного оружия.

« А н т и д р о н о в о е  р у ж ь е 
«Парс-НУ» — очень необходи-
мое на данный момент, я бы ска-
зал, самое актуальное оружие. 
Ружье очень простое в исполь-
зовании, им может пользовать-
ся любой человек. Выбегаешь, 
ловишь цель, и самое главное — 
идет ее полное сопровождение 
до места принудительной по-
садки», — рассказал боец.

«Малозаметные дроны-раз-
ведчики передают координа-
ты наших позиций артиллерии 
ВСУ, поэтому они представ-
ляют огромную опасность. На 
линии боевого соприкоснове-
ния их особенно много. Анти-
дроновое ружье или подавитель 
беспилотных летательных аппа-
ратов «Парс-НУ» создает им ра-
диопомехи, и в итоге оператор 
теряет связь с дроном, а значит, 
и управление им. Мобильные 
расчеты с антидроновыми ру-
жьями дежурят по всей линии 
фронта. Они способны обезвре-
живать не только мелкие раз-
ведывательные дроны, но и те, 
что несут на себе боевые заря-
ды», — рассказали в Миноборо-
ны России.

Для борьбы же с более круп-
ными целями российские во-
енные используют переносные 
зенитные ракетные комплек-

сы «Верба». Они эффективны 
против самолетов, вертолетов, 
а также беспилотников ВСУ 
самолетного типа. Также у ли-
нии боевого соприкосновения 
дежурят мобильные группы 
ПВО с крупнокалиберными пу-
леметами или зенитными уста-
новками ЗУ-23, установленной 
на автотехнике и гусеничных 
тягачах.

Вчера в военном ведомстве 
сообщили, что более 90 анти-
дроновых ружей были переданы 
добровольцам отрядов «БАРС».

Все, кто видел антидроно-
вые ружья «Парс» и знаком 
с популярными фантастиче-
скими фильмами, отмечают 
их сходство с бластерами. При 
этом в действительности такое 
ружье даже не является оружи-
ем в прямом понимании этого 
слова. Поскольку не стреляет 
боеприпасами.

По сути, это антенна направ-
ленного действия. То есть такое 
ружье лишь глушит сигналы, из-
за чего дрон теряет связь с опе-
ратором.

Устройство антидронового 
ружья несложное: внутри кор-
пуса находятся глушилки, кото-
рые работают на разных часто-
тах и забивают каналы управ-
ления, передачи видеопотока и 
сигналы спутниковых навига-
ционных систем. Оставшись без 
управления, дрон обычно воз-
вращается на место старта или 
садится на землю в аварийном 
режиме.

Питание ружья, как правило, 
осуществляется от аккумулятор-
ной батареи, что позволяет опе-
ративно привести устройство в 
готовность. Для точного наведе-
ния на цель ружья оснащаются 
прицелом. Чем дороже устрой-
ство, тем оно эффективнее и тем 
больше его рабочая дистанция.

Стоимость поставляемо-
го в зону спецоперации ружья 
«Парс-НУ» — более 650 тысяч 
рублей.

Первый российский анти-
дрон «Парс» выпускается с 

2016 года. Его дальность дей-
ствия — до 1500 метров, время 
работы составляет до 4 часов.

Под маркой «Парс» выпус-
кается несколько устройств, от-
личающихся по характеристи-
кам и назначению. Модифика-
ции «Парс-НУ» означает новый 
усиленный. «Парс-Д» — дально-
бойный, «Парс-М» — морской, 
«Парс-П» — промышленный.

Название «ПАРС» расшиф-
ровывается как «прибор ак-
тивации режимов самоспасе-
ния». В основу аббревиатуры 
лег принцип применения са-
мих ружей, которые вносят по-
мехи в управляемость дронов, 
активируя те самые «режимы 
самоспасения». В зависимости 
от программного обеспечения 
или модели БПЛА, объект мо-
жет сбиться с курса, упасть, за-
виснуть, приземлиться (режим 
«посадка») или вернуться на 
базу (режим «возврат к месту 
запуска).  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Успешно действующим на Артемовском направлении разведчикам Ивановской 98-й гвардейской дивизии ВДВ прямо на передовой вручили государственные награды. 

Своим внешним видом антидроновое ружье напоминает бластер из фантастических голливудских фильмов.

А К Ц Е Н Т

Антидроновое ружье «Парс-НУ» создает 
радиопомехи, это приводит к тому, что 
оператор теряет связь с беспилотником, 
а значит, и управление им

МИНОБОРОНЫ

НА КУПЯНСКОМ НАПРАВЛЕНИИ СОЖГЛИ ОЧЕРЕДНОЙ ТАНК LEOPARD-2

Юрий Гаврилов

В 
стремлении проде-
монстрировать запад-
ным покровителям 
хоть какие-то воен-
ные «успехи», киев-
ский режим все чаще 
использует в качестве 
целей для своих атак 
и террористических 

акций мирное население и гра-
жданские объекты. 

Логика нынешнего руко-
водства Украины проста и до 
предела цинична: не получается 
побеждать русских на фронте, 
так испортим им жизнь в тылу, в 
том числе на новых территори-
ях РФ. Обстреляем ракетами их 
жилые кварталы, атакуем дро-
нами-камикадзе школы, детса-
ды и больницы. 

Для этого украинские наци-
сты не жалеют ни американских 
«Хаймарсов», ни западных кас-
сетных боеприпасов, ни самых 
современных беспилотников.

«Они все больше и больше 
применяют FPV-дроны, кото-
рые наносят варварский урон 
не военным, а по большей ча-
сти гражданским объектам. С 
помощью FPV-дронов они уже 
охотятся даже за мотоциклами 
и за велосипедистами. Лишь бы 

только показать: они что-то мо-
гут», — сказал РИА Новости гу-
бернатор Херсонской области 
Владимир Сальдо. 

Он также уверен, что разру-
шение 6 июня Каховской ГЭС 
не было продиктовано для Ки-
ева чисто военной необходи-
мостью. Украинские власти 
прекрасно понимали: насту-
пать или обороняться на затоп-
ленной потоками из местно-
го водохранилища местности 
проблематично как для Воору-
женных сил РФ, так и для ВСУ. 

А для населения целого ре-
гиона удары по станции обер-
нутся настоящей экологической 
и гуманитарной катастрофой. 

Тем не менее Киев ее мир-
ным людям Херсонщины все-та-
ки устроил.

«Плотина во время прове-
дения спецоперации подвер-

галась постоянным обстрелам 
потому, что по ее конструкци-
ям проходил автомобильный и 
железнодорожный пути. Также 
там было шлюзовое хозяйство, 
предназначенное для пропус-
ка кораблей из Каховского во-
дохранилища в нижнюю часть 
Днепра. 

Поэтому задание у воору-
женных сил Украины было кон-
кретное: привести ее к такому 
состоянию, чтобы она все-та-
ки перестала служить автомо-
бильным, железнодорожным 
транспортным узлом, и разру-
шить», — объяснил Сальдо.

Террористические атаки  не 
столько пугают людей, сколь-
ко ожесточают. Наши военные 
после очередной «акции устра-
шения» ВСУ (скажем, обстре-
ла Белгородчины или Донецка) 
отвечают мощными ударами по 

украинским позициям и тылам. 
В другие дни противнику тоже 
достается по полной.

О результатах действий на-
ших войск рассказывают в Ми-
нобороны России. Вчера в ве-
домстве сообщили, что за ми-
нувшие сутки потери против-
ника на Купянском направле-
нии составили свыше 60 воен-
нослужащих, танк Leopard-2 
производства ФРГ, три боевые 
машины пехоты, два броне-
транспортера и самоходная ар-
тиллерийская установка «Гвоз-
дика».

На Краснолиманском нап-
равлении подразделения груп-
пировки войск «Центр» при 
поддержке артиллерии отрази-
ли юго-восточнее Кузьмино в 
ЛНР атаку 12-й бригады специ-
ального назначения нацгвардии 
Украины. 

В целом вооруженные фор-
мирования киевского режима 
не досчитались на этом направ-
лении около 220 боевиков. 
Были уничтожены танк, три 
бронетранспортера, пять ав-
томобилей и произведенная в 
Словакии самоходка Zuzana 2. 

Тяжелые бои продолжались 
на Донецком направлении. Под 
Курдюмовкой, Белогоровкой, 
Ленинским, Шумами и Марьин-

кой наши бойцы, в том числе с 
помощью тяжелых огнеметных 
систем, отразили девять атак 
штурмовиков из 24-й и 28-й ме-
ханизированных, 79-й десант-
но-штурмовой и 81-й аэромо-
бильной бригад ВСУ. 

Кроме того, авиация и артил-
лерия нанесли удары по живой 
силе и технике противника у 
Клещеевки и Андреевки.

Итоги этих боев для ВСУ неу-
тешительны — до 190 погибших 
военнослужащих и пять разби-
тых боевых машин пехоты, в 
том числе американская БМП 
Bradley. 

К ним надо добавить две 
гаубицы «Мста-Б», самоходку 
«Акация» и три гаубицы Д-30, 
которые ВСУ потеряли в ходе 
контрбатарейной борьбы.  

На Херсонском направлении 
суточные потери  ВСУ состави-
ли до 50 человек убитыми и ра-
неными.

Работа там наших артилле-
ристов тоже была эффективной. 
Они поразили самоходки М109 
Paladin производства США 
и Krab польского производства, 
а также гаубицу «Мста-Б».  

А К Ц Е Н Т

В районе Серебрянки в ДНР военные 
точно отработали по командно-наблюда-
тельному пункту 1-й бригады оператив-
ного назначения нацгвардии Украины

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ПОЧЕМУ КИЕВ ТАК ЦЕПЛЯЕТСЯ ЗА ПЛАЦДАРМ НА ЛЕВОБЕРЕЖЬЕ ДНЕПРА
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— На мой взгляд, одним из объяс-

нений упрямой утилизации коман-

дованием ВСУ своей морской пе-

хоты и сил специальных операций 

— ССО в районе села Крынки Хер-

сонской области является исто-

рия с прошлогодним прорывом 

украинцев под Харьковом. 

Напомним, основной удар в конце 

августа 2022-го наш противник на-

носил на Херсонском направле-

нии. Но после двух недель без-

успешных атак украинское коман-

дование приняло решение пере-

бросить резервы на Харьковское 

направление, где ВСУ наносили 

отвлекающий удар. 

Это решение принесло командо-

вавшему тогда «наступом» Залуж-

ному временный успех, наш 

фронт был несколько отодвинут.

Десантная операция через Днепр 

в районе Антоновского моста — 

Крынок, по замыслу украинского 

генштаба, который к тому моменту 

вновь подчинялся вернувшемуся 

после ранения Залужному, долж-

на была стать успехом, аналогич-

ным харьковскому. Он мог бы 

компенсировать крайне неудач-

ные попытки ВСУ наступать под 

Орехово и Работино.

Для проведения десантной опера-

ции, которая планировалась как 

вторая фаза стратегического на-

ступления и прорыва основных 

украинских сил к Токмаку, еще в 

августе противник сосредоточил 

до 5 бригад морской пехоты и 

штурмовых бригад, а также 

несколько батальонов спецназа. 

При удачной высадке украинского 

десанта и формировании страте-

гического плацдарма на левом бе-

регу Днепра такое наступление 

грозило стать крайне опасным для 

российских войск. Тем более что 

они тогда вели тяжелые оборони-

тельные бои под населенными 

пунктами Работино и Орехово. 

С развитием наступления ВСУ на 

Новую Каховку — в тыл россий-

ской группировки, обороняющей 

левобережье Днепра, — все могло 

обернуться для нас перерезанием 

сухопутных путей в Крым.

Но тут так же, как под Работино, 

для украинской армии «что-то по-

шло не так». Высадка состоялась, 

но была вскрыта. Российская ар-

тиллерия и авиация почти сразу 

включились в «обработку» пере-

прав. А захваченный ВСУ плац-

дарм на левом берегу Днепра ока-

зался микроскопическим.

За неделю расширить его против-

нику так и не удалось. Время Ки-

евом было упущено, и Вооружен-

ные силы РФ, подтянув резервы, 

сформировали вокруг вражеского 

плацдарма санитарный кордон. 

Затем его начали методично сти-

рать с лица земли.

На протяжении ноября ВСУ пыта-

лись действовать по плану «насту-

па». Они надеялись нарастить 

здесь свои силы и расширить 

плацдарм. Но в итоге конвейер че-

рез Днепр стал для нашего против-

ника «дорогой в ад», причем 

самой мучительной. 

У украинских солдат был один вы-

бор — либо принять на плацдарме 

смерть от огня российских «Солн-

цепеков» и фугасных авиабомб, 

либо пройти мучительное утопле-

ние в ледяных водах Днепра. 

При этом информационный 

«пиар» по поводу плацдарма ВСУ 

на левом берегу в Киеве и в запад-

ных СМИ ныне достиг такого уров-

ня, что утрата этого клочка земли 

может быть воспринята укра-

инским обществом и на Западе 

как очередной крупный военный 

провал генералов Зеленского.  

Это и заставляет командование 

ВСУ любыми способами, невзирая 

на многочисленные потери, цеп-

ляться за Крынки. И уже без вся-

кого стратегического смысла от-

правлять туда на убой все новые 

группы украинских морпехов 

и штурмовиков.

Подготовил Юрий Гаврилов

Василий Дандыкин, 
военный эксперт, 
капитан 1-го ранга в запасе
— Верховная рада Украины все же 

примет закон, который «поставит 

под ружье» женское население 

страны и сформирует из них вспо-

могательные подразделения. Это 

не будут лишь вспомогательные 

войска, как уверяет Киев, а, скорее 

всего, женщины начнут воевать на-

равне с мужчинами. Я не считаю, 

что связь — это войска вспомога-

тельные. Что же касается подготов-

ки к зиме, то ВС РФ подготовились 

явно лучше, чем украинская армия. 

Это касается обеспечения бойцов 

дровами и лучшими условиями в 

блиндажах. Украинские и западные 

источники неоднократно сообща-

ли о большом количестве обморо-

женных солдат ВСУ. Это говорит о 

плохой подготовке Киева к зимней 

кампании. Российские же тыловые 

службы, волонтеры и регионы 

обеспечили бойцов ВС РФ всем 

необходимым, что значительно по-

высило их боеспособность.

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

На правом берегу Днепра наши бойцы с помощью дронов «Ланцет» уничтожили РЛС, самоходку и гаубицу ВСУ. 
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А К Ц Е Н Т

Время Киев упустил: подтянув резервы, 
наши войска сформировали вокруг вра-
жеского плацдарма санитарный кордон
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СИТУАЦИЯ Цены на селедку перед Новым годом растут из-за высокого спроса 
и невысокого вылова

Шуба зовет 
Татьяна Карабут

В
ылов сельди в этом году 
ниже, а спрос — выше. 
Поэтому есть риск роста 

цен. Но для новогоднего салата 
атлантическую селедку вполне 
можно заменить сардиной ива-
си, вылов которой в России в 
этом году рекордный. 

Из-за изменения логистиче-
ских потоков и скачка курса ва-
лют импорт сельди в этом году 
не смог восстановиться до уров-
ня 2021 года, а вылов сельди на 
Дальнем Востоке упал, расска-
зал «РГ» председатель «Рыбно-
го союза» Александр Панин.

Так, объем добычи тихо-
океанской сельди (на Дальнем 
Востоке) снизился с начала года 
по 11 декабря до 370 тыс. тонн 
с 438 тыс. тонн в аналогичном 
периоде 2022 года — снижение 
составило 68 тыс. тонн, или 
16%. Вылов в Западном бассей-
не остался на уровне прошло-
го года — 24 тыс. тонн. Но экс-
порт сельди из России вырос за 
11 месяцев на 13% год к году, 
до 290 тыс. тонн, подсчитывает 
Панин.

Импорт атлантической сель-
ди за 11 месяцев составил всего 
26 тыс. тонн, что на 8% (на 2 
тыс. тонн) больше уровня за тот 
же период прошлого года (когда 
объемы рыбного импорта силь-
но упали), но на 37% ниже уров-
ня аналогичного периода 2021 
года, отмечает эксперт. Помимо 
этого, на российском рынке на-
блюдается повышенный спрос 
на сельдь. По данным NielsenIQ, 
с января по ноябрь продажи се-
ледки выросли в натуральном 
выражении на 10,7%. 

В связи с этим наблюдает-
ся рост оптовых цен на сельдь. 
По данным «Рыбного союза», 
в оптовом звене сельдь тихо-
океанская подорожала к началу 
декабря в 2,1 раза год к году на 
Дальнем Востоке, до 110 руб./кг, 
в Москве — на 24%, до 105 руб./
кг. Сельдь атлантическая подо-
рожала в Москве — на 6—10%, в 
среднем до 115 руб./кг. 

Пока это не привело к сопо-
ставимому росту цен в розни-
це. Год отпускные цены произ-
водителей и розничные цены на 
сельдь растут ниже инфляции.  
Так, по данным Росстата, сельдь 

соленая подорожала с начала 
года  всего на 1%, филе сельди 
соленое — на 2%. «В условиях  
сокращения уровня потребле-
ния рыбы на внутреннем рын-
ке переработчики идут на сни-
жение рентабельности, чтобы 
удерживать цены. В этом году 
рентабельность переработчи-
ков уже снизилась на 15%», — 
говорит Панин.

Е м к о с т ь  в н у т р е н н е -
г о  р ы н к а  с е л ь д и  с о с т а в -
ляет 370—390 тыс. тонн в год,
из которых 75% — российская 
рыба, говорит президент Все-
российской ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспор-
теров (ВАРПЭ) Герман Зверев. 

Основу вылова сельди в Рос-
сии составляет тихоокеанская 
сельдь. Цена на нее ниже, чем на 
атлантическую. Большинство 
перерабатывающих предпри-
ятий европейской части Рос-
сии работают на атлантической 
сельди. Основной объем поста-
вок обеспечивается за счет им-
порта, Россия добывает относи-
тельно небольшие объемы (на 
уровне 90 тыс. тонн в год), и вы-
лов в этом году несколько сни-
зился. Ослабление рубля и сни-
жение предложения могли отра-
зиться на стоимости сырья, со-
глашается Зверев. 

«С одной стороны атлан-
тическую сельдь можно заме-
нить олюторской (добывается 

на Дальнем Востоке), которая 
даже превосходит первую по 
вкусовым качествам. С другой — 
это требует перестройки произ-
водственных цепочек. Доставка 
рыбы с Дальнего Востока дли-
тельная и дорогостоящая, что 
отражается на итоговой стои-
мости сырья», — рассуждает он. 

Также Росрыболовство фик-
сирует, что вылов сардины-ива-
си в Дальневосточном бассейне 
к середине ноября на 88% (до 
428 тыс. тонн) превысил уро-
вень прошлого года. Во времена 
СССР недорогая иваси вполне 
заменяла селедку. 

По мнению Зверева, по-
высить доступность тихо-
океанской сельди для перера-
ботки и потребителя можно, 
расширив программу субси-
дирования перевозок рыбо-
продукции по железной доро-
ге и добавив в нее сельдь. Такое 
предложение рассматривается 
органами власти.  

ГАДЖЕТЫ В России представлен первый смартфон 
на операционной системе «РОСА Мобайл»

Связные решения
Олег Капранов

Р
оссийский смартфон 
«Р-ФОН», разработан-
ный компаниями НТЦ 
ИТ РОСА и «Рутэк», 
представлен в Москве. 
Как ожидается, он ста-
нет доступен для зака-
за в 2024 году, заявки 
на покупку стартуют 

18 декабря. Первыми покупате-
лями новинки станут корпора-
тивные заказчики, информация 
о широких продажах появится 
позднее.

Новый смартфон оснащен 
AMOLED-дисплеем с диагона-
лью 6,7 дюйма и разрешени-
ем Full HD+. Основная каме-
ра — 50 Мп, фронтальная — 16 
Мп. Процессор — восьмиядер-
ный MediaTek Helio G99. Объем 
оперативной памяти — 8 ГБ. 
Встроенная память — 128 ГБ с 
возможностью расширить ее за 
счет MicroSD. У аппарата бата-
рея емкостью 5000 мАч и под-
держка быстрой зарядки 18 Вт.  
Весит новинка 189 г, ее толщина 
— 7,96 мм. 

Работает  смартфон под 
управлением операционной си-
стемы «РОСА-Мобайл», создан-
ной на базе Linux. Как сообщил 
глава НТЦ ИТ РОСА Олег Кар-
пицкий, в ее экосистему входит 
несколько важнейших для поль-
зователей сервисов.

Это единая учетная запись 
РОСА ID, которая может быть 
использована с любым адресом 
электронной почты, магазин 
приложений «РОСА Маркет», 
облачный сервис «РОСА Диск», 
«РОСА Мессенджер», сервис 
push-уведомлений «РОСА Уве-
домления» и другие. Позднее 
Карпицкий пояснил «РГ», что 
«РОСА Мобайл» создавалась 
как защищенная среда, при 
этом разработчики отдавали 
себе отчет, что далеко не всем 
пользователям эта защищен-
ность будет нужна, а некоторым 
она будет создавать и дополни-
тельные неудобства.

«В связи с этим мы рассмат-
ривали два сценария использо-
вания смартфона. Когда пользо-
ватель входит в периметр свое-
го рабочего места, то на устрой-
стве начинают действовать ра-
бочие политики безопасности. 
Когда уходит с работы — они от-
ключаются, остаются только 

базовые политики», — сообщил 
Карпицкий. 

Новая операционная си-
стема будет распространяться 
только на доверенных устрой-
ствах, первым из которых и стал 
«Р-ФОН». Именно так разра-
ботчики гарантируют макси-
мальную безопасность данных. 
«Инженеры компании сами на-
писали драйверы для чувстви-
тельных элементов, таких как 
Wi-Fi, Bluetooth, тем самым ис-
ключив использование неде-

кларируемых возможностей», 
— отметил гендиректор «Рутек» 
Дмитрий Иванников.

При этом «Р-ФОН» произ-
водится полностью из импорт-
ных комплектующих. Сборка 
производится в России на заво-
де компании.  Все собеседники 
«РГ» отмечают, что дальнейшее 
развитие «Р-ФОН» будет свя-
зано с тем, как будет формиро-
ваться спрос на устройства. В 
частности, об этом сообщил ис-
полнительный директор Ассо-

циации предприятий компью-
терных и информационных 
технологий (АПКИТ) Николай 
Комлев.  

Безусловно, существуют 
планы по более глубокой лока-
лизации производства, расска-
зал «РГ» замглавы минпромтор-
га Василий Шпак. «Потенциал 
локализации конечно есть. Но 
для того, чтобы начать произ-
водить комплектующие, для 
них должен сформироваться  
рынок. Разработка компонен-
тов для телефона и разработка 
телефона — это затраты, разли-
чающиеся на порядки. На элек-
тронно-компонентную базу 
(ЭКБ) нужно многим больше. 
Поэтому для того, чтобы прини-
мать решение об инвестициях в 
ЭКБ, в том числе и при участии 
государства, мы должны пони-
мать, какой у нас формируется 
рынок. Мы такие инвестиции, в 
том числе и с теми компаниями, 

кто в этом заинтересован, уже 
делаем. И через какое-то время 
получим результат», — заявил 
Шпак. По его словам, сейчас 
стоит задача синхронизиро-
вать разработку компонентов 
с появлением рынка конечных 
устройств. «В этом смысле пре-
зентация «Р-ФОН» — это важное 
мероприятие. Чем больше у нас 
будет устройств, тем больше к 
моменту появления компонен-
тов для них будет рынок», — от-
метил Шпак. 

Во втором квартале следу-
ющего года РОСА представит 
сервис миграции для удобного 
перехода с наиболее популяр-
ных ОС на «РОСА Мобайл».  

Российский смартфон «Р-ФОН» 
 станет доступен для заказа 
в 2024 году.

А К Ц Е Н Т

Более глубокая локализация 
 производства российских смартфонов 
будет связана с тем, сколько их будет 
выпускаться

А К Ц Е Н Т

С начала года продажи сельди увеличи-
лись на 10,7%. При этом своей и импорт-
ной селедки на российском рынке не так 
уж много

— Видео и фоторепортаж с 
презентации смотрите на сайте
rg.ru/art/2706736

— Узнайте также: Ждать ли 
снижения цены на красную икру 
к Новому году
rg.ru/art/2702841
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Евросоюз 
ввел 12-й пакет 
санкций 
против России

СМЕНА 
ДЕКОРАЦИЙ
Екатерина Свинова, 
Сергей Тихонов

Евросоюз утвердил очередной 
пакет санкций против России. 
Рестрикции предусматривают 
запрет на импорт ювелирных 
алмазов, сжиженного пропана, 
медной и алюминиевой прово-
локи, литиевых аккумулято-
ров, комплектующих для БПЛА.

«Пакет ужесточает при-
менение ограничения цен на 
нефть путем более тщательно-
го мониторинга того, как мо-
гут использоваться танкеры 
для обхода ограничения. Он 
также включает более строгие 
обязательства по отслежива-
нию активов и жесткие меры в 
отношении компаний третьих 
стран, обходящих санкции», — 
говорится в опубликованном 
Еврокомиссией сообщении. 

Прямой запрет на импорт 
распространяется на непро-
мышленные натуральные и 
синтетические алмазы, а также 
на ювелирные изделия с брил-
лиантами с 1 января 2024 года. 
Запрет на косвенный импорт 
российских алмазов при обра-
ботке (в огранке и/или отполи-
ровке) в третьих странах, вклю-
чая ювелирные изделия, в том 
числе алмазы, происходящие 
из России, будет постепенно 
введен с 1 марта 2024 года и за-
вершен к 1 сентября.

В 12-й пакет включен запрет 
на импорт российского сжи-
женного пропана (входит в спи-
сок сжиженных углеродных 
газов — СУГ). Заработает он не 
раньше декабря 2024 года.

До недавнего времени 
основная часть нашего экс-
порта СУГ приходилась на ЕС. 
Около 83% поставок отправ-
лялось на Запад. Но уже к дека-
брю 2023 года это показатель 
снизился до 65%. Основные 
направления поставок — Тур-
ция, Китай, Афганистан, Мон-
голия, Центральная Азия и Бе-
ларусь. 

Отдельно доля жидкого про-
пана, поставляемого в ЕС, в 
структуре нашего экспорта 
СУГ в последние годы также 
снижалась, но его потеря все 
равно станет чувствительной 
для России, считает эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов. 

Примечательно, что глав-
ным покупателем всех россий-
ских СУГ в ЕС была Польша. 
Страна, которая все время на-
стаивала на принятии самых 
радикальных запретов в отно-
шении импорта энергоресур-
сов из России, в отношении СУГ 
особого рвения не проявляла и 
даже не была инициатором вне-
сения пункта о жидком пропа-
не в этот пакет санкций.  

Как отмечает зампред наб-
совета ассоциации «Надежный 
партнер» Дмитрий Гусев, все 
дело в том, что Польша дальше 
реэкспортировала наши СУГ 
в другие страны Европы. У нее 
для этого есть подходящая же-
лезнодорожная инфраструк-
тура. И именно для Польши и 
сделан двенадцатимесячный 
переходный период, чтобы она 
смогла адаптироваться к но-
вым условиям, считает Гусев. 
Но, по его мнению, Польша за 
отведенный срок этого сделать 
не сможет, и поэтому переход-
ный период скорее всего будет 
продлен. Заместить россий-
ский жидкий пропан на евро-
пейском рынке возможно лишь 
аналогичным продуктом из 
США, и, вероятно, они и были 
инициаторами этого запрета 
ЕС. Но это процесс очень дол-
гий и трудоемкий, а главное — 
дорогой. Для нас же это еще 
один повод задуматься о сти-
мулировании внутреннего по-
требления СУГ — развития неф-
техимии, а также строитель-
ства новых экспортных терми-
налов, считает Гусев. «В целом 
же пакет санкций носит деко-
ративный характер. Данный 
пакет — это просто политиче-
ская демонстрация», — счита-
ет доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис 
Перепелица.  

Заместить жидкий 
пропан из России 
ЕС может только 
американским. 
Вероятно, США 
и были инициато-
рами запрета 
его импорта

Берите больше

Кроме того, медорганизация должна участво-
вать в базовой или территориальной програм-
ме обязательного медицинского страхования. 

 Размер выплат — от 18,5 тыс. в месяц (врачам) до 
4,5 тыс. младшему медицинскому персоналу. Эти 
выплаты должны были заменить те надбавки, которые 
вводились в пандемию для лечения коронавирусных 
больных. 

Сейчас зарплаты медработников складываются 
из нескольких составляющих. По данным профсою-
за работников здравоохранения, среди обязательных 
выплат есть и стимулирующие — например, за каче-
ство и объем работы. Большинство медучреждений 
могут назначать их по своему усмотрению, и зача-
стую доля стимулирующих выплат в общем объеме 
дохода сотрудника может составлять 30—40%. А такие 
выплаты могут выплатить, а могут и не выплатить. 

Со стимулиру-
ющими выплатами 
вообще проблема. 
Особенно — как их 
считать. Система 
оценки результа-
тивности медорга-
низаций амбула-
торного звена ра-
ботает с 2022 года, 
уточнила «РГ» ди-
ректор Института 
экономики здра-
воохранения НИУ 
ВШЭ Лариса Попо-
вич. Поликлини-
ки получают сред-
ства, если выполнили минимум 40% из 28 показа-
телей, разделенных на три группы: результативность 
профилактических мероприятий, эффективность 
диспансерного наблюдения и уменьшение уровня 
смертности.

Но с оценкой эффективности тоже не все гладко. 
Есть масса вопросов. Так, доцент департамента стра-
тегического и инновационного развития Финансового 
университета при правительстве РФ Михаил Хачату-
рян считает, что ключевым фактором, который мог бы 
повлиять на качество оказания медицинской помощи, 
должно стать  увеличение норм времени, выделяемого 
у терапевта на прием и осмотр больного. 

Сегодняшний норматив в 15 минут на каждого 
пациента при условии, что врачу нужно выслушать 
больного, заполнить медицинскую карту, произвести 
осмотр, назначить анализы,  недостаточен, считает он. 
За это время даже высококлассный специалист мало 
что успеет. Или будет поверхностный осмотр, или, нао-
борот, у кабинета начинают собираться очереди, что 
негативно сказывается как на работе поликлиники, 
так и на состоянии пациентов.  

1

Лимит относится к разовым операциям, 
но их количество в месяц не ограничено.

Ни тени, 
ни сомнения

Полная идентификация — это когда клиен-
та верифицирует сотрудник банка, говорит 
Сергунов. 

«При использовании перевода без открытия сче-
та, по сути, клиент вносит наличные в кассу банка 
или оператора без идентификации, с одной стороны, 
это значительно упрощает переводы на небольшие 
суммы, с другой — теряется контроль и уверенность в 
том, что данные средства не являются теневыми (так 
как отправитель неидентифицированный). Данным 
законопроектом предполагается ограничить пере-
воды именно тех отправителей, кто по каким-то при-
чинам не проходит идентификацию», — продолжает 
Сергунов. 

Эта мера будет касаться и мигрантов, и россиян — 
всех тех, кто пользуется системами переводов (как за 
границу, так и по России) без открытия счета или кто 
осуществляет пере-
воды через кассы 
банков.  

В конечном сче-
те это позволит уси-
лить контроль за 
переводами круп-
ных средств неиден-
тифицированными 
гражданами (в том 
числе контроль за 
отмыванием и вы-
водом средств за 
рубеж).

По мнению маги-
стра права, доцента 
кафедры государ-
ственных и муници-
пальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валишвили, в первую оче-
редь принятые поправки коснутся граждан, фактиче-
ски пребывающих на территории других государств, 
но получающих доходы от российских компаний.

Кроме того, лимит в 100 тыс. рублей устанавлива-
ется только для переводов с помощью сервисов денеж-
ных переводов и не касается операций по открытым 
банковским счетам. 

Увеличение доли таких переводов может свидетель-
ствовать о росте теневого сектора экономики и «се-
рых» доходов граждан, таким образом, законодатель 
борется с этими негативными явлениями.

Для рядовых граждан, находящихся на территории 
России и получающих здесь свои доходы, ужесточе-
ние правил переводов вряд ли будет иметь какие-либо 
последствия. Кроме того, лимит относится к разовым 
операциям, но их количество в месяц не ограничено.  

— Какими банковскими продуктами чаще недовольны 
клиенты — комментарии аналитиков на сайте
rg.ru/art/2694859
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В первую очередь 
поправки 
коснутся 
работников 
российских 
компаний, 
живущих 
за рубежом

Доля стимулирую-
щих выплат 
в общем объеме 
дохода сотруд-
ника может 
составлять 
30—40%
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЧС Спасатели завершают 
работу в Египте 
по эвакуации россиян 
из сектора Газа

Своих 
не оставили

Тимофей Борисов

Российские спасатели завершают работу штаба и опе-
ративной группы в Каире и у КПП «Рафах» на границе 
с сектором Газа. Такая информация была озвучена вче-
ра на селекторном совещании в Национальном анти-
кризисном центре МЧС России.  

Прежде всего на совещании было отмечено, что ре-
шение о выводе оперативной группы с территории 
Египта было принято после того, как все граждане РФ, 
значившиеся на консульском учете, покинули сектор 
Газа вместе со своими семьями. 

«По результатам почти двухмесячной работы рос-
сийские спасатели эвакуировали из зоны палестино-и-
зраильского конфликта 1124 человека, в том числе бо-
лее 470 детей. Всего МЧС России направлено 15 спец-
рейсов и доставлено 350 тонн гуманитарных грузов», 
— такая информация была озвучена вчера на селекторе. 

 На заседании также было сказано, что эвакуация 
наших граждан из сектора Газа пока продолжается. 

В Каире еще ожидается одна отправка. Это заключи-
тельная группа из 73 человек, среди которых 45 детей. 

«Сейчас уже можно говорить о том, что все заявки о 
помощи в эвакуации, поступившие через МИД, выпол-
нены», — сообщили на селекторе в МЧС. 

На селекторе также выслушали представителей 
оперативной группы, которые работали в Египте. С 3 
ноября они с сотрудниками российского МИД встреча-
ли граждан и членов их семей на пункте пропуска «Ра-
фах», оказывали помощь при прохождении таможен-
ных процедур, сопровождали до Каира. 

На всем маршруте с людьми работали врачи и пси-
хологи МЧС.  

ТЕХНОЛОГИИ Тушить 
пожары станут дроны

Пена с неба

Иван Петров

В 2024 году планируется запустить первое в России 
производство беспилотных летательных аппаратов 
для борьбы с пожарами. 

«Запуск состоится сразу после Нового года, в янва-
ре. Мы уже на финальной стадии. Нашими стратегиче-
скими партнерами будут выступать предприятия по 
радиоэлектронике в кластере, который сейчас форми-
руется в Приозерском районе. Рассчитываем, что это 
будет от 1 тысячи до 3 тысяч экземпляров в первый 
год существования. Дальше будем расти», — сообщил 
ТАСС GR-директор «Корпорации «Инфинтех» Ники-
та Донцов.

По его словам, в технопарке в Центральном райо-
не будет располагаться конструкторское бюро, а ис-
пытания и производство разместятся в пригородах 
Санкт-Петербурга и Ленобласти.

Отмечается, что высотные здания, например, 
«Москва-Сити», имеют ограничения возможности 
тушения пожара в случае его возникновения на верх-
них этажах. «Много высоких зданий строится и в Пе-
тербурге. У них практически нет возможностей туше-
ния пожара на верхних этажах. Выше 12-го этажа ни 
одна пожарная стрела не достает. А дрон может подле-
теть, разбить окно, сбросить огнетушитель и потушить 
пожар», — рассказал Донцов.

Планируется также выпускать БПЛА для чрезвы-
чайных ситуаций в области безопасности и пожарной 
разведки. Он оснащен двойным оптическим теплови-
зором с 30-кратным увеличением, скорость его полета 
составляет 54 км/ч с возможностью доставки к цели в 
радиусе 25 км.

На базе технопарка также разработан дрон для 
тушения пожара, который укомплектован одной огне-
тушащей бомбой на водной основе. Дрон оснащен бло-
ком, регулируемым в трех плоскостях, для обеспече-
ния четкости изображения и 10-кратным оптическим 
зумом в обнаруженном свете.  

СУД Курьера мошенников 
отправили в колонию 

Непросто 
передать деньги

Наталья Козлова

В Чувашии к двум годам колонии приговорена 19-лет-
няя жительница Новосибирска. Гражданка трудилась 
курьером телефонных мошенников и пока ее не пойма-
ли, успела похитить у пенсионеров около 1,5 миллио-
на рублей.

В МВД рассказали, что в полицию Чебоксар при-
шла внучка 99-летней женщины. Девушка рассказала 
о том, что ее бабушке позвонили и сообщили о дорож-
но-транспортном происшествии с ее участием. Узнав, 
что внучка стала виновницей аварии, пенсионерка 
впустила в квартиру прибывшую вскоре после звон-
ка девушку. И показала, где лежат деньги, которые тре-
бовались якобы на лечение пострадавших, а также на 
«заглаживание» вины внучки. Рядом с деньгами пен-
сионерка хранила золотые украшения, которые афе-
ристка прихватила с собой вместе с полумиллионом 
рублей. Зачем понадобились ювелирные украшения, 
старушка спросить постеснялась. Позже выяснилось, 
что авария была вымышленной.

Полиция сработала профессионально — на при-
городном автовокзале столицы республики задер-
жали жительницу Новосибирска. В отделении гра-
жданка отдала ювелирные украшения, принадлежа-
щие 99-летней пенсионерке. Попутно выяснилось,  
что жертвами курьерши стали еще одна жительни-
ца Чебоксар, которой был 91 год, и четверо пенсио-
неров из Костромы в возрасте от 72 до 83 лет. Общая 
сумма ущерба старикам — 1 миллион 500 тысяч руб-
лей. Было возбуждено и расследовано уголовное дело 
по статье «Мошенничество». На время следствия де-
вушка отправилась в СИЗО. А вчера Московский рай-
онный суд Чебоксар отправил гражданку в колонию 
на два года.

Это шестой только за нынешний месяц приговор 
курьерам телефонных мошенников. Ни один из них не 
получил условного срока. Причем максимальный срок 
у курьеров — пять лет лагерей.  

СЛЕДСТВИЕ Завершено расследование уголовного дела о махинациях по продаже 
угнанных автомашин

Угонщики вышли на рынок
Наталья Козлова

М
инистерство внутрен-
них дел объявило, что 
окончено расследова-

ние очень необычного уголов-
ного дела о мошенничестве при 
продаже похищенных автомо-
билей.

Суть этого расследования в 
том, что торговля угнанными 
по всей стране автомобилями  
была впервые поставлена бук-
вально на поток. 

Точку в работе над этим де-
лом поставило следственное 
управление УМВД России по 
Калужской области. Фигуран-
тами расследования стали два 
гражданина, которых обвини-
ли в мошеннических действиях 
при продаже автомобилей, со-
вершенных в составе организо-
ванной группы.

В полиции рассказали вер-
сию следствия. Она о том, что 
задержанные мужчины получа-
ли от своих подельников очень 
дорогие автомашины исклю-
чительно иностранного произ-
водства. У всех машин было 
одно общее — они были угнаны 
в других регионах. Потом маши-
ны прошли своеобразный кри-
минальный «тюнинг».

Им изменили номерные агре-
гаты, по каждой машине был со-
бран комплект поддельных до-
кументов и государственных 
регистрационных знаков. 

Ну а дальше стояла задача 
продать украденные авто. Для 
этого объявления о продаже 

транспортных средств фигу-
ранты уголовного дела разме-
щали в интернете. 

Понятно, что желающих ку-
пить машину было немало. По-

тенциальным покупателям за-
держанные представлялись не 
иначе как собственниками ав-
томобилей и  договаривались с 
ними о встрече.     

Для совершения сделки фи-
гуранты расследования зара-
нее просили у граждан предо-
ставить им через  мессендже-
ры копии их паспортов, после 

чего подготавливали договоры. 
В текст договоров эти мужчи-
ны вносили заведомо ложные 
сведения об автомобилях и их 
собственниках. Покупатели и 
не подозревали, что приобре-
тают машины с криминальным 
прошлым.

— На встречах с покупателя-
ми обвиняемые, используя под-
дельные документы, подписы-
вали договор купли-продажи, 
получая от покупателей денеж-
ные средства за продажу инома-
рок, — объяснили в полиции.

По ходу следствия была 
установлена причастность 
задержанных к мошенниче-
ским действиям при продаже 
10 автомобилей. Общая сум-
ма ущерба составила более 31 
миллиона рублей. Но постра-
давших собственников угнан-
ных машин и тех, кто купил 
подобные авто, может быть на-
много больше.

Следствие уверяет, что им 
собрано достаточно доказа-
тельств преступления. В ито-
ге задержанным предъявлено 
обвинение в совершении пре-
ступлений по целому списку 
уголовных статей — «Мошен-
ничество», «Подделка или уни-
чтожение идентификационно-
го номера транспортного сред-
ства» и «Подделка, изготов-
ление или оборот поддельных 
документов, государственных 
наград, штампов, печатей или 
бланков». Окончательное ре-
шение по уголовному делу при-
мет суд.  

ТРЕНД 

Растет спрос 
на помещения 
для малого 
бизнеса

НЕСКЛАДНО
ВЫШЛО
Марина Трубилина

Бурное развитие в ближайшие 
годы рынка небольших поме-
щений для бизнеса прогно-
зируют эксперты. Спрос на 
так называемый формат light 
industrial (LI), по их оценкам, 
превышает предложение в де-
сятки раз.

Этот сегмент недвижимо-
сти начал развиваться в Рос-
сии пять-шесть лет назад. Под 
LI подразумеваются относи-
тельно небольшие помещения 
(в несколько сотен квадратных 
метров), которые малый и сред-
ний бизнес может использо-
вать как производственный цех, 
склад, офис, шоу-рум — при необ-
ходимости одновременно. 

В последние десятилетия 
девелоперы складских поме-
щений обслуживали интересы 
крупнейших компаний, под бо-
лее мелкие компании ничего не 
строилось, отмечает управляю-
щий директор, партнер компа-
нии Skladman USG Евгений Ну-
меров. Но небольшому бизнесу 
помещения в несколько тысяч 
квадратных метров, которые 
обычно предлагаются в больших 
складских комплексах, неин-
тересны. В результате малый и 
средний бизнес вынужден зача-
стую занимать площади в объек-
тах более низкого класса, в быв-
ших советских промзонах, под-
валы и прочие случайные поме-
щения. Помимо того, что это не-
современные помещения, есть 

сложности и технологического 
характера. Так, как отмечает за-
меститель гендиректора компа-
нии Ольга Цимбаленко, логисти-
ка советского периода не была 
рассчитана на те машины, их ко-
личество, скорость разгрузки и 
технику, которые сейчас исполь-
зуются. Поэтому не везде можно 
организовать разгрузочные пло-
щадки для современного круп-
нотоннажного транспорта. 

Сейчас на развитие сегмен-
та работает несколько факто-
ров. Ранее доступные площади 
все чаще занимают, отбирая у 
производств, маркетплейсы, в 
Москве также появление этой 
недвижимости стимулирует 
программа, нацеленная на со-
здание рабочих мест в новых жи-
лых районах. Началось активное 
развитие небольшого бизнеса в 
рамках импортозамещения, до-
бавляет Анна Архипова, генди-
ректор компании «Техметр». 

Есть также общий запрос 
бизнеса на улучшение произ-
водственной среды, говорит ди-
ректор по развитию ФАКТ.Пром 
Вадим Денисов. Если компания 
занимает более качественные 
помещения, ей проще привле-
кать сотрудников, а это, по его 
словам, сейчас проблема номер 
один.  

В Европе складов для круп-
ных компаний меньше, чем та-
ких многофункциональных 
складов, отмечает Нумеров. По 
оценке Skladman USG, только 
рынок Москвы и Подмосковья в 
моменте готов поглотить 3 млн 
кв.м производственно-склад-
ских площадей. Всего же для на-
сыщения рынка здесь не хватает 
20 млн кв.м. Между тем, в 2024 
году предполагается построить 
лишь около 300 тыс. кв.м таких 
помещений. На тысячу жителей 
Московского региона приходит-
ся менее 10 кв.м современных 
производственно-складских 
площадей формата LI, тогда как 
в Европе этот показатель суще-
ственно выше: например, в Гер-
мании — 2500 кв. м на тысячу 
жителей. 

Перспективны для строи-
тельства такого рода недвижи-
мости все города-миллионники, 
все портовые города, областные 
центры вокруг Москвы — Тула, 
Тверь, Ярославль, говорит Цим-
баленко. Соседние со столич-
ным регионы находятся недале-
ко от главных рынков сбыта, но 
персонал, производства там об-
ходятся дешевле. 

За последние пять лет ставка 
аренды в проектах LI увеличи-
лась на 138%, а цена продажи 
квадратного метра выросла 
на 76%, подсчитали в IBC Real 
Estate.  

АВТОМОБИЛИ Корреспондент «РГ» проехал на электромобиле 
зимой на дальнее расстояние. Впрочем, не доехал

Не тот режим
Владимир Баршев 

П
устившись в путе-
шествие на электро-
мобиле первый раз, 
нужно ждать под-
вохов. А их много. 
В первую очередь 
придется переори-
ентироваться на 
новую философию 

управления автомобилем. Для 
обыного водителя это очень не-
привычно. 

Итак, мы стартовали из Моск-
вы. Одним из мест по дороге, 
куда необходимо было заехать, 
стал «Ботик Петра I» в Пере-
славле-Залесском. Это один из 
старейших отечественных му-
зеев, который был открыт в 
1803 году, когда в специально 
построенном Ботном зале и был 
выставлен единственный уце-
левший корабль Потешной фло-
тилии Петра I «Фортуна». 

Дело в том, что автопробег 
был организован министер-
ством туризма Ярославской об-
ласти и Союзом «ЕСОТ — Евра-

зийское содружество специа-
листов туриндустрии» при под-
держке Центра развития туриз-
ма «Ярославия». Его концеп-
ция предполагает создание ав-
томобильного туристического 
маршрута для электромобилей 
по территории региона. Тесто-
вый заезд по маршруту Москва 
— Переславль-Залесский — Ро-
стов — Ярославль — Углич — Моск-
ва прошел с участием предста-
вителей общественных органи-
заций, федеральных СМИ и ту-
роператоров, блогеров и фото-
графов. 

Основной задачей автопро-
бега «ЭКОавтопробег — Едем в 
Ярославию» ставилось тести-
рование возможностей путеше-
ствия на электромобиле. Во вре-
мя поездки участники автопро-
бега на себе проверяли возмож-
ности придорожного сервиса и 
комфортность инфраструктуры. 

Увы, с картой дорожной ин-
фраструктуры, которую пред-
полагалось нарисовать во вре-
мя пробега, не получилось. Дело 
в том, что зарядки электро-
транспорта заканчиваются в 
Московской области. Далее Вла-
димирская и Ярославская обла-
сти. А там зарядок нет. 

Если водитель едет так, как 
привык ездить за долгие годы 
управления транспортом, его 
ждет очень неприятная история. 

В частности, корреспондент 
«РГ» просто встал на дороге, по-
тому что кончился заряд бата-

реи. Его нужно экономить. Это 
не бензин, который продается 
на каждом шагу. 

Далее четыре часа ожидания 
эвакуатора и последние 35 км из 
250 до точки в Ярославле. 

Следующий день — Углич. 
День музея сыра. А именно 
«СырКультПросвета». Там нас, 
конечно, просветили насчет 
производства сыра. И даже уве-
домили, что Гагарин возил в свой 
первый полет именно угличский 
сыр. Но зарядок в этом городе не 
было. А нам предстояло еще вер-
нуться в Ярославль. 110 км туда 
и столько же обратно. 

Мы постарались зарядиться 
на молочной ферме. Увы, но под-
питка в 5—6 процентов довольно 
легкий вариант. 

Тем не менее до Ярославля 
мы доехали. Однако маршрут 
из интересных для поездки на 
простых машинах складывается 
очень непростым для электро-
мобилей. 

Где заряжаться? Как это де-
лать? По возвращении в Москву 
мы поняли, что не доедем до сто-

лицы. Для заправки был выбран 
вариант остановиться в Серги-
евом Посаде. Буквально на гра-
нице Московской области. Туда 
мы доехали с запасом в 5 про-
центов батареи. Однако за пол-
тора часа зарядились до 93 про-
центов. А до автосалона корре-
спондент «РГ» доехал с запасом 
63 процента. 

В общем, при отсутствии за-
рядных станций, при отсутствии 
инфраструктуры электромо-
биль пока не приспособлен для 
дальних поездок, для передвиже-
ния в морозную погоду на даль-
ние расстояния. 

При всех его преимуществах 
он уступает  пока обычным авто-
мобилям. Нельзя включить обо-
грев заднего стекла, кондицио-
нер, различные функции, кото-
рые в машине предусмотрены. 
Потому что когда они включены, 
идет большой расход электро-
энергии, батарея быстро садит-
ся. И шансов доехать до конеч-
ного пункта остается немного. 
Более того, чем мощнее автомо-
биль, тем больше и быстрее он 
тратит  электроэнергии на трас-
се. А ее расход на таких поезд-
ках нужно блюсти. А это время и 
нервы, потраченные на зарядку 
автомобиля.  

Заряжаем авто под Сергиевым Посадом. На зарядку ушло полтора часа, но зарядились с 5% до 93%.

Следствие смогло доказать продажу десяти угнанных машин. Общий ущерб — 31 млн рублей.

А К Ц Е Н Т

Задержанные получали от своих подельников дорогие 
 автомашины исключительно иностранного производства.  
Все они были угнаны в других регионах

А К Ц Е Н Т

При отсутствии зарядных станций, при 
отсутствии инфраструктуры электромо-
биль не получит популярности. Но это 
слишком долгая история 

Перспективны 
для строительства 
складов все горо-
да-миллионники, 
портовые города 
и областные 
центры вокруг 
Москвы

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«Автопарк» на сайте
rg.ru/auto

Evolut показывает обзор на 360 градусов. То есть при движении задним ходом сложно в кого-то въехать. 

i-ski не доехал 35 км до Ярославля. Пришлось везти на эвакуаторе. 
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КОНФЛИКТ Глава 
Пентагона отправился 
на Ближний Восток

500 бомб в день

Иван Сысоев

Возможность нового перемирия с Тель-Авивом обсу-
ждают в Турции руководители движения ХАМАС, со-
общают израильские источники. Провести встречу в 
Турции было решено, несмотря на заявления Израиля 
о готовности «уничтожать членов движения» даже в 
третьих странах. Личный контакт хамасовцы предпо-
чли из опасений, что израильские спецслужбы смогут 
прослушивать дистанционные каналы связи. По не-
проверенным данным, в ходе совещания лидеры ХА-
МАС выразили готовность согласовать с Израилем 
новое гуманитар-
ное перемирие и 
продолжить про-
цесс обмена залож-
никами. Впрочем, 
в Анкаре утвер-
ждают, что «ниче-
го не знают» о при-
сутствии лидеров 
ХАМАС на турец-
кой территории. А 
в самом движении настаивают, что никаких сделок с 
Тель-Авивом не будет, пока «агрессия не прекратится».

По оценкам американских спецслужб, более поло-
вины боеприпасов, которые использовал Израиль в 
секторе, — неуправляемые бомбы. Всего с 7 октября из-
раильские самолеты сбросили на Газу 30 тысяч бомб — 
почти 500 в день. Для сравнения, такое же количество 
бомб использовали американцы и британцы по время 
вторжения в Ирак в 2003 году. О неизбирательных дей-
ствиях ЦАХАЛ в Газе говорят и в ООН. Заместитель ге-
нерального секретаря организации по гуманитарным 
вопросам Мартин Гриффитс заявил, что «действия Из-
раиля нарастают», а все обещания Тель-Авива быть 
сдержаннее «выкинуты в мусорное ведро». В Крас-
ное море прибыла авианосная ударная группа амери-
канского флота во главе с авианосцем «Дуайт Эйзен-
хауэр». Корабли заняли позиции у берегов Йемена, 
чтобы продемонстрировать готовность Вашингтона 
противодействовать участившимся атакам на суда в 
Аденском заливе со стороны йеменских хуситов. Па-
раллельно в ближневосточное турне отправился шеф 
Пентагона Ллойд Остин. В его планах — посетить Из-
раиль, Бахрейн, Катар и Кувейт. Вероятно, Остин объ-
явит о военной операции против хуситов. В прессе уже 
циркулирует ее название — «Страж процветания».  

ГРОМКОЕ  ДЕЛО 
Суд Ватикана впервые 
осудил кардинала

Плохо вложил 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Завершился самый большой в истории Ватикана судеб-
ный процесс. Суд апостольской столицы приговорил 
75-летнего кардинала Анджело Беччу к пяти с полови-
ной годам заключения сразу по нескольким статьям: 
за участие в преступном сговоре, мошенничество, кор-
рупцию, отмывание денег и обнародование секретных 
документов. Одним из ярких эпизодов этого громкого 
дела стало злоупотребление должностным полномочия-
ми при покупке за счет пожертвований элитного здания 
в центре Лондона по 
заведомо завышен-
ной цене. По данным 
аудиторов, потери 
Ватикана от этой ин-
вестиции составили 
около 104 млн евро. 
Беччу на момент 
преступления был 
третьим человеком 
в Святом Престоле — 
заместителем государственного секретаря по общим де-
лам. Процесс над ним и девятью его сообщниками длил-
ся более двух лет. Поскольку речь идет о приговоре суда 
первой инстанции, защита кардинала заявила о намере-
нии подать апелляцию. Историческое решение было вы-
несено во многом благодаря недавним реформам папы 
Франциска, направленным на борьбу с коррупцией и 
на создание прозрачной финансовой системы.  Как по-
яснил «РГ» ватиканист Андреа Гарльярдуччи, если при-
говор в отношении кардинала будет подтвержден апел-
ляционным судом, он будет отбывать наказание вовсе 
не в Ватикане, так как на территории Святого Престола 
нет своей тюрьмы. «Согласно 22 ст. Латеранских согла-
шений, Беччу будет сидеть в одной из итальянских тю-
рем, а его пребывание будет финансироваться за счет 
ватиканской казны», — объяснил Гарльярдуччи, кото-
рый также не исключил домашнего ареста для кардина-
ла. Помимо тюремного заключения, Анджело Беччу так-
же запрещено пожизненно занимать госдолжности. Тем 
не менее на данный момент кардинальского титула его 
еще никто не лишал. «Де-факто Беччу остается пока кар-
диналом, но в действительности он лишен возможности 
выполнять данные функции. Это уже не титул, а по сути 
пустышка. Лишить его сана официально может лишь 
папа Франциск, который, возможно, в итоге так и посту-
пит», — заключил ватиканист.  

СИТУАЦИЯ Американские сенаторы отложили каникулы ради помощи Украине

Тупик двух границ
Игорь Дунаевский

В 
Сенате США накануне 
прошло экстренное сове-
щание для поиска компро-

мисса, который предусматри-
вал бы и новую помощь Украи-
не, и требуемые республикан-
цами меры по ситуации на гра-
нице с Мексикой. На момент 
подписания номера в печать о 
результатах обсуждения еще не 
сообщалось, а прогнозы на этот 
счет звучали самые разные.

Президент США Джо Байден 
еще в октябре запросил у Кон-
гресса более 100 миллиардов 
долларов, из которых львиную 
долю (61 миллиард) он хочет 
израсходовать на свой курс по 
накачиванию Украины воору-
жениями против России. Глава 
Белого дома требовал одобрить 
запрос до конца этого года. На-
кануне представитель Совета 
национальной безопасности 
при Белом доме Джон Кирби 
заявил, что в декабре США вы-
делят ВСУ еще один транш воен-
ной помощи, после чего деньги 
на эти цели якобы закончатся.

Около трех четвертей кон-
грессменов этот документ гото-

вы поддержать. Однако законо-
датели-республиканцы требу-
ют от Байдена думать не только 
о границах Украины, но и о за-
щите американской границы от 
беспрецедентного наплыва не-
легальных мигрантов. А потому 
они готовы рассматривать эти 
вопросы только в связке.

Кирби заявил, что Байден 
готов к компромиссу. Инфор-
мационный ресурс Punchbowl 
News утверждал, что 17—18 де-
кабря сенаторы могут предста-
вить согласованные с Белым 
домом меры по усилению ми-
грационного контроля на юж-
ной границе. Сенатор-демократ 
Джо Манчин заявил, что одной 
из уступок Белого дома респуб-
ликанцам может стать ограни-
чение приема беженцев из Аф-
ганистана и Украины.

Однако в воскресенье сена-
тор-республиканец Линдси Грэм 
заметил, что переговоры дале-
ки от сделки, а согласовать ее с 
большой вероятностью удастся 
только в следующем году. Грэм 
хотя и ярый русофоб, но под-
черкнул, что ни один иностран-
ный союзник США не должен по-
лучать помощь до тех пор, пока 

не будет решена проблема на 
границе с Мексикой.

Сенаторы от обеих партий 
сошлись в том, что вопрос помо-
щи Украине для них срочный, и 
ради его обсуждения даже отло-
жили отъезд на трехнедельные 
праздничные каникулы, кото-
рые должны были начаться для 
обеих палат Конгресса с минув-

ших выходных. При этом их кол-
леги по палате представителей 
к такому самопожертвованию 
оказались не готовы и спокойно 
разъехались из Вашингтона еще 
в четверг.

Белый дом критикует кон-
грессменов за безответствен-
ность. Республиканцы в ответ 
на эти упреки указывают, что 

Байден сам виноват, поскольку 
с момента подачи его запроса в 
октябре времени было достаточ-
но, но более или менее внятные 
переговоры начались только на 
прошлой неделе.

До этого Байден перепро-
бовал все — воспевал героизм 
Украины, пугал угрозой России, 
соблазнял выгодой для предпри-
ятий американского ВПК и даже 
вызвал украинского президен-
та Владимира Зеленского лич-
но упрашивать конгрессменов. 
Единственное, чего президент 
США действительно не пробо-
вал — это прислушаться к тре-
бованиям республиканцев и по-
пробовать с ними договориться.

Впрочем, в любом случае по-
нятно, что вопрос сейчас не в 
том, выделят ли США новую по-
мощь Украине, а в том, как ско-
ро и в каком объеме. Вместе с 
тем, неспособность провести 
закон, пользующийся поддерж-
кой трех четвертей конгрессме-
нов, конечно, многое говорит и 
об уровне политического «ма-
стерства» нынешней элиты Ва-
шингтона, и о расстановке прио-
ритетов в головах американских 
политиков.  

СКАНДАЛ 

Немецким 
экоактивистам 
выставили счет 
на сотни тысяч 
евро

САМОЛЕТЫ 
НЕ МОГУТ 
ЖДАТЬ
Василий Федорцев

Авиакомпания Lufthansa выста-
вила радикальным экоактиви-
стам из группы «Последнее по-
коление» счет на 740 тысяч евро. 
В течение года экологи несколь-
ко раз блокировали работу аэро-
портов в крупных немецких го-
родах, и теперь перевозчик тре-
бует от них компенсации за за-
держку рейсов. В частности, во 
время акции «Последнего поко-
ления» в аэропорту Гамбурга в 
июле было задержано 57 рейсов 
Lufthansa и ее дочерних авиа-
компаний. Пострадали 8,5 ты-
сячи пассажиров, а ущерб оце-
нивается в 400 тысяч евро. Еще 
220 тысяч компания хочет полу-
чить в возмещение последствий 
акции в Дюссельдорфе, где во-
время не смогли вылететь и при-
землиться 35 ее рейсов. И 120 
тысяч — за блокирование эколо-
гами аэропорта Берлин — Бран-
денбург. По сообщению немец-
ких СМИ, за эту последнюю ак-
цию счета уже получили шесть 
конкретных экоактивистов.

И, похоже, этими суммами 
дело не ограничится. Как от-
мечает газета Handelsblatt, во-
прос о подаче претензий с тре-
бованием компенсации сейчас 
рассматривают еще две авиа-
компании — Condor и Tuifly, а за 
ними могут потянуться и другие. 
Тем более министр транспор-
та Германии Фолькер Виссинг 
полностью поддержал подоб-
ные иски к экологам. «Я очень 
приветствую тот факт, что авиа-
компании предъявляют пре-
тензии о возмещении ущерба 
в соответствии с гражданским 
законодательством», — заявил 
он. По словам Виссинга, блоки-
рование аэропортов и срыв их 
работы выходит далеко за рам-
ки законного протеста, каковы 
бы ни были его цели. И немец-
кое правительство сейчас гото-
вит поправки, после принятия 
которых подобные действия бу-
дут рассматриваться как уго-
ловные преступления. Само 
«Последнее поколение» претен-
зии авиакомпаний не коммен-
тирует. Но деньги у экологов 
есть — в прошлом году организа-
ция получила в виде пожертво-
ваний около полутора миллио-
нов евро. И значительная часть 
этих средств тратится как раз на 
уплату штрафов, которые на ак-
тивистов налагают сотнями.  

ГЕОПОЛИТИКА Почему победа коалиции Вучича в Сербии 
может обернуться введением санкций против Москвы

Сербия не будет 
прежней

Евгений Шестаков

В 
Сербии подвели ито-
ги парламентских вы-
боров. Обошлось без 
сюрпризов: коали-
ция «Александр Ву-
чич — Сербия не долж-
на останавливаться» 
набрала около 47 про-
центов голосов. Вме-

сте с союзной Соцпартией сто-
ронники Вучича получат устой-
чивое большинство в парламен-
те. Оппозиция существенно от-
стала и по большому счету не 
сможет влиять на принимаемые 
властью решения. Эксперты го-
ворят о том, что голосование 
развязало Вучичу руки. Прежде 
всего это касается будущего ста-
туса Косова — ситуация в регио-
не стала ключевой темой, вокруг 
которой вращалась предвыбор-
ная борьба. Тогда как вопрос о 
вступлении Сербии в Евросоюз, 
напротив, оказался на задвор-
ках общественной дискуссии. 
Согласно опросам, больше по-
ловины сербов сегодня выступа-
ют против вхождения страны в 
«европейскую семью». 

«Сербия будет другой стра-
ной», — в первых поствыбор-
ных заявлениях обещал Вучич. 
Но вместе с новым мандатом на 

управление государством он по-
лучил лишь временную отсроч-
ку от принятия связанных с Ко-
сово непопулярных решений. В 
Белграде могут их отодвинуть 
на несколько месяцев под фор-
мальным предлогом формиро-
вания нового правительства. 
Но полностью снять Сербию с 
«европейского крючка» Вучич 
не в состоянии. Еврокомиссия 
требовала от сербского руко-
водства до конца января 2024 
года признать независимость 
Косова. Состоявшиеся выборы 
только сдвинут отведенные Бел-
граду сроки. В Брюсселе преду-
предили Вучича, что Сербия 
не вступит в Евросоюз, пока не 
согласится с независимостью 
Приштины.  Выборы позволили 
сербам потянуть время в наде-
жде на глубинные перемены, ко-
торые могут произойти в брюс-
сельских кабинетах. Эксперты 
полагают, что такая стратегия 
окажется эффективной до осе-
ни 2024 года. 

Вучич рассчитывает сколько 
возможно усидеть на «двух сту-
льях». Он делает заявления о же-
лании вести страну в Евросоюз 
и одновременно оберегает «тра-
диционную дружбу с КНР, Рос-
сией и латиноамериканскими 
государствами». Канатоходные 
способности Вучича как поли-
тика хорошо известны. Прежде 
в европейских структурах про-
являли толерантность к серб-
ским планам дружить со всеми. 
Но в условиях глобальной поля-
ризации очень скоро от Вучича 
потребуют действий. В первую 
очередь по отношении к России, 
которая для Брюсселя, словно 
красная тряпка для быка.  

В  п о н е д е л ь н и к  г а з е т а 
«Файнэншл таймс» сообщила, 
что страны Евросоюза хотят ли-
шить Венгрию права голоса в 
европейских делах, чтобы иметь 
возможность заключить со-
глашение о выделении средств 
Украине. Для этого, как утвер-
ждает издание, задействуют ста-

тью договора о ЕС, позволяю-
щую лишать государство права 
голоса в связи с нарушением им 
европейского законодательства. 
Теперь в Старом Свете преступ-
лением, видимо, будут считать 
наличие собственного мнения и 
желание защищать националь-
ные интересы. Ранее на самми-
те ЕС премьера Венгрии Викто-
ра Орбана удалили из зала засе-
даний выпить кофе, чтобы в его 
отсутствие провести решение 
о начале переговоров с Киевом 
по вступлению в единую Евро-
пу. Причем сразу главы прави-
тельств Италии и Германии од-
новременно приписали себе в 
заслугу примененную в отно-
шении Орбана процессуальную 
хитрость.

 Брюсселю не нужен «вто-
рой Орбан» в лице сербско-
го премьера. Поэтому Вучича 
еврочиновники заранее ставят 
перед выбором. Ради вступле-
ния в Евросоюз он должен обес-
печить присоединение Сербии 
к ранее принятым и будущим 
пакетам антироссийских санк-
ций и «сдать» Косово. И тот и 
другой шаг крайне непопуляр-
ны в сербском обществе. Одна-
ко полученный на выборах но-
вый мандат Вучича позволит 
ему в будущем со всеми надле-

жащими для такого случая сло-
вами и объяснениями с горечью 
принять навязанные Брюссе-
лем условия. 

Протесты населения нече-
го не изменят: ситуация раз-
вивается таким неблагоприят-
ным образом, что сербы могут 
остаться в буквальном смысле 
у разбитого корыта. Уже в дека-
бре власти Косова обещают по-
дать заявку на вступление в еди-
ную Европу и рассчитывают, 
что ее быстро и положительно 
рассмотрят. И с этим в Белгра-
де нечего поделать не смогут. 
Проявив сегодня принципиаль-
ность в вопросе о санкциях про-
тив Москвы, сербы еще на дол-
гие десятилетия могут оказать-
ся вне европейских структур и 
потерять шансы на мирное со-
существование с Косово. Пара-
доксально, но нынешний успех 
условно «пророссийской» коа-
лиции на выборах в Сербии 
только усилит нажим западных 
эмиссаров на Вучича с требова-
нием прекратить колебания и 
публично влиться в число про-
тивников Москвы.  

Проявив сегодня принципиальность 
в вопросе о санкциях против 
Москвы, сербы еще на долгие 
десятилетия могут оказаться 
вне европейских структур.

«Я убил ее»: Республиканцы уверены, что байденомика тянет экономику 
США на дно, поэтому расходы на Украину вызывают все больше споров.

А К Ц Е Н Т

Брюсселю не нужен «второй Орбан» 
в лице сербского премьера
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До сих пор 
радикальным 
экологам удава-
лось выплачивать 
штрафы за счет 
пожертвований

Лидеры ХАМАС 
провели 
совещание 
в Турции

Кардинал Беччу 
будет сидеть 
в одной из ита-
льянских тюрем

А
Р

Между тем

Неприятный сюрприз к Рожде-

ству подготовило немецкое пра-

вительство. Оно объявило, что 

из-за нехватки денег в казне не 

будут больше выдавать субсидии 

на покупку электромобилей 

и прекратят выплаты буквально 

с понедельника. А кто не успел, 

тот опоздал. Большинство нем-

цев, судя по соцопросам, счита-

ют, что сэкономить деньги на воз-

обновляемой энергетике идея в 

целом хорошая. Но вот те, кто хо-

тел себе приобрести к Рождеству 

электрокар со скидкой за счет 

госсубсидии, вряд ли обрадова-

лись. Возмутились и производи-

тели электромобилей, чьи прода-

жи в последние несколько лет 

росли исключительно за счет 

выплат из бюджета.

А вот немецкий бизнесмен Марк 

Венц перед Рождеством подарил 

сотрудникам миллион евро. Венц 

— владелец магазина спортивных 

товаров в Верхней Баварии. Обе-

щанный им миллион выплатят в 

течение следующих десяти лет и 

поделят между всеми работника-

ми компании. В итоге каждый в 

среднем получит прибавку к зар-

плате — 120 евро в месяц.  
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
в Ижевске предотвратила 
покушение террориста 
на руководителя ОПК

По заданию 
из Киева

Иван Егоров

ФСБ задержала в Ижевске подозреваемого в подготов-
ке теракта против одного из руководителей оборонно-
промышленного предприятия.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, в результате прове-
денных мероприятий в Ижевске задержан гражданин 
России 1990 года рождения, осуществлявший по за-
данию украинской террористической организации 
подготовку теракта с использованием самодельного 
взрывного устройства. ЦОС также показал кадры за-
держания и признания в подготовке теракта 23-летне-
го жителя Ижевска.

«Руки за спину. Лежим! Дышим носом», — двое со-
трудников ФСБ в штатском укладывают на пол и наде-
вают наручники на подозреваемого в тамбуре перед 
квартирой. 

Далее показано признание задержанного в подго-
товке теракта.

«Вот это дом моих бабушки и дедушки, здесь я раз-
ламывал подшипники для поражающих элементов», — 
дал показания молодой человек.

«Для чего поражающих элементов?» — спросил со-
трудник ФСБ.

«Для самодельного взрывного устройства», — 
рассказал задержанный и показал банку, в которую он 
насобирал таким образом около 700 граммов подшип-
ников. Также показана машина предполагаемого тер-
рориста, в багажнике которой обнаружены компонен-
ты для изготовления СВУ и взрывчатые вещества. Как 
отметили в ФСБ, у задержанного изъяты средства свя-
зи, которые содержат переписку с украинскими коор-
динаторами готовящегося теракта.

Следственным отделом УФСБ России по Удмуртии 
возбуждено дело по статьям УК РФ о приготовлении к 
теракту и участии в деятельности террористической 
организации.  Как подчеркнули в спецслужбе, опера-
тивно-разыскные мероприятия и следственные дей-
ствия продолжаются. 

Кроме того, в понедельник сотрудники УФСБ Рос-
сии по Псковской области совместно с пограничника-
ми задержали за госизмену жителя Крыма. По данным 
УФСБ, мужчина в августе — декабре 2022 года на тер-
ритории Крыма проводил фото- и видеосъемку лично-
го состава, военной техники и позиций ВС РФ. Кроме 
того, он с помощью специального программного обес-
печения определил координаты расположения техни-
ки и личного состава. Всю эту информацию он переда-
вал кураторам из украинских спецслужб.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ объяснил, кто в случае аварии должен заплатить за залитую квартиру

Потоп по прейскуранту
Наталья Козлова

И
нтересное толкование 
ситуации со сломан-
ным фильтром для воды 

в квартире и последующим 
большим потопом дал Верхов-
ный суд РФ. 

Эти разъяснения высо-
кой судебной инстанции мо-
гут оказаться очень полезны-
ми многим гражданам. Дело в 
том, что фильтры для воды, как 
утверждают специалисты, сто-
ят буквально в каждой третьей 
квартире многоэтажных домов 
и проблема с их работой каса-

ется многих собственников 
жилья.

Эта история началась с того, 
что жилье гражданина затопи-
ло после поломки фильтра для 
воды. Компания — изготовитель 
фильтра добровольно выпла-
тила ему деньги за ущерб от 
произошедшего. Но в аварии 
пострадали и соседние кварти-
ры. И тогда встал непростой во-
прос: за чей счет ремонтировать 
остальные залитые квартиры? 

Хозяева пострадавшей не-
движимости пошли в суд и 
предъявили иски к соседу — по-
купателю фильтра. А тот потре-

бовал деньги с компании-изго-
товителя. 

Как объясняют специали-
сты, в таких делах нельзя обой-
тись без судебной экспертизы.

А теперь уточним важные де-
тали этого гражданского дела. 
Итак, по вине неисправного 
фильтра затопило не только жи-
лье мужчины, но и три соседние 
квартиры. Спор заметил портал 
Право ru.

Прибывшие на место проис-
шествия сотрудники управляю-
щей компании установили, что 
за потопом в доме стоит сломан-
ный фильтр для воды. 

Пострадавший мужчина уже 
по своей инициативе дополни-
тельно обратился к специали-
сту. Тот подтвердил причину 
аварии, виной всему стал де-
фект при изготовлении устрой-
ства. 

Фирма признала брак у това-
ра и добровольно выплатила по-
купателю 248 904 рубля. 

Владельцы других постра-
давших квартир решили взыс-
кать ущерб от потопа с хозяина 
жилья, с которого все началось. 
Суды приняли их иски и решили 
в пользу пострадавших соседей. 
В итоге по решению суда были 
удовлетворены требования дру-
гих собственников на общую 
сумму 708 718 рублей.

Тогда мужчина, с квартиры 
которого все и началось, решил 
взыскать эти деньги с фирмы, 
установившей фильтр. Для это-
го он также пошел в суд.

Дв е  м е с т н ы е  суд е б н ы е 
инстанции ему отказали. Суды 
заявили, что мужчина не дока-
зал факта продажи ему брако-
ванного товара. 

По мнению местных судов, 
заключение специалиста — это 
недостаточный аргумент в та-
кой ситуации, так как того не 
предупреждали об уголовной 
ответственности перед про-
ведением исследования. А до-
бровольное возмещение вреда 
компанией тоже не доказывает 
ее вину. Так прямо суды и ска-
зали: выплата за фильтр — это 
добрая воля фирмы, направ-
ленная на поддержание своего 
имиджа. 

А еще местные суды в своем 
решении записали, что фирма — 
не тот ответчик. По их мнению, 
ответственность организации 
перед потребителем застрахо-
вана в страховой фирме. Так что 
вопросы о выплатах к ней.

В таком виде дело дошло до 
Верховного суда РФ. И ВС ска-
зал, что нужно учитывать в та-
ких делах. 

Суд подчеркнул, что колле-
ги, считая заключение специ-
алиста недопустимым доказа-
тельством, даже не обсудили 
вопрос о проведении судебной 
экспертизы. 

А фирма по изготовлению 
фильтров никак не опроверг-
ла результаты представленно-
го исследования, заметили су-
дьи ВС. 

Судя по разъяснению Вер-
ховного суда, нижестоящим су-
дам нужно было изучить, име-
лась ли у хозяина неисправного 
фильтра реальная возможность 
получить деньги у страховой 
компании. Как заявила Судеб-
ная коллегия по гражданским 
делам ВС, в этой ситуации су-
дам следовало точно опреде-

лить, из-за чего произошел за-
лив квартир. 

В итоге Верховный суд от-
менил все акты нижестоящих 
судов и отправил дело на новое 
рассмотрение обратно в первую 
инстанцию.

При новом рассмотрении су-
дам придется выполнить все ре-
комендации Верховного суда. А 
главное — назначить эксперти-
зу и решить, могла ли страховая 
компания в таком случае запла-
тить пострадавшим соседям. 

И эксперты в подобных гра-
жданских спорах подтвержда-
ют, что первой инстанции необ-
ходимо на грядущем судебном 
заседании поставить на обсу-
ждение сторон вопрос о назна-
чении экспертизы, чтобы уста-
новить наличие брака по вине 
производителя. 

Кроме того, для процессу-
альной и материальной эконо-
мии правильнее привлечь в это 
дело соответчиками и изгото-
вителя фильтра, и страховую 
компанию.  

Определение Верховного 
суда РФ № 5-КГ19-193. 

ЦЕНЫ  

Совет ЕЭК 
дал России 
возможность 
обнулить 
пошлины 
на импорт яиц 

ЕЩЕ КАТИТ 

Марина Гусенко

Совет Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) решил 
предоставить России тарифную 
льготу, а именно — освободить 
от ввозной таможенной пошли-
ны куриные яйца. Об этом со-
общается на сайте ЕЭК.

Льгота будет действовать c 
1 января по 30 июня будущего 
года. И распространяться будет 
на ввоз 1,2 млрд штук яиц. 

По словам министра по тор-
говле ЕЭК Андрея Слепнева, 
из дальнего зарубежья яйца в 
Россию не поставлялись с 2022 
года. Это было связано с вы-
сокой самообеспеченностью 
этим продуктом. 

«Однако сейчас на фоне 
увеличения потребительско-
го спроса и снижения произ-
водства из-за эпизоотической 
ситуации мы наблюдаем замет-
ное подорожание яиц», — ска-
зал он.

По мнению министра, вво-
димая тарифная льгота даст 
возможность  обеспечить по-
ставки яиц по ценам, сопоста-
вимым с ценами отечественных 
производителей. Речь, в частно-
сти, о поставках из Ирана и 
Турции.

Слепнев подчеркнул, что 
принятая мера — краткосроч-
ная. Она  призвана помочь сдер-
жать рост потребительских цен 
на яйца зимой и весной. Кроме 
того — избежать возникновения 
дефицита.  

А накануне министр сель-
ского хозяйства России Дмит-
рий Патрушев сообщил, что в 
ближайшее время, уже на этой 
неделе, должны приехать яйца 
из Азербайджана. «И букваль-
но, я думаю, недели через две-
три пойдут яйца из Турции без 
соответствующей импортной 
пошлины, что позволит скор-
ректировать нам цены», — ска-
зал он.

По словам министра, в это 
время года цены на яйца всегда 
растут, так как это сезонный 
продукт. И выразил надежду, 
что после Нового года цены 
пойдут вниз. 

«Пока мы видим тенденцию, 
которая не очень для нас ком-
фортна, цены продолжают по-
немногу расти, но тем не менее 
дальше должен сказаться се-
зонный фактор, и я очень на-
деюсь, что после Нового года 
цены начнут снижаться», — до-
бавил Патрушев. 

Средняя розничная цена 
десятка яиц в России неделе 
с 11 по 17 декабря составила 
121,8 руб, сообщил зампред 
Правления ассоциации Рус-
продсоюз Дмитрий Леонов. Это 
рекорд с 2013 года, но в Рус-
продсоюзе также рассчитыва-
ют на снижение цен на продукт 
с Нового года.  

Когда открыт аэропорт

Уже заключен кон-
тракт на строитель-
ство автомобильного 

обхода Хасавюрта, согласова-
ны основные проектные реше-
ния по строительству обходов 
Дербента и Махачкалы с вы-
ходом на Азербайджан, кори-
дор «Север-Юг». Все эти рабо-
ты надо рассматривать во вза-
имной увязке. Как только там 
будут реализованы дорожные 
проекты, то есть не будет «узко-
го горлышка», аэропорт Махач-
калы окажется востребован еще 
больше. 

В период 2025—2030 годов 
работа в этих регионах продол-
жится, планируем модернизи-
ровать аэропорты Ставрополя, 
Анапы, Астрахани, Краснодара, 
Сочи. Сейчас активно ведем ра-
боты по модернизации инфра-
структуры аэропорта Гелен-
джик, завершить объект плани-
руем в 2024 году.

А в других регионах страны 
какие аэропорты будут об-
новлены?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: По итогам про-
веденных в 2022 году работ по 
реконструкции инфраструкту-
ры аэропортов регионов вве-
дены в эксплуатацию восемь 
объектов, из которых семь — 
досрочно. Для сравнения, та-
кое же количество объектов 
было введено за период 2019—
2021 годов. Мы планомер-
но наращиваем темпы строи-
тельства.

Сейчас по этому нацпроекту 
нами реализуются 36 объектов, 

из которых 14 планируем пол-
ностью завершить в 2023 году.

В этом году уже введена в 
эксплуатацию взлетно-поса-
дочная полоса в аэропорту Пе-
века — самого северного города 
нашей страны. 

Это не просто обновление, а 
расширение аэропорта? 

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: Теперь аэро-
порт сможет принимать воз-
душные суда Ту-154, Ту-204, 
Ан-74, Sukhoi Superjet 100, 
Boeing 737 и 757, Airbus A320, 
а также вертолеты всех типов. 
Ожидаем, что вдвое увеличит-
ся пропускная способность 
аэропорта и эффективнее ста-
нет логистика.

В других аэропортах тот же 
подход?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: Помимо Пе-
века, получено разрешение 
на ввод в эксплуатацию полос 
в Томске, Якутске и Черском, 
обновлена инфраструктура в 
аэропорту Вилюйск в Респуб-
лике Саха, полностью заверше-
ны работы по модернизации в 
Оренбурге.

Фактически за год выпол-
нены работы по реконструк-
ции взлетно-посадочных по-
лос в аэропортах Архангельска 
и Магнитогорска, они уже вве-
дены в эксплуатацию, до кон-
ца года также реконструируем 
полосу в Благовещенске. Сами 
объекты достаточно большие — 
от 2,5 до 3,2 км бетонного по-
крытия. 

Много объектов. Таких тем-
пов раньше, кажется, не 
было?

В АС И Л И Й  Д Е С Я Т К О В : Кстати, это 
прорыв — за столь малый про-
межуток времени завершить 
работы по реконструкции бе-
тонного покрытия на полосах 
такой протяженности. До кон-
ца года планируем завершить 
еще восемь объектов, а в следу-
ющем — 12. Это Грозный, Гелен-
джик, а также такие аэропорты, 
как Магадан, Охотск, Мирный, 
Полярный и многие другие. 

Как удается так быстро ре-
конструировать, строить? 
Раньше работы длились 
годами.

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: В январе 2020 
года было принято решение о 
создании единого заказчика 
для выполнения работ по мо-
дернизации, реконструкции 
объектов транспортной инфра-
структуры. Были разные мне-
ния, но с 2022 года функции 
заказчика по объектам авиа-
ции и портовой инфраструкту-
ры в минтрансе были переданы 
ФКУ «Ространсмодернизация». 
В результате темпы проведения 
работ существенно выросли.

Например, в прошлом году 
мы 1 июня закрыли на ре-
конструкцию полосу в аэро-
порту Оренбурга и 1 сентября 
уже открыли воздушное сооб-
щение. Никто в это не верил. 
Впервые провели работы за 
такой срок. В этом году про-
должаем работать опережаю-
щими темпами и введем в два 
раза больше объектов, чем в 
прошлом.

Так за счет чего такое уско-
рение?

В АС И Л И Й  Д Е С Я Т К О В :  Во-первых, 
е д и н а я  о р га н и за ц и о н н а я 
структура — заказчик, техни-
ческий заказчик, финансы, 
строительный контроль — все в 
одних руках. Ведется плановая 
работа.

Во-вторых, в отличие от пре-
дыдущих заказчиков мы пол-
ностью сконцентрированы на 
строительстве. Нет необходи-
мости думать о содержании и 
эксплуатации — спроектиро-
вали, построили, передали и 
перешли к следующему объек-

ту. Такой подход позволяет по-
грузиться в процесс полностью 
и привлечь таких же увлечен-
ных профессионалов.

И в-третьих — строительство 
и развитие тех же аэропортов 
становится все более привлека-
тельным. За возможность про-
ведения работ борются круп-
ные строительные организа-
ции, имеющие не только штат 
профессионалов, но и большие 
возможности. Если раньше на 
объект привозился один бе-
тоноукладчик, взятый в арен-
ду, то сейчас многие самостоя-
тельно ставят по  три единицы.

Материалы дорожают. Как 
решается вопрос со сметой?

ВАСИЛИЙ ДЕСЯТКОВ: Эта пробле-
ма возникла в конце 2021 года. 
Правительство приняло поста-
новление № 1315 о компен-
сации в связи с удорожанием 
материалов. До 30% удорожа-
ние по материалам компенси-
руется. Генподрядчик заходит 
в Главгосэкспертизу, получа-
ет заключение, распоряже-
ние правительства, и доводят 
дополнительные финансы. К 
примеру, Ространсмодерниза-
ции в прошлом году около 14 
млрд рублей выделили допол-
нительно на удорожание мате-
риалов, в этом году довели еще 
4 млрд рублей. Данный меха-
низм работает только в случае 
подтверждения изменения цен 
всеми ведомствами.  

Модернизация аэропортов суще-
ственно улучшит систему авиапере-
возок.

По мнению юристов, при серьезном потопе в квартире лучше всего попросить суд назначить экспертизу.

А К Ц Е Н Т

В темпах модернизации настоящий 
прорыв — за столь малый промежуток 
времени завершить работы на полосах 
такой протяженности
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Верховный суд РФ заявил, 
что в этой ситуации местным судам 
следовало точно определить, 
из-за чего произошел залив квартир
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МИГРАЦИЯ Граждан 
Беларуси освободили 
от языкового экзамена 
при приеме 
в гражданство РФ

Своих примут 
проще

Иван Петров

Президент России Владимир Путин подписал указ, упро-
щающий прием в гражданство РФ граждан Беларуси, Ка-
захстана и Молдавии.

Как следует из указа, дееспособные и достигшие 
18-летнего возраста граждане Беларуси смогут подать 
заявление о приеме в гражданство РФ «без учета срока их 
проживания в России с момента получения вида на жи-
тельство, знания русского языка, истории и основ законо-
дательства страны».

Соблюдение установленного срока проживания в 
стране (5 лет) и знание истории и законодательства Рос-
сии при подаче заявления впредь не будут обязательными 
и для граждан Казахстана и Молдавии. При этом требова-
ние о знании русского языка для граждан этих государств 
по-прежнему сохраняется.

Гражданам Беларуси, таким образом, вместе с заявле-
нием о приеме в гражданство РФ потребуется предоста-
вить только вид на жительство и документ, удостоверяю-
щий их личность. Гражданам Казахстана и Молдавии нуж-
но будет дополни-
тельно предъявить 
сертификат, под-
тверждающий владе-
ние русским языком.

Стоит напо-
мнить, что в минув-
шую пятницу под 
председательством 
министра внутрен-
них дел России Вла-
димира Колокольце-
ва состоялось заседа-
ние межведомствен-
ной комиссии по 
реализации госпро-
граммы по оказанию 
содействия добровольному переселению в РФ соотече-
ственников, проживающих за рубежом. И если раньше  
делался акцент на ближнее зарубежье, в основном страны 
бывшего СССР, то теперь решено помогать возвращаться 
и тем, кто застрял в дальнем зарубежье. 

«В рабочую группу МВД обратился гражданин Укра-
ины. Вместе с супругой и тремя детьми с 2021 года он 
проживал в одном из государств Карибского бассейна. 
Но пара была не согласна с политикой Запада и хотела 
перебраться в Россию, а именно — в Приморский край», — 
рассказала накануне официальный представитель МВД 
России Ирина Волк.

В результате, по ее словам, в консульском отделе по-
сольства РФ в Коста-Рике 29 ноября мужчине выдали 
свидетельство участника госпрограммы, а уже 5 декабря 
многодетная семья приехала в Приморский край.

При этом полицейские намерены активнее помогать 
переезжать в нашу страну из недружественных стран. 

«Исходя из геополитической ситуации и сокращения 
численности российских загранучреждений на площадке 
МВД полтора года назад была создана рабочая группа. Ее 
сотрудники осуществляют консультирование по телефо-
ну и путем переписки по электронной почте по всем акту-
альным вопросам, связанным с переездами. 

На сегодняшний день обработано более 5 тысяч об-
ращений, треть из которых — от соотечественников, про-
живающих в недружественных странах», — рассказывал 
на днях Владимир Колокольцев.  

Гражданам 
Казахстана 
и Молдавии 
не понадобится 
доказывать 
знание истории 
и законов РФ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Притворилась чиновницей
А спустя два года эту 
премию вместе с нако-
пившейся пенсией и 

алиментами у парня похитила 
рецидивистка. «После выпуска 
из интерната я поступил в техни-
кум в Одесском районе, — расска-
зывает Леша. — И почти сразу же 
мне на телефон позвонила жен-
щина. Представилась сотруд-
ницей администрации Юлией и 
сообщила, что мне повезло. Как 
одаренный ребенок-сирота я по-
пал в программу «Шаг в буду-
щее». И она теперь станет моим 
куратором, чтобы я в жизни не 
потерялся. Я обрадовался». По-
сле недели задушевных теле-
фонных бесед «кураторша» при-
гласила студента в гости. Вкусно 
накормила и повезла по торго-
вым центрам. Шопинг и развле-
чения продолжались несколько 
дней. Расплачивались, правда, 
с Лешиной карты. В первый раз 
взяв в руки свою мечту — доро-
гой мобильный телефон — парень 
окончательно потерял бдитель-
ность. «Наставница уговаривала 
бросить учебу. Объяснила, что у 
меня на счету лежит почти 2 мил-
лиона рублей. На эти деньги мы с 
ней откроем совместный бизнес, 
— вспоминает Леша. — Только для 
этого необходимо оформить до-
веренность».

У нотариуса парень узнал, что 
его новая покровительница по 
паспорту вовсе не Юлия, а Фати-
ма. Но не придал этому значения. 
«Я уже представлял себя дирек-
тором магазина», — признается  
Леша. Но открывать совместный 

бизнес дама не торопилась. Она 
забрала у него все документы и 
карточки, сменила ему номер 
телефона. В техникуме он не по-
являлся почти три месяца. Впро-
чем, никто не забил тревогу. Так 
продолжалось до тех пор, пока 
Леша сам не почувствовал нелад-
ное. Ему поступали SMS о том, 
что деньги с карты списываются 
в ювелирных и мебельных мага-
зинах, а еще перечисляются не-
коему Аркадию. Парень поделил-
ся переживаниями со знакомы-
ми. «Мы сразу поняли, что Лешу 
обманывают, и обратились в по-
лицию, — рассказала «РГ» омич-
ка Раиса Фаградян. — Написали 
заявление, поехали в банк, чтобы 
заблокировать счет, на котором 
уже не оказалось денег, отозвали 
доверенность».

В отделе полиции № 4 возбу-
дили уголовное дело. Однако рас-
следовать его почему-то не то-
ропились. За два года не нашли 
время даже для того, чтобы опро-
сить свидетелей. В отчаянии Ви-
дов пробился на прием к губер-
натору и попросил помощи. Там 
пришедшему в рваных кроссов-
ках сироте посочувствовали, но 
тоже помочь не смогли. Корре-
спондент «РГ» рассказал о беде 
Алексея в соцсети. Не прошло и 
суток как откликнулись еще двое 
сирот, пострадавших от Фатимы. 
Выпускник 5-й адаптивной шко-
лы-интерната Антон Петлин со-
общил, что у него похитили пол-
тора миллиона рублей. Его това-
рищ по несчастью Алексей Без-
гинов написал, что «наставница» 

выманила у него более одного 
миллиона.

Отозвались и помогающие 
сиротам волонтеры, рассказав-
шие, что возбужденное уголов-
ное дело нисколько не охладило 
пыл предприимчивой омички. 
«По нашим данным, под покро-
вительством Фатимы сейчас на-
ходятся еще четыре выпускни-
ка детдомов, — пояснила «РГ» во-
лонтер Кристина Рыженкова.  — 
К детям-инвалидам она входит 

в полное доверие. Складывается 
ощущение, что с ребятами рабо-
тает профессиональный психо-
лог, их воля парализована, они 
нас не слышат». 

В результате за два дня нам 
удалось установить то, что у си-
ловиков не получилось за два 
года. Выяснилось, что Фатима 
четырежды судима за имуще-
ственные преступления. Послед-
ний срок отбывала за то, что вы-
могала деньги, представляясь 
следователем. Из материалов 
прошлых уголовных дел: «Со-
гласно показаниям потерпев-
ших, свидетелей, неплохо знает 

психологию, обладает даром убе-
ждения».

Список пострадавших расши-
рился до 10 человек. Одним из 
первых в сети к мошеннице по-
пался выпускник 5-й адаптив-
ной школы-интерната Максим 
Семенихин — еще в 2016 году. 
Кураторша поселила студента у 
себя дома, отобрала ноутбук под 
предлогом ремонта. А затем лич-
но приехала с ним в техникум и 
забрала документы. Когда на сче-

ту у сироты не осталось ни копей-
ки, его выгнали на улицу. Максим 
приходил за помощью к участко-
вому и в родную школу. Потом 
стал бомжевать и бесследно ис-
чез… Выпускники школы Надя 
Кривошеина, Тимур Ромахин, 
Валера Назаров и Саша Гумиров 
не появляются на учебе и не вы-
ходят на связь с друзьями. Надя 
экстренно продала квартиру.

Вместе с пострадавшими ре-
бятами, волонтерами и сотруд-
никами детдома мы отправились 
в прокуратуру. Написали заяв-
ление, начали давать показания. 
Прокурор Омской области Алек-

сей Афанасьев взял расследова-
ние под личный контроль. На си-
туацию также обратил внимание 
СК России.

А далее сюжет разворачивал-
ся стремительно. Ребятам начали 
угрожать. Им звонили и писали 
с неизвестных номеров, обеща-
ли «содрать шкуру и закопать». 
В сопровождении крепких муж-
чин Фатима лично прибыла на 
автомойку, где работал сирота 
Безгинов. Парню пришлось спря-
таться в санузле и вызвать по-
лицию. Почти неделю мы ждали 
возбуждения новых дел и задер-
жания злоумышленницы. Пока 
поздним вечером на телефон во-
лонтера не поступил звонок от 
Надежды Кривошеиной. Перепу-
ганная девочка рассказала, что 
находится в Москве, прячется 
во дворе какого-то дома и очень 
боится. «Фатима вывезла из Ом-
ска меня, Валеру и Тимура, — за-
хлебываясь слезами, рассказала 
Надя. — Несколько дней она дер-
жала нас в съемной квартире, 
отобрала все документы и силь-
но нервничала. Я улучила мо-
мент и сбежала». Мы вызвали 
Наде такси и отправили ночевать 
к друзьям. Получили справку об 
утере документа и скинулись на 
билет до Омска. Только после 
этого «наставницу» объявили в 
розыск. Но в московской квар-
тире ни ее, ни других сирот уже 
не было. Спустя несколько дней 
оперативникам удалось задер-
жать омичку в Ростове-на-Дону. 
Вместе с ней были Тимур и Вале-
ра. Она планировала вывезти си-
рот на территорию ДНР и вела об 
этом переговоры с находящим-
ся там знакомым. Конвой доста-
вил задержанную в родной город. 
Тимура и Валеру нам пришлось 
вывозить в Омск самостоятель-
но. Где находится Саша Гумиров, 
до сих пор никому не известно. 
Сейчас дело сироты Леши Видо-
ва передано из полиции в СК, где 
объединено с другими уголовны-
ми делами. Разбираться в случив-
шемся начал отдел по расследо-
ванию особо важных уголовных 
дел. «Прокуратура поддержа-
ла ходатайство следователей об 
аресте гражданки Яминовой, — 
рассказал «РГ» прокурор управ-
ления по надзору за следствием, 
дознанием и ОРД прокуратуры 
Омской области Станислав Рид-
кин. — Ведь она обвиняется в со-
вершении тяжких преступле-
ний, может оказывать давление 
на потерпевших и свидетелей и 
скрыться от правосудия». Сама 
Фатима вину  отрицает...  Два года сироты добивались справедливости — чтобы их обидчица оказалась за решеткой.

А К Ц Е Н Т

Мошенница четырежды судима. 
Последний срок отбывала за то, 
что вымогала деньги, представляясь 
следователем
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ДОРОГИ Открылось движение по Дмитровскому путепроводу 
в сторону области 

Минус шесть минут

Любовь Проценко 

В 
районе станции «Пет-
ровско-Разумовская» 
з а к о н ч и л а с ь  р е -
конструкция Дмит-
ровского путепрово-
да через пути МЦД-3. 
Открывая вчера дви-
жение транспорта по 
нему в сторону обла-

сти, мэр Москвы Сергей Собя-
нин сказал: 

—  Хороший подарок для 
москвичей: закончили очень 
сложный объект — путепровод 
на Дмитровке, который пересе-
кает МЦД-3. Старый путепро-
вод был аварийный. Его при-
шлось снести. Построили сна-
чала временный, сейчас основ-
ной путепровод. И вот запус-
каем четыре полосы в сторону 
Московской области. До Нового 

года запустим три полосы в сто-
рону центра. После полного де-
монтажа временного путепро-
вода, в первом квартале следу-
ющего года, запустим и четвер-
тую. Так что движение на Дмит-
ровке будет полностью восста-
новлено. 

Напомню, Дмитровский пу-
тепровод был построен в 1965 
году. Старожилы помнят, как 
его открытие устранило кол-
лапс, который регулярно па-
рализовал в этом месте Дмит-
ровское шоссе. Пропуская поез-
да по маршруту Москва — Ле-

нинград, которые и тогда ходи-
ли довольно часто, автомоби-
листы по часу и дольше стояли 
в очередях у железнодорожно-
го переезда. Строительство пу-
тепровода не только вызволи-
ло трассу из пробок, но и дало 
мощный толчок к развитию се-
верных и северо-восточных 
районов столицы. Но к началу 
20-х годов нынешнего столетия 
путепровод полностью исчер-
пал свой запас прочности.

Реконструировать его нача-
ли в 2020 году. Полностью заме-
нили опоры и пролетные строе-

ния на всех четырех полосах 
движения в каждом направле-
нии. Обновили и примыкающий 
участок Дмитровского шос-
се протяженностью 382 метра 
также с четырьмя полосами для 
движения в обе стороны. По-
строили съезды с Локомотивно-
го проезда на Дмитровское шос-
се и с Дмитровского шоссе по 
направлению к Локомотивному 
проезду. Всего с учетом готовя-
щихся к запуску участков будет 
построено и реконструировано 
1,4 километра дорог. Обновлен-
ный путепровод, отметил мэр, 
будет комфортнее и безопас-
нее. Когда работы завершат-
ся полностью, автомобилисты 
будут проезжать этот участок 
Дмитровского шоссе на шесть 
минут быстрее, а нагрузка на 
него снизится на 17 процентов. 
Кроме того, разгрузятся и при-

легающие магистрали. Позабо-
тились строители и о защите от 
шума жилых домов, располо-
женных вдоль основного хода 
трассы, — их закрыли экранами. 
И это не единственный участок, 
который город за последнее 
время реконструировал, чтобы 
избавить Дмитровку от пробок. 
«Проделаны огромные работы. 
В частности, за МКАД, в сторо-
ну области, построен еще один 
путепровод. Реконструирова-
на часть дороги до Московской 
области», — продолжал мэр. Пу-
тепровод на «Петровско-Разу-
мовской» стал последним эта-
пом реконструкции важнейшей 
для города магистрали.  

Мэр города Сергей Собянин расска-
зал, что до Нового года на путепро-
воде запустят три полосы в сторону 
центра, а в начале 2024-го — 
еще одну. 

ТЕНДЕНЦИИ Москвичи бронируют новогодние 
агротуры

Улитки в гости ждут

СЕМЬЯ Жители столицы могут выбрать место 
для регистрации брака на mos.ru

Играем свадьбу

ГРОМКОЕ ДЕЛО Самарского главу ГУ МЧС 
заподозрили в крупных взятках

Помог на миллионы

Сергей Жуков

Н
овогодние праздники 
многие москвичи плани-
руют провести активно. 

Одни собираются кататься на 
коньках и лыжах, гулять в пар-
ках, а другие хотят отдохнуть 
от ритма мегаполиса и поехать 
вместе с детьми в небольшие го-
родки и на фермы в Подмоско-
вье и соседних регионах. Спрос 
на агропутешествия в сравне-
нии с прошлым предновогод-
ним периодом вырос на 19 про-
центов, пришли к выводу экс-
перты Россельхозбанка, изу-
чив забронированные жителя-
ми столицы туры на платформе 
«Свое За городом».

Как рассказали «РГ» авто-
ры исследования, популярным 
направлением остается Колом-
на с ее мастер-классами по при-
готовлению пастилы и калачей, 
а еще с близлежащими экзоти-
ческими фермами, где выра-
щивают улиток, крокодилов и 
осетров. Интересны москвичам 
также Руза и Новый Иерусалим, 
расположенные рядом много-

численные сыроварни и оленья 
ферма, а еще Суздаль, ставший 
в этом году новогодней столи-
цей России. Собираются ехать и 
в Тульскую область, где можно 
не только попробовать приго-
товить знаменитый пряник, но 
и посетить ферму, на которой 
выращивают сомов, а также ви-
ноградную плантацию, где рас-
тет самый северный виноград.

Особенно востребованы 
однодневные туры на фермы 
с экскурсией, знакомством с 
обитателями, прогулкой по 
окрестностям, сытным обе-
дом и чаепитием из настоящего 
самовара. Сюда же организато-
ры, оглядываясь на пожелания 
и финансовые возможности ту-
ристов, могут добавить ката-
ние на оленьих упряжках и спа-
отдых с русской баней.

На втором месте по попу-
лярности — гастрономические 
туры. В предстоящие ново-
годние праздники москвичи, 
например, планируют попро-
бовать себя в роли пекаря и сы-
ровара, познать тонкости сы-
ровяления под руководством 

профессионалов. Фермеры по-
кажут процесс производства 
и расскажут обо всех его эта-
пах. После кулинарного мара-
фона гостей ждет отдых с фер-
мерским обедом, приготовлен-
ным из собственной натураль-
ной продукции. Эксперты от-
мечают интерес и к програм-
мам, рассчитанным на семьи с 
детьми. Как правило, это твор-
ческие мастерские, экскурсии 
на мини-фермы, лепка цветных 
пельменей, детские мастер-
классы в пекарне, посещение 
исторических, архитектурных 
и природных достопримеча-
тельностей.

И с с л е д о в а н и е  п о к а з а -
ло, что агротуристу из Моск-
вы чаще всего от 28 до 45 лет. 
Обычно это семейный чело-
век с высшим образованием, у 
которого есть один-два ребен-
ка. Предпочитает он поездки 
не дальше 150—200 километ-
ров от Москвы. Турист готов 
потратить 1500 рублей на ко-
роткое путешествие, а на тур 
выходного дня — не больше 10 
тысяч рублей.  

Ангелина Зеленькова

Н
а mos.ru заработал сер-
вис «Наша свадьба», ко-
торый показывает влюб-

ленным самые красивые лока-
ции города, где регистрация 
брака превратится в незабыва-
емое торжество. На выбор до-
ступно 50 площадок, в том чис-
ле классические — дворцы бра-
косочетания, и не совсем обыч-
ные — стадионы, усадьбы, му-
зеи, метро.

Москвичи Ольга и Станислав 
Старостины, оба  футбольные 
болельщики, приняли реше-
ние сыграть свадьбу на стади-
оне «Спартак». «Все наши дру-
зья тоже болеют за эту команду. 
На красивую дату — 23.06.2023, 
которая пользуется популяр-
ностью, нам пришлось пода-
вать заявление еще в февра-
ле. Вместо платья и костюма в 
ЗАГС мы пошли в  футбольной 
форме с именами. Показывало 
наши имена и табло.  Гости были 
в восторге от происходящего и 
делились фотографиями с ме-
ста регистрации в соцсетях», — 
рассказали супруги. 

Влюбленным, которые хо-
тят так же оригинально сы-
грать свою свадьбу, новый сер-
вис подскажет не только сво-
бодную дату, но и формат пло-

щадки и даже стиль интерьера. 
Кроме того, есть возможность 
отфильтровать поиск по допол-
нительным параметрам, напри-
мер найти площадку с панорам-
ным видом, живой музыкой, 
ночной регистрацией или пар-
ковкой. Если есть время, можно 
подробно изучить каждую пло-
щадку. У каждой есть своя стра-
ница с описанием здания, зала 
для регистрации брака, а так-
же контактными номерами для 
уточнения подробностей.

Необычный формат реги-
страции выбрали уже больше 
48 тысяч пар. В их числе Алена 
и Андрей Красниковы, которые 
расписались 28 октября в особ-
няке «Роял» на Малой Ордын-
ке, 14. «Мы решили подать заяв-
ление еще в августе, оставив 
пару месяцев на подготовку к 
торжеству и пошив  платья. Хо-
тели расписаться в Таганском 
ЗАГСе, но когда увидели рос-
кошный интерьер, арки, хру-

стальные люстры и панорам-
ные окна особняка «Роял», по-
няли, что это идеальное место. 
Гостям было удобно добирать-
ся от метро «Новокузнецкая», 
а для нас специально выделили 
парковочное место», — подели-
лась впечатлениями Алена. 

«В 2023 году самой популяр-
ной площадкой бракосочета-
ния стала башня «ОКО», там за-
ключили брак более 1300 пар, 
— рассказала Светлана Ухане-
ва, начальник Управления ЗАГС 
Москвы. — Около тысячи пар 
провели свадебную церемонию 
в особняке Спиридонова, 800 — 
в парке-отеле «Даниловский». 
Столько же новых семей в этом 
году было создано в гостинице 
«Националь» в зале с видом на 
Красную площадь». 

Подать заявление на реги-
страцию брака можно любым 
удобным способом – онлайн, 
во дворце бракосочетания или 
в центре «Мои Документы».  

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Самарская область

В
чера в Самаре по подозре-
нию в коррупции был за-
держан начальник ГУ МЧС 

по региону, генерал-майор вну-
тренней службы Олег Бойко. 
Расследование уголовного дела 
ведет Главное следственное 
управление СК РФ.

Также задержаны двое пред-
ставителей коммерческой орга-
низации. По данным следствия, 
Бойко получил от них взятки в 
размере более 25 миллионов 
рублей за покровительство при 
выполнении работ по органи-
зации пожарной безопасности 
различных объектов. 

Решается вопрос об избра-

нии задержанным меры пресе-
чения.

Как сообщил в телеграм-кана-
ле председатель Комитета Госду-
мы по информационной полити-
ке, информационным технологи-
ям и связи Александр Хинштейн, 
по версии следствия, Бойко дол-
гое время оказывал покровитель-
ство группе компаний. Депутат 
добавил, что за продвижение ее 
интересов генералу была выдана 
кредитная карта, с которой он ре-
гулярно снимал наличные через 
банкоматы. Вместе с Бойко за-
держаны руководители группы 
компаний. Хинштейн также сооб-
щил: «При обысках изъята «чер-
ная бухгалтерия», подтверждаю-
щая регулярные передачи взяток 
генералу. Операция проводилась 
силами УФСБ, ГУЭБиПК МВД и 

следователей центрального аппа-
рата СКР». По данным депутата, 
задержанных этапируют в Моск-
ву. Олегу Бойко 58 лет. Главное 
управление МЧС в Самарской 
области он возглавляет с марта 
2014 года, награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени. По инфор-
мации Хинштейна, Олег Бой-
ко планировал увольняться из 
МЧС и переходить на работу в 
областное правительство. Кста-
ти, в ноябре был арестован гла-
ва правительства Самарской об-
ласти (теперь уже бывший) Вик-
тор Кудряшов. Его подозревают 
в незаконном увеличении сто-
имости строительства станции 
метро в Самаре до 18 миллиар-
дов рублей. Кудряшов вину от-
рицает.  

А К Ц Е Н Т

Подать заявление можно онлайн, 
во дворце бракосочетания 
или в центре госуслуг

А К Ц Е Н Т

В ближайшие пять лет строители плани-
руют возвести еще 17 путепроводов
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ИНИЦИАТИВА В школах 
могут появиться уроки 
арабского 

Плюс язык? 

Евгения Добрынина

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев не исключил воз-
можности появления в российских школах уроков по 
арабскому языку и ЕГЭ по этому предмету. 

 — Арабский язык уже преподается в нескольких 
субъектах РФ в теологических и педагогических вузах, 
— отметил Музаев в своем недавнем выступлении на 
Международном исламоведческом форуме «ХХ Фаиз-
хановские чтения». — Поднимается и вопрос изучения 
арабского языка в школах. В начале октября в Россию 
приезжал министр образования ОАЭ. Он сильно заин-
тересован в том, чтобы в Эмиратах открывались рус-
ские школы и дети изучали русский язык, а у нас по-
явились бы уроки арабского. 

Анзор Музаев отметил, что работа эта непростая: 
нельзя просто так с 1 сентября ввести в школах новый 
язык.

 — Чтобы такая возможность появилась, у нас долж-
ны быть педагоги с соответствующей квалификацией, 
которые смогут его преподавать, программы и учеб-
ники, — подчеркнул глава Рособрнадзора. — Вспомним, 
как внедряли китайский язык, это заняло у нас пять 
лет:  мы анализировали востребованность экзаменов 
по китайскому, наличие учителей, способных препо-
давать в школах, учебные программы и пособия. Если 
будет принято решение по арабскому языку, работа 
предстоит не менее продолжительная. 

В Рособрнадзоре «РГ» рассказали, что в ведом-
стве было рассмотрено письмо председателя Духов-
ного управления мусульман РФ муфтия шейха Равиля 
Гайнутдина «по вопросу внедрения в образователь-
ный процесс учебного предмета «Иностранный язык» 
(арабский язык)».

Рособрнадзор подготовил и направил в минпросве-
щения предложение разработать так называемую «до-
рожную карту» по этой теме.  

ОПРОС 

Как школьники 
выбирают 
секции

ВСТАТЬ 
В КРУЖОК
Евгения Добрынина 

Эксперты Всероссийского цен-
тра развития художественно-
го творчества и гуманитар-
ных технологий вместе с ко-
мандой Высшей школы совре-
менных социальных наук при 
МГУ им. Ломоносова выяс-
нили, насколько дети и роди-
тели довольны дополнитель-
ным образованием и как вооб-
ще школьники выбирают себе 
кружки и секции. 

Абсолютное большинство 
родителей (почти 96% опро-
шенных) довольны тем, как ра-
ботают кружки и секции, в ко-
торые ходят  их дети. Больше 
половины при этом не платят 
за дополнительные занятия, то 
есть дети либо занимаются в 
бесплатных кружках, либо для 
оплаты используют соответ-
ствующий сертификат от госу-
дарства. 

Интересно, что на выбор 
того или иного занятия далеко 
не всегда влияют родители. Так, 
самостоятельный выбор здесь 
делает  каждый третий школь-
ник. Родители отмечают: выбор 
ребенка для них — ключевой 
фактор. Правда, важно еще и 
где находится центр творчества 
или дом культуры, технопарк и 
пр. Хорошо бы поближе к дому. 
Что еще влияет на выбор? Ко-
нечно, качество образования 
и уникальность предлагаемых 
направлений. А вот так называ-
емое «сарафанное радио» — со-
веты знакомых — имеет реша-
ющее значение лишь для 6 про-
центов опрошенных. 

Сколько времени тратят 
дети на дополнительные заня-
тия? В среднем — по 2—3 часа 
в неделю. Популярнее всего у 
школьников спортивные сек-
ции, на втором месте  —  худо-
жественные направления,  на 
третьем — социально-гумани-
тарные.  

ДОКУМЕНТ  

Утверждено 
постановление 
о сервисе 
«Поступление 
в вуз онлайн» 

ИДУ НА ПРИЕМ

Екатерина Филиппова

Правительство утвердило по-
становление о работе сервиса 
«Поступление в вуз онлайн» 
в ходе приемной кампании 
2024/2025 учебного года. 

Выпускники школ и другие 
абитуриенты смогут восполь-
зоваться сервисом «Поступле-
ние в вуз онлайн» в ходе прием-
ной кампании 2024/2025 учеб-
ного года. 

С 2024 года с помощью это-
го суперсервиса можно будет 
поступить также и на програм-
мы базового высшего образо-
вания, которые появились в ше-
сти российских вузах, которые 
стали участниками пилотного 
проекта по изменению уровней 
профессионального образо-
вания. 

Кроме того, в 2024 году сер-
вис «Поступление в вуз он-
лайн» будет интегрирован с 
единой цифровой платформой 
в сфере занятости и трудовых 
отношений «Работа России». 
Это поможет работодателям 
находить кандидатов на заклю-
чение целевых договоров, а 
абитуриентам понимать, куда 
они смогут потом пойти на ра-
боту. 

Напомним, с этого года 
возможностей у абитуриен-
тов и вузов, использующих 
сервис, стало больше. Так, 
часть сведений, которые рань-
ше приходилось заполнять в 
ручном режиме, теперь при 
необходимости будет подгру-
жаться автоматически за счет 
интеграции информационных 
систем. В частности, к серви-
су теперь подключены новые 
государственные информаци-
онные системы, в том числе 
цифровая платформа «Физи-
ческая культура и спорт», го-
сударственный информацион-
ный ресурс о детях, проявив-
ших выдающиеся способно-
сти, информационная система 
в сфере развития доброволь-
чества и другие. Особые успе-
хи в этих сферах дают допол-
нительные баллы к ЕГЭ. Рань-
ше ребятам нужно было впи-
сывать эти данные отдельным 
шагом.

Сейчас к суперсервису под-
ключено 974 университета и их 
филиалы, в том числе 77 част-
ных вузов.  

ПРОБЛЕМА Когда не стоит ругать ребенка за безграмотность

С правом на ошибку   

Мария Агранович

П
о данным иссле-
дований, более 30 
процентов детей 
приходят  в  пер-
вый класс с рече-
выми нарушени-
ями, а каждый пя-
тый ребенок стал-
кивается с труд-

ностями в обучении. Причем 
у большинства эти трудности 
связаны с чтением. Сложности 
с освоением навыков чтения и 
письма могут встречаться даже 
у самых одаренных и способных 
школьников. И дело вовсе не в 
лени. А в чем?

Ноктюрн без запятых 
Знакомая мама второклаш-

ки буквально плачет в трубку: 
«Проверяю «домашку» сына 
по русскому. Пишет: «По небу 
летят пЦЫцы»! Прошу сказать 
это слово — говорит верно, а на 
письме все равно две ошибки 
в пяти буквах!». И подобные 
сюрпризы не первый раз. Были 
уже и «скзк» вместо «сказки», 
и «пакучая» вместо «пахучая», 
и «листя» вместо «листья». И 
много чего еще, включая пол-
ное отсутствие запятых. «Лен-
тяй и двоечник растет!», — взды-
хает родительница.

Действительно, подобные 
ошибки родители обычно при-
нимают за нежелание учиться и 
безграмотность. А если ребенок 
еще и читает через пень-коло-
ду, то все: пиши — пропало. Но... 
Стоп! 

К сожалению, даже сегодня 
мало кто из родителей и учи-
телей знает: дело может быть 
вовсе не в низкой мотивации ре-
бенка к учебе, лени или непро-
фессиональной работе педаго-
га, а в особенности работы моз-
га, которая приводит к дислек-
сии и дисграфии. Хотя пробле-
ма-то — из прошлого. 

«А вы ноктюрн сыграть смог-
ли бы на флейте водосточных 
труб?». Автор этих строк Вла-
димир Маяковский, без сомне-
ния, смог бы. Но вот написать 
текст с правильно расставлен-
ными запятыми — вряд ли. Ма-
яковский был дислексиком, не-
навидел знаки препинания и не 
любил читать. Зато прекрасно 
чувствовал ритм, что ярко от-
разилось в его стихах. Этой осо-
бенностью отличались и другие 
известные личности. 

Прятки с буквами 
Что такое дислексия и дис-

графия? Как распознать их во-
время? Чем могут учителя, ро-
дители и школа помочь ребен-
ку-дислексику? На вопросы 
«Российской газеты» отвеча-
ет эксперт по теме, доцент Мо-
сковского городского педаго-
гического университета, ру-
ководитель онлайн-проекта 
«Школьные технологии» Ольга 
Величенкова.

Ольга Александровна, когда 
можно сказать о ребенке, что 
он дислексик? 

ОЛЬГА ВЕЛИЧЕНКОВА: Термины «ди-
слексия» — нарушение чтения 
— и «дисграфия» — нарушение 
письма — мы используем тогда, 
когда ребенок вроде бы регу-
лярно ходит в школу, выполня-
ет домашние задания, у него нет 
серьезных нарушений слуха и 

зрения, все в порядке с уровнем 
развития интеллекта... и при 
этом не справляется с учебной 
задачей — делает очень много 
ошибок.

Каких, например?  
ОЛЬГА ВЕЛИЧЕНКОВА: Их обычно на-
зывают ошибками по невни-
мательности, они не на прави-
ла. Когда, например, школьник 
пропускает букву или вместо 
одной буквы пишет другую, до-
пустим, вместо «шапка» — «сап-
ка». Совершенно очевидно, что 
правила здесь ни при чем. Если 
таких ошибок очень много и 
случаются они регулярно — 

это может быть дисграфия.  Но 
большое количество орфогра-
фических ошибок и родители, 
да иногда и педагоги часто трак-
туют неправильно: не знаешь 
правила, ленишься. А это впол-
не может быть дизорфография 
— такой термин тоже есть. Лю-
бая ситуация, когда у ребенка 
много любых ошибок, несмотря 
на достаточное участие и учи-
теля, и родителей в обучении — 
сигнал задуматься.  

А в чем причина? Как-то 
по-особому работают полу-
шария мозга? 

ОЛЬГА ВЕЛИЧЕНКОВА: Любое ати-
пичное поведение, необычно 
низкий уровень достижений — 
результат какой-то необыч-
ной работы мозга. Эта необыч-
ность может быть связана с 
разными факторами. Напри-
мер, что-то происходит на ран-
них этапах развития ребен-
ка еще в утробе матери или 
во время родов, или в раннем 
детстве. Но велика роль и на-
следственности, когда просто 
предопределено так называе-
мое «индивидуальное распи-
сание» созревания психики. 
Неравномерность развития 
психических процессов харак-
терна для человека. Чем мы 
младше, тем меньше похожи 
друг на друга, проявление ин-
дивидуальной неравномерно-
сти ярче. Неудивительно, что 
к семи годам, когда ребенок 
приходит в школу, он может не 
совпадать с другими детьми, в 
чем-то отставать. Он догонит, 
но если мы ему не помогаем, 

это происходит медленнее. За-
дача родителей и всей системы 
образования — понимать, что 
происходит с ребенком, и по-
могать. 

Репетитор или логопед?
Как? Сегодня многие уже в на-
чальной школе берут репети-
торов, чтобы «ставил руку». 
С дисграфией, например, та-
кое сработает?

ОЛЬГА ВЕЛИЧЕНКОВА: Если проблема 
действительно есть, то нужен 
не репетитор, который просто 
будет делать дома с ребенком 
еще плюс пять заданий тако-
го-то типа. Нужен логопед, ча-

сто нейропсихолог, психолог, 
дефектолог. А родителям, воз-
можно, нужен семейный пси-
холог, потому что им тяжело 
справляться с такой нестан-
дартной ситуацией. Мы, роди-
тели, устав сражаться с ошиб-
ками ребенка, часто ищем от-
вет на вопрос «Кто виноват?», а 
не «Что делать?». И нам кажет-
ся, что виноват ребенок. Ведь 
мы так много вкладываем в 
него, а он ленится. Почему дру-
гие дети справляются, а наш — 
нет? Но ведь нам лень делать 

обычно то, что у нас не получа-
ется. Мы стараемся отложить 
то, что выходит плохо. А если 
бы учебная задача, которую 
ставят перед ребенком, была 
посильна? Если бы мы могли 
адаптировать для него матери-
ал? Он бы получал свои заслу-
женные четверки и пятерки. 
Было ли бы ему лень?

Но школа сегодня не очень-то 
приспособлена под таких де-
тей. Как быть? 

О Л Ь ГА  В Е Л И Ч Е Н К О В А :  Сразу ска-
жу, что родителям не стоит на-
деяться на то, что обычный 
школьный учитель им помо-
жет. Он вполне может обладать 
какими-то компетенциями, но 
явно далеко не всеми необхо-
димыми. Это сфера компетен-
ции отдельных специалистов. 
Это уже область коррекцион-
ной педагогики.  Хорошо, если 
логопед есть в школе. Если нет, 
вариант бесплатной помощи — 
психолого-педагогические ме-
дико-социальные центры (ПП-
МС-центры). По федерально-
му законодательству, они есть 
в каждом регионе. В Москве это 
Городской психолого-педаго-
гический центр. Если родители 
обращаются в Психолого-ме-
дико-педагогическую комис-
сию (ПМПК) за созданием спе-
циальных условий обучения, 
то по решению такой комиссии 
ребенок получает право на мак-
симальную помощь: пять ча-
сов занятий с логопедом и пси-
хологом в неделю после уроков 
на протяжении всей ступени 
обучения, например, с первого 

по четвертый класс. Но только 
если предоставить такое заклю-
чение в школу.

То есть дальше уже школа 
будет обязана обеспечить 
эти пять часов занятий в не-
делю? 

ОЛЬГА ВЕЛИЧЕНКОВА: Если в школе 
есть логопед — да. Школа предо-
ставляет адаптированную про-
грамму и обеспечивает занятия 
со специалистами. Кроме того, 
на основании рекомендации 
комиссии, ребенок получает 
право на особые условия атте-
стации, что очень важно — сни-
мает «давление», страх полу-
чить плохую оценку.  

Что это за особые условия? 
О Л Ь ГА  В Е Л И Ч Е Н К О В А :  Например, 
плюс полчаса к времени, отве-
денному на контрольную ра-
боту, или особая система оце-
нок — допустим, 10-балльная. А 
еще по решению комиссии дети 
с нарушением письма и чтения 
могут сдавать за девятый класс 
вместо ОГЭ государственный 
выпускной экзамен (ГВЭ). Если 
ребенок заканчивает 11 класс, 
то также вместо ЕГЭ может 
сдать ГВЭ.  

Родители, устав от хронических оши-
бок ребенка, часто просто не понима-
ют, в чем причина и что делать.  

А К Ц Е Н Т

Если «шапка» постоянно превращается 
в «сапку», обычный репетитор вряд ли 
поможет. Нужен логопед, часто нейро-
психолог, психолог, дефектолог

КАРЬЕРА Школьники 
начали изучать 
региональные рынки труда 

Где пригодился 

Мария Набиркина 

В трех регионах страны в школах начали проводить за-
нятия с прицелом на будущую карьеру в своих регио-
нах. Принцип «где родился — там и пригодился» стал 
одним из элементов профориентационного курса 
«Россия — мои горизонты» в Ямало-Ненецком авто-
номном округе, Мурманской области и Республике 
Башкортостан. 

Напомним, профориентационная подготовка в 
школах с этого года обязательна для всей страны — в 
6—11-х классах введена единая модель профессиональ-
ной ориентации (профминимума). 

 — Профориентационная работа в школах — главное 
связующее звено между образованием и бизнесом, — 
говорит Иван Есин, управляющий директор Фонда Гу-
манитарных проектов — оператора федеральной про-
граммы «Билет в будущее», на основе мероприятий 
которой и разработан курс профориентации «Россия — 
мои горизонты». — Некогда новое для страны направле-
ние —  ранняя профориентация школьников — сегодня 
уже формирует новое поколение, которое будет совер-
шенно по-другому относиться к своей занятости, ка-
рьере и трудовой мотивации. А значит,  осознанно вы-
бирать колледжи и вузы, понимая, где они смогут по-
том использовать полученные знания. А бизнес, в свою 
очередь, получит подготовленные кадры, которые ста-
нут основой для роста экономики страны.

Ученикам будут рассказывать о востребованных в 
регионах профессиях, уровне зарплат, ключевых ра-
ботодателях, образовательных и карьерных возмож-
ностях.  

— Основа любой региональной экономики — компе-
тентные кадры, — комментирует министр образования 
и науки Мурманской области Диана Кузнецова. — Если 
дети знают, какие возможности развития есть в нашей 
области, какие профессии востребованы и где освоить 
выбранную специальность, они смогут заранее спла-
нировать свой профессиональный путь так, чтобы не 
искать работу «на стороне», а приложить свои талан-
ты у себя дома. 

Школьникам помогут определить свои интересы, 
способности, сильные и слабые стороны, чтобы подо-
брать подходящее направление профессионального 
развития.

 — У нас в регионе ребят ждут увлекательные экс-
курсии на производства, тематические выставки, дни 
открытых дверей в колледжах и вузах, встречи с экс-
пертами в той или иной профессии. Кроме того, запла-
нирована работа в «Точках роста», —  рассказал замди-
ректора департамента образования ЯНАО Марат 
Ныкышов.  

Новые технологии помогают школьникам с выбором будущей 
профессии. 

МЕЖДУ ТЕМ

Объявлен старт кампании Первой Национальной премии по 

профориентации «Россия — мои горизонты». Идет прием 

заявок на участие. Участниками могут стать педагоги, авторы 

корпоративных практик, методик, научных работ по про-

фориентации, индивидуальных школьных проектов. Главный 

критерий отбора — проекты должны помогать школьникам 

определиться с выбором будущей профессии и осознанно 

направлять учебные и профессиональные интересы.  

Прием заявок идет до 15 февраля на сайте премии https://

premia.bvbinfo.ru/

Ключевой вопрос 

По оценкам экспертов, всего 13 процентов россиян что-то слыша-
ли о дислексии и дисграфии. Остальные, столкнувшись с пробле-
мой, будут думать, что у ребенка просто двойка из-за невнима-
тельности. Когда нужна помощь специалиста?

ОЛЬГА ВЕЛИЧЕНКОВА: Ваш ребенок регулярно ходит в школу, делает до-

машнюю работу (сам или вместе с вами), у него нет нарушений слуха и 

зрения, но при этом — больше пяти ошибок в стандартном диктанте, и 

такая ситуация сохраняется долго — вам нужна помощь специалиста. Не 

надо самостоятельно решать, ленится он или это папины гены так рабо-

тают. Не теряйте время.

Относительно чтения важно проконсультироваться с учителем. Если он 

говорит, что ваш ребенок читает существенно медленнее, чем другие 

дети в классе, то есть даже не средне, а слишком медленно — вам нужна 

помощь специалиста.  

ПРИЗНАКИ ВОЗМОЖНОЙ 
ДИСЛЕКСИИ

Если большинство утверждений — 

о вашем школьнике, сходите с ре-

бенком на диагностику к специа-

листу:

 — Читает по слогам и долго 

(больше года) не может перейти к 

чтению целыми словами

 — Переставляет местами слова в 

предложении и слоги в словах во 

время чтения

 — Часто читает по догадке, доду-

мывает слово или фразу вместо 

того, чтобы дочитать

 — Иногда читает слова справа на-

лево (например, ОН — НО)

 — При чтении путает буквы, кото-

рые пишутся похоже (например, 

П — Н, В—Р)

 — Скорость чтения значительно 

ниже, чем у сверстников

 — Пропускает буквы или слоги

 — Любит слушать чтение, читать 

самостоятельно, как правило, 

отказывается

 — Читает монотонно, не соблюда-

ет знаки препинания

ВЕЛИКИЕ ДИСЛЕКСИКИ 

Владимир Маяковский, поэт

Ганс Христиан Андерсен, писатель

Альберт Эйнштейн, ученый-физик

Уолт Дисней, мультипликатор

Агата Кристи, писатель

Мнение

Мария Пиотровская, основатель и учредитель Ассоциации 
родителей детей с дислексией:
 — Я сама — мама ребенка с дислексией и когда-то лично столкнулась с 

тем, что в наших школах на тот момент мало что знали об этой пробле-

ме. А между тем у 20—25% жителей планеты имеются признаки наруше-

ний чтения, письма и счета. Задача нашей ассоциации — рассказать об-

ществу, что при правильном комплексном подходе к обучению ребенок 

с дислексией может и учиться с удовольствием, и стать успешным в 

жизни. Для этого мы проводим бесплатные вебинары, лекции, выпус-

каем методички. Ежегодно проводим Всероссийскую неделю осведом-

ленности о дислексии, марафоны педагогических идей, Всероссийское 

родительское собрание по вопросам дислексии… У нас очень много 

дельных проектов! Но самое главное: в 2020 году начала работать бес-

платная онлайн-диагностика, и теперь каждый житель России может по-

лучить помощь высококвалифицированных логопедов и нейропсихо-

логов Ассоциации родителей детей с дислексией. А 18 января 2024 года 

стартует бесплатный онлайн-курс «Современные подходы к преодоле-

нию трудностей в обучении».
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Проблемы с письмом могут быть не от безграмотности, а от дисграфии.
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ОБЩЕСТВО 

Начинается 
эксперимент 
с льготами 
для тех, 
кто родит 
третьего 
ребенка

КОМУ НУЖЕН 
МИЛЛИОН
Владимир Емельяненко 

Прогноз-доклад о том, как к 
2030 году добиться роста рожда-
емости до воспроизводства об-
щества, подготовленный учены-
ми РАН, Институтом демогра-
фических исследований (ИДИ) 
РАН, ВЦИОМ под кураторством 
Общественной платы РФ, пере-
дан в правительство, админи-
страцию президента и обе пала-
ты парламента. В нем представ-
лены три сценария развития 
ситуации — рост рождаемости 
за счет семей с одним-двумя 
детьми как приоритетный, рост 
рождаемости за счет молодых 
семей без детей или с одним ре-
бенком и примыкающий ко вто-
рому третий сценарий — за счет 
миграции.

— Если ничего не делать, то 
при коэффициенте рождае-
мости в стране 1,51 ребенка, а 
нужно хотя бы 2, 01 для просто-
го воспроизводства, начнется 
вымирание, — говорит соавтор 
доклада, член Общественной па-
латы России Сергей Рыбальчен-
ко. — Чудо-таблетку наш прогноз 
не предлагает, а вот меры стиму-
лирования работающих семей 
с одним-двумя детьми считаем 
спасительными. 

По расчетам экспертизы 
ИДИ РАН, ставка на молодые се-
мьи нужна, но малоэффективна: 
из-за снижения рождаемости в 
90-е мало женщин, и молодежь 
предпочитает рожать после 
25—29 лет. Ставка на миграцию 
чревата нагрузкой на Пенсион-
ный фонд, что может привести 
к повышению возраста выхода 
на пенсию. Остается ставка на 
сложившиеся семьи с детьми, 
где больше всего женщин репро-
дуктивного возраста и, по дан-
ным ВЦИОМ, высока мотивация 
иметь второго-третьего ребенка. 

Авторы прогноза предлагают 
четыре ключевые меры на пери-
од до 2030 года. Первая — наряду 
с материнским капиталом вве-
сти отцовский капитал в один 
миллион рублей при рождении 
третьего ребенка. Вторая — вве-
сти квоты для бюджетного выс-
шего и среднеспециального об-
разования для второго-третьего 
ребенка, но при условии выбо-
ра перечня специальностей, на 
которые есть дефицит в произ-
водственных отраслях. Третья — 
по модели единого пособия для 
нуждающихся ввести независи-
мо от доходов семьи годовую ма-
териальную премию, или осво-
бождение от налогов, или иной 
налоговый вычет как форму под-
держки работающих родителей. 
Четвертая — пенсии для много-
детных матерей назначать на 
10% выше, чем стандартные.

Две меры как пилотные 
проекты уже работают. В При-
морском крае в апреле 2023 года 
начался эксперимент по превра-
щению в миллионеров роди-
телей, родивших третьего ребен-
ка. А в Сахалинской области с 
2016 года расширяется практи-
ка по разным вариантам льгот-
ного налогообложения много-
детных семей.

— На мой взгляд, это и есть 
специальная демографическая 
операция, когда от деклараций 
мы переходим к действиям, — 
считает социолог ВЦИОМ Ки-
рилл Родин. — Наши исследо-
вания показывают, что проект 
«Демография» сработал, его 
надо продолжать, но надо пере-
группироваться. На мой взгляд, 
его надо переименовать — «Се-
мья». Прогноз-доклад предлага-
ет укрепление фундамента се-
мьи — ее материальных основ. 
Дальше надо думать над ценно-
стями семьи.

Как рекомендуют авторы 
прогноза, пилотные проекты по 
укреплению семьи в Приморье 
и на Сахалине надо делать феде-
ральными. По опросам ВЦИОМ, 
все регионы готовы включить-
ся как в проект по отцовскому 
капиталу, так и в сахалинский 
проект.

Теперь слово за федеральным 
правительством, парламентом и 
2024 годом, объявленным Годом 
семьи.  

Кто предлагает 
отцовский 
капитал в один 
миллион рублей 
при рождении 
третьего ребенка

МИЛОСЕРДИЕ Сегодня в Москве стартует 
фестиваль «Звезда Рождества» 

Музыка добрых дел
Елена Яковлева

В 
Москве стартует благо-
творительный фестиваль 
«Звезда Рождества», ко-

торый продлится до 16 февраля 
нового года.

Покупка подарков, гирлян-
ды, приготовление оливье — пока 
россияне входят в предновогод-
нюю суету и предрождествен-
скую тишину, церковь напоми-
нает, что помощь тем, кто в ней 
остро  нуждается, лучший сю-
жет для рождественских дней.

— В Северодонецке люди за-
мерзают, как пережить в городе 
зиму — очень серьезный вопрос. 

В Мариуполе многие живут в 
домах, не приспособленных 
для жилья. По-прежнему очень 
много беженцев, ежедневно в 
московский церковный штаб 
помощи обращается около 100 
человек. С марта 2022 года по-
лучено более 51 тысячи об-
ращений, — рассказывает пресс-
секретарь синодального отдела 
по благотворительности и со-
циальному служению Русской 
православной церкви Василий 
Рулинский, уточняя, что иногда 
люди нуждаются просто в про-
дуктовых наборах, но кому-то 
приходится серьезно помогать 
с жильем и трудоустройством.

По таким адресам помощи 
и направятся собранные на фе-
стивале средства. Смысл «Звез-
ды Рождества» как раз в том, 
чтобы собрать на спектаклях, 
концертах и в музейных залах 
как можно больше средств для 
добрых дел.

— Мы придумали этот фести-
валь год назад, поняв, что у нас 
нет большого благотворитель-
ного  мероприятия, пронизан-
ного христианскими смысла-
ми, — рассказывает главный ре-
дактор портала «Милосердие.
ru» Юлия Данилова.  

Одной любви музыка усту-
пает, но и любовь — мелодия, на-
помнил великие слова Пушкина 
художественный руководитель 
фестиваля, главный дирижер 
Большого симфонического ор-
кестра имени П.И. Чайковского, 
народный артист СССР Влади-
мир Федосеев.

Участие его оркестра — глав-
ное художественное событие 
грядущего фестиваля.

— Конечно, будет звучать му-
зыка Чайковского, Рахмани-
нова, Бородина, моего большо-
го друга Георгия Свиридова, 
— открывает тайны будущей 
программы известный дири-
жер. — Мы без Чайковского не 
представимы, нас вон в Япо-
нию на гастроли не пускают 
без Чайковского в программе. 
Попробовали его поотменять в 
Вене, но ничего ведь не вышло.

Фестиваль развернется так-
же на площадках Третьяковской 
галереи, Музея Москвы, музея 
Сергея Есенина, в столичных те-
атрах.  

Пока россияне входят в предновогоднюю суету, Церковь напоминает: 
помощь нуждающимся — лучший сюжет для этих дней.

ПРАВО Верховный суд подтвердил право управдомам 
требовать доступа в квартиры граждан

Позвали в гости
Владислав Куликов 

П
резидиум Верхов-
ного суда России 
утвердил масштаб-
ный обзор судебной 
практики по вопро-
сам, связанным с 
реконструкцией и 
перепланировкой 
жилищ. Принци-

пиальные вопросы: управляю-
щие компании вправе требо-
вать доступа в наши квартиры, 
в том числе для выявления не-
законных перепланировок. Кро-
ме того, впервые даны деталь-
ные пояснения, что считать ре-
конструкцией, в каких случаях 
для проведения ремонта потре-
буется согласие всех жильцов 
дома.

Вице-президент Гильдии рос-
сийских адвокатов Никита Фи-
липпов отметил, что Верховный 
суд России в своем обзоре сде-
лал целый ряд ключевых пояс-
нений, которые помогут сфор-
мировать единую практику по 
всей стране. Не должно быть 
каких-нибудь рязанских пере-
планировок, не допустимых, 
скажем, в Костроме, или хаба-
ровских реконструкций, запре-
щенных в Самаре. Нет, правила 
должны быть одинаковыми для 
всей страны.

«В обзоре разъясняется, что 
собой представляют переплани-
ровка, переоборудование и ре-
конструкция помещений много-
квартирного дома, которые тре-
буют своего предварительного 
согласования», — рассказывает 
Никита Филиппов.

Например, в качестве ре-
конструкции жилого дома 
рассматриваются пристрой-
ка соседом помещения за счет 
капитальной стены многоквар-
тирного дома, оборудование 
отдельного входа в помещение 
посредством разрушения части 
капитальной стены дома. Еще 
реконструкцией будет объеди-
нение нескольких квартир в 
одно огромное помещение или 
разукрупнение многоуровне-
вого помещения, в результате 
чего на практике образуются 
огромные студии или кварти-
ры-трансформеры.

Кандидат юридических наук, 
старший юрист Бюро адвокатов 
«Де-юре» Сергей Бибиков от-
метил, что в обзоре обозначен 
перечень фактических ситуа-
ций, при которых собственни-
ку помещения нужно получать 
не только согласие на перепла-
нировку от уполномоченного 
органа, но и согласие от сосе-
дей многоквартирного дома на 
перепланировку.

«В обзоре указано, что согла-
сие всех соседей потребуется в 
тех случаях, когда переплани-
ровка влечет уменьшение об-
щего имущества собственников 
дома, — рассказывает Сергей Би-
биков. — Например, в случае ре-
конструкции холла, чердачного, 
подвального помещений. Такое 

согласие получается собствен-
ником путем созыва и проведе-
ния собрания собственников 
многоквартирного дома в по-
рядке, установленном Жилищ-
ным кодексом РФ».

По его словам, предваритель-
ное согласование потребует-
ся также, если конструктивные 
изменения производятся соб-
ственником в коммунальной 
квартире.

«В этом случае потребует-
ся согласие всех сособственни-
ков коммунальной квартиры», 
— подчеркивает юрист.

Важный момент: управдомы 
вправе напроситься к нам в го-
сти, чтобы проверить состояние 
квартиры. Причем управляю-
щим не нужен повод в виде жа-
лоб жильцов. Право стучаться 
в наши двери у управдомов без-
условное. Если мы не откроем 
по доброй воле, они вправе че-
рез суд заставить нас впустить 
гостей. Как подчеркнул Вер-
ховный суд России, такое пра-
во необходимо управляющим 

компаниям в том числе для про-
филактики и предупреждения 
аварийных ситуаций.

«Как следствие, составле-
ние акта о воспрепятствовании 
в проведении осмотра жило-
го помещения будет являться 
допустимым доказательством 
при подаче иска управляющей 
компанией к собственнику», — 
поясняет Сергей Бибиков.

При этом, если переплани-
ровка не представляет угро-
зы для соседей, Верховный суд 
России дает человеку шанс ее 
сохранить.

«Даны очередные указания 
нижестоящим судам о необхо-
димости рассмотрения требо-
ваний собственников о сохра-
нении произведенных без со-
гласования перепланировок, 
если такие требования ими 
заявляются, — говорит юрист. — 
К сожалению, распространен-
ной ситуацией на практике яв-
ляется нежелание судов прини-
мать встречные иски собствен-
ников о сохранении произве-

денных перепланировок, если 
к ним предъявлены требования 
уполномоченных органов об их 
сносе».

Возможно, нижестоящим су-
дьям просто не хочется напря-
гаться и изучать, насколько 
законны и допустимы техни-
ческие решения сами по себе. 
Действительно стена может об-
валиться или хозяин все преду-
смотрел и дом стал только креп-
че? Было бы неправильно под-
ходить к данному вопросу фор-
мально.

«Порядок согласования 
перепланировки в результате 
принятия обзора не изменил-
ся. В обзоре лишь получили бо-
лее четкое обозначение случаи, 
когда произведенную перепла-
нировку можно узаконить в су-
дебном порядке путем подачи 
иска о ее сохранении, — расска-
зывает юрист. — Представляет-
ся, что большая часть разъяс-
нений Верховного суда РФ пози-
тивно повлияет на нижестоящие 
суды, которые зачастую только 
по формальным критериям не 
заинтересованы рассматривать 
возможность о сохранении по-
мещения с произведенными 
перепланировками». 

В свою очередь, председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев напо-
мнил, что правительство разра-
ботало законопроект, направ-
ленный на устранение право-
вой неопределенности в вопро-

сах, связанных с узакониванием 
перепланировки, а также пере-
водом помещения из жилого в 
нежилое.

«В частности, предлагаемы-
ми нормами определяется, с ка-
кого момента считается завер-
шенной перепланировка, а так-
же перевод жилого помещения 
в нежилое или нежилого поме-
щения в жилое. В настоящее вре-
мя этот вопрос законодательно 
не урегулирован», — рассказал 
Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что пробле-
мы, связанные с изменением 
назначения помещений, а так-
же перепланировкой, представ-
ляют особую социальную зна-
чимость. Кроме того, они крайне 
важны для бизнеса. 

Помимо прочего, подготов-
ленный законопроект устанав-
ливает перечень документов, 
подтверждающих завершение 
перепланировки и переустрой-
ства помещений.

«Предлагаемые изменения 
укрепят защиту прав и закон-
ных интересов как обычных 
граждан, так и предпринима-
телей»,  — резюмировал предсе-
датель Правления АЮР.  

Если возникло желание объединить 
лоджию с квартирой, то надо полу-
чить «добро» от всех соседей.

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы провести реконструкцию 
в подвале или на чердаке, 
потребуется согласие всех собственни-
ков помещений в доме

— Другие разъяснения 
Верховного суда 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

АРХИВЫ ФСБ впервые 
рассекретила материалы 
Харьковского трибунала

Внушали, 
что русские — 
звери

Иван Егоров

В рамках проекта «Без срока данности» Центр обще-
ственных связей ФСБ впервые опубликовал рассекре-
ченные архивные материалы к 80-летию Харьковского 
процесса. 

Харьковский военный трибунал, который шел с 
15 по 19 декабря 1943 г., стал первым на территории 
СССР открытым судебным процессом, где перед судом 
предстали не только пособники нацистов, но и немец-
кие военные преступники. В допросах немецких воен-
нопленных и свидетелей массового истребления совет-
ских граждан активное участие принимали сотрудни-
ки Следственного отдела ГУКР «Смерш» НКО СССР.

28 сентября 1943 года начальник «Смерш» комис-
сар государственной безопасности 2-го ранга Виктор 
Абакумов направил в Государственный комитет обо-
роны СССР Иосифу Сталину и Вячеславу Молотову 
докладную записку о многочисленных фактах истреб-
ления мирных советских граждан в Харькове путем 
удушения в специально оборудованных для этой цели 
автомашинах-«душегубках». 

«Только в одном Харькове немцы путем удушения, 
расстрелов и сожжения истребили свыше 26 тысяч со-
ветских граждан», — писал Абакумов в документе. 

Он также указал, что «в отличие от процесса в Крас-
нодаре, где о «душегубках» расказывали только совет-
ские граждане, здесь арестованы и немцы...».

В заключение Абакумов отметил, что целесообраз-
но «организовать по делу гласный процесс, с освеще-
нием его в печати».

Из перечислен-
ных в записке трех 
немецких военно-
пленных — Рейн-
гарда Рецлава, Ро-
берта Киршфельда 
и Ганса Лойда, дав-
ших показания на 
следствии о при-
менении «душе-
губок», обвиняе-
мым на процессе в 
Харькове был толь-
ко обер-ефрейтор 
Рецлав. Кирш-
фельд был осужден 
к смертной казни через повешение на Смоленском 
процессе в декабре 1945 года. В ходе следствия со-
трудниками «Смерш» были выявлены и арестованы 
еще два немецких военнослужащих, непосредственно 
участвовавших в массовых убийствах советских гра-
ждан в Харькове — капитан Вильгельм Лангхельд и ун-
терштрумфюрер СС Ганс Риц. В итоге подсудимыми 
на Харьковском трибунале стали старший ефрейтор 
Рейнгард Рецлав и капитан Вильгельм Лангхельд, не-
мецкий полицейский чиновник унтерштрумфюрер 
СС Ганс Риц и шофер харьковского отделения гестапо 
Михаил Буланов.

Согласно показаниями бывшего сотрудника тайной 
полевой полиции Рейнгарда Рецлава, ему много раз 
приходилось принимать непосредственное участие в 
погрузке в «душегубки» советских граждан, содержав-
шихся в харьковской тюрьме.

Как отмечал Рецлав, ему поначалу показалось, что 
в кузове «душегубки» уместится не более 30 человек. 
«Однако впоследствии… мы помещали в него до 60 че-
ловек, правда, для этого их приходилось ставить плот-
но друг к другу», — добавлял он.

«… Поскольку дверцы машины находились на вы-
соте от земли приблизительно в метр, происходила за-
держка, пока обессиленные люди забирались внутрь. В 
таких случаях нам приходилось подталкивать их при-
кладами винтовок и ногами, а если это не помогало, их 
просто бросали в машину», — говорил Рецлав.

Затем «душегубка» в сопровождении полицейских 
и чиновников отряда службы безопасности СД ехала 
за город, «где умерщвленных выбрасывали в имею-
щийся там овраг и засыпали землей».

«По моим подсчетам, за период с марта по июнь 
1942 года было умерщвлено таким способом не менее 
8 тысяч человек», — отмечал Рецлав.

Пособник нацистов, бывший шофер гестапо Миха-
ил Буланов показал на допросе, что в числе массово 
убитых в «душегубках» были дети. «Мне приходилось 
производить чистку кузова, где я часто обнаруживал 
оставшиеся там мужские и женские туфли, детские бо-
тиночки и шапочки», — рассказал он на допросе.

Как сообщал Сталину Абакумов, следствие уста-
новило, что арестованных советских граждан немцы 
подвергали избиениям и мучительным пыткам. «Аре-
стованных избивали настолько жестоко, что душераз-
дирающие крики избиваемых наполняли весь дом по 
Сумской улице в Харькове и были слышны далеко за 
его пределами», — отмечал на допросе Рейнгард Рецлав. 

«Нам настоятельно внушали, что каждый русский 
человек — это партизан, зверь, и что другого обраще-
ния русский человек не заслужил. Сотрудников, про-
являвших жестокость к русским, высоко ценили и по-
ощряли по службе», — показал он.

Военный трибунал 4-го Украинского фронта при-
говорил Рецлава, Лангхельда, Рица, а также Буланова 
к смертной казни через повешение. Утром 19 декабря 
1943 года на городской площади Харькова в присут-
ствии свыше 40 тысяч человек приговор привели в ис-
полнение.  

Приговор 
немецким палачам 
был приведен 
в исполнение 
в центре Харькова 
19 декабря 
1943 года 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Кал-
мыкия;

—  председателя Арбитражного суда Республики Ин-
гушетия;

—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 
края;

—  председателя Арбитражного суда Ивановской об-
ласти.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 января 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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СЛЕДСТВИЕ  Против писателя 
Бориса Акунина возбуждено 
уголовное дело

Договорился

Наталья Козлова, 
Иван Петров

Центральный аппарат След-
ственного комитета РФ вче-
ра вечером официально под-
твердил появившуюся днем ин-
формацию о возбуждении уго-
ловного дела в отношении из-
вестного писателя Бориса Аку-
нина (признан иноагентом).

Григорий Чхартишвили (на-
стоящее имя писателя) подозре-
вается в публичном оправдании 
терроризма и публичном рас-
пространении заведомо лож-
ной информации о действиях 
Вооруженных сил Российской 
Федерации. Это статьи 205.2 и 
207.3 Уголовного кодекса РФ.

Дело находится в произ-
водстве Главного следственно-
го управления СК России. Сле-
дователи обещают уже в бли-
жайшие дни подготовить все 
необходимые документы для 
объявления подследственного 
в розыск. Кроме того, следствие 
будет добиваться заочного аре-
ста Акунина.

Вчера же стало известно, 
что Росфинмониторинг вклю-
чил писателя Акунина в реестр 
террористов и экстремистов. 
«Чхартишвили Григорий Шал-
вович, 20   .05.1956 года рожде-
ния, г. Зестафони Грузинской 
ССР», — появилась строчка в 
перечне.

Людям и организациям, по-
павшим в этот реестр, запреще-
но взаимодействовать со СМИ, 
размещать информацию в Сети, 
организовывать публичные ме-

роприятия, участвовать в выбо-
рах и пользоваться любыми фи-
нансовыми услугами, которые 
не касаются уплаты налогов, 
зарплат и возмещения ущерба.

На днях проживающий с 
2014 года в Лондоне писатель 
Борис Акунин в разговоре с 
пранкерами Владимиром Куз-
нецовым (Вован) и Алексеем 
Столяровым (Лексус) признал, 
что Киев в ходе нынешнего кон-
фликта не добьется военной по-
беды. При этом он оправдал по-
пытки украинских военных ата-
ковать российские города с по-
мощью беспилотников.

После публикации записи 
этого разговора объединенная 
розничная сеть книжных мага-
зинов «Читай-город — Буквоед» 
приостановила продажи всех 
книг Бориса Акунина. В свою 
очередь в издательстве АСТ со-
общили, что книги российских 
писателей Бориса Акунина и 
Дмитрия Быкова (признан в РФ 
иноагентом) не будут выпус-
каться до правовой оценки их 
политических высказываний.

Российские театры уже ста-
ли отказываться от спектаклей, 
поставленных по произведени-
ям Бориса Акунина. «Обновил-
ся статус автора, и это требует 
изучения с правовой точки зре-
ния», — сообщила представитель 
Российского академического 
молодежного театра, в реперту-
ар которого входят три спекта-
кля по произведениям писателя. 
Губернский театр вчера отменил 
зимние и весенние показы «При-
ключений Фандорина».  
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ТЕАТР Как «Современник» отмечает 90-летие 
великой Галины Волчек

Дальше — сами 

КИНО На экранах фильм 
Анны Меликян  
с Анной Михалковой

Три Анны 
и Марс

Валерий Кичин

Спустя девятнадцать лет после своего дебютного филь-
ма «Марс» режиссер Анна Меликян вернулась на Крас-
ную планету в драме «Чувства Анны», ставшей одной 
из самых содержательных, на мой взгляд, кинопремьер 
этого года. 

В той первой картине Марсом был богом забытый 
городок, где производят игрушечных зайцев и слонов. 
В нынешней — город, представленный на экране уны-
лым индустриальным пейзажем и шоколадной фа-
брикой, где работает героиня. Обитатели этого города 
мечтают улететь на Марс, что вот-вот станет реально-
стью: телевизор рассказывает, что уже полным ходом 
готовятся первые экспедиции и тренируются первые 
счастливцы.

Анна — одна из женщин в белых комбинезонах, сгре-
бающих лопатой бурую шоколадную массу на ленту 
прожорливого фабричного конвейера. Она в пластико-
вой маске — действие происходит в неопределенном бу-
дущем, когда вирусные пандемии давно стали бытом, и 
человечество, если верить телевизору, готовится к эва-
куации: на улицах уже стоят билборды «Марс рядом». 
Анну играет Анна Михалкова, без непревзойденной ор-
ганичности которой, думаю, не было бы этого фильма.

В этой монотонной жизни наша героиня, словно в 
полусне, начинает слышать некие голоса. И лунати-
чески записывать то, что они ей возвестят. Что-то про 
гибельный путь, на который встало человечество, про 
захлестнувшую его ненависть, про любовь к ближне-
му как единственную надежду на спасение. То ли сам 
Марс ей диктует, то ли невидимые инопланетяне нала-

дили новые контакты третьей степени. Кроткий муж 
Анны (неузнаваемо покладистый Тимофей Трибунцев) 
встревожен, сын-подросток видит в маминой причуде 
вожделенную сенсацию, которая обеспечит его бло-
гу миллионы подписчиков, крошка-дочка плачет. Но 
коготок увяз — всей птичке пропасть: Анна оказывает-
ся в сетях некоего блогерского «научного общества», 
едет делать доклад на международной конференции, 
дает интервью телевидению, ходит полетной походкой 
знаменитости и становится местной звездой, гуру, яс-
новидящей и святой, к которой для исцеления нужно 
приложиться.

Фильм снят в черно-белой, а точнее, в серо-беле-
сой гамме, где даже редкое солнце, случайно пробив-
шись, злобно режет глаз. Как в кошмарном сне, прохо-
дят кадры в церкви, где священник уже отчаялся исце-
лить поминутно впадающее в бесноватость население. 
А иллюзорным выходом к свету и счастью становятся 
купленная любящим мужем меховая шуба, наклеен-
ные в местном салоне красоты ресницы-опахала и про-
фессор-интеллектуал в любовниках (Олег Ягодин). По-
нятно, что все эти ценности не оправдают ее пылких 
надежд.

Роль Анны — еще одна лучшая работа неисчерпае-
мой Анны Михалковой, самая многоплановая и много-
красочная, самая глубокая по мерцательному смыс-
ловому ряду. Михалкову уже можно назвать великой 
современной актрисой, и остается гадать, как она, вы-
шедшая из более чем благополучной семьи, узнала и 
постигла реальную 
жизнь, интуитив-
но, но безошибочно 
открывая в ней все 
новые бездны.

Название филь-
ма тоже оставляет 
поле для версий: 
это чувства Анны 
как героини нека-
зистой истории 
или Анны Меликян 
как автора, или к 
тому же и Анны 
Михалковой, все 
это исчерпывающе 
воплотившей? Или 
все три Анны еди-
номышленницы на-
столько, что между героиней, автором и актрисой со-
всем нет зазора, что в концептуальном искусстве — и 
огромная редкость, и высший пилотаж. 

«Чувства Анны» вобрали в себя и многие отмети-
ны постигшей кинематограф «женской» эры. Нетруд-
но заметить, что именно в этой феминистской волне 
неожиданно проявились и новое знание жизни, и но-
вая мера откровенности, и новая степень ожесточен-
ности (отсюда повышенная доза матерка, который, 
оказалось, вовсе не привилегия сильного пола, — он 
еще более непринужденно срывается с нежных жен-
ских уст). И непривычная доля отчаянно храброй об-
наженки, чаще всего возникающей без особой необ-
ходимости, хотя и делающей как бы брутальную поло-
вину населения с его амбициями беззащитной, смеш-
ной и жалкой. Вполне возможно, все это — страшная 
месть режиссерок узурпаторам-режиссерам. Хотя 
итог сей схватки очевиден, и реванш давно взят: бо-
лее двух третей мирового кинематографа теперь де-
лается женщинами. Хорошо это или плохо — судите по 
текущему репертуару.

Из недостатков фильма — избыточный метраж. В 
нашем кино есть манера надолго зависнуть на кадре, 
его вдыхать, им наслаждаться, его разворачивать так и 
сяк. По идее — чтобы его прочувствовать, его прожить. 
По результату — это признак кинематографической 
графомании, когда любая загогулина кажется автору 
нетленкой и шедевром, который оценят улетевшие на 
Марс потомки.  

Анна — одна из 
лучших ролей 
Анны Михалковой, 
без непревзойден-
ной органичности 
которой, думаю,  
не мог бы появить-
ся такой фильм

МУЗЫКА Гуф представил 
«Zапретное место» в Москве

На нерве

Александр Алексеев

Эта презентация могла бы и не 
состояться, поскольку слиш-
ком уж много бед свалилось на 
культового рэпера в последнее 
время. Он развелся с женой — 
блогером и моделью, долго 
был в реабилитационном цен-
тре, куда попал, по его же сло-
вам, «из-за нервного срыва» и 
«эмоциональной опустошен-
ности»… В такой ситуации 
мало кому было бы до выступ-
лений. Но только не Гуфу.

На нерве и опустошенности 
он и выпустил 12 новых тре-
ков, назвав диск «Zапретное 
место». И сделал альбом факти-
чески музыкальной аудиокни-
гой: с прологом — «Добро пожа-
ловать» и эпилогом — «Аминь», 
где каждая композиция будто 
продолжала предыдущую. Гуф 
вернулся на большую сцену 
(VK Stadium вмещает семь с по-
ловиной тысяч зрителей). И в 
партере вновь было яблоку не-
куда упасть.

Артист вышел на сцену в 
одежде, где преобладали чер-
ные тона. Да и альбом «Zа-
претное место», вышедший за 
пару недель до презентации, 
был мрачноват, экзистенциа-
лен, невозмутимо-трагичен и 
построен на невеселых рассу-
ждениях о собственной жизни. 

Декорации и свет шоу не от-
влекали от действа, никаких 

подтанцовок тоже не было, 
зато видеоэффекты оказались 
очень уместны и креативны, в 
частности тот, где изображе-
ние Гуфа многократно мно-
жилось и выстраивалось в па-
радоксальные геометрические 
фигуры…

Гуф, он же Алексей Долма-
тов, прежде участник культо-
вой группы нулевых CENTR 
вообще, кажется, ничего не 
придумывает в своих треках. 
И в отличие от немалого числа 
коллег ничего не романтизи-
рует и не строит из себя героя. 
Но тем он тоже дорог фана-
там, чтящим Гуфа и за то, что 
он «история рэпа», продолжа-
ющаяся и поныне. Да, в целом 
музыкальных находок альбом 
не продемонстрировал.

Но рэп — это и не та музы-
ка, от которой ждешь экспери-

ментов и дорогого продюси-
рования, при котором каждая 
нота будто эффектно выстав-
лена на продажу, как, напри-
мер, у Рианны. Зато с напря-
женным ритмом, откровенно-
стью и порой чуть давящей ис-
поведальностью в «Zапретном 
месте» все в порядке. И хотя 
по хитовому потенциалу аль-
бом не сравнится с гуфовской 
классикой «Город дорог», уме-
ния превращать любую исто-
рию, даже ту, где рэпер читает 
о том, как выводил машину из 
гаража, у него только приба-
вилось.

Особняком стоит только 
песня «ТКДР» о любимой ба-
бушке Тамаре Константинов-
не, где есть слова и про реаби-
литационный центр — «Пока я 
не буду в себе уверен, я отсюда 
не уйду». У кого-то в зале даже 
наворачивались на глаза сле-
зы, ибо трек получился и атмо-
сферным, и светлым, и трога-
тельным, и самокритичным: 
«Ты же знала, что я не могу 
быть хорошим»…

Да, этот диск не для хит-па-
радов, а, скорее, записан для 
себя. И для возможности пере-
жить собственные неприятно-
сти, предательства и нелюбови. 

Ответа на вопрос о том, как 
их переживать и становиться 
только счастливее и сильнее, 
диск не дает. Да и вряд ли есть 
для этого адекватные панацеи. 

Но ощущения, что ты не один, 
тем фанатам, кто в этом ну-
ждается, он уверенно дает, как 
и запал желания психологиче-
ского самоанализа.

Сам Гуф признался фана-
там, что эта программа сло-
жилась «спонтанно». Ведь ко 
всем незадачам незадолго до 
концерта ему перестала по-
могать сестра Ольга, отмен-
ный менеджер и верный друг 
(фрагменты их телефонных 
разговоров даже попали в аль-
бом), решившая, что он дол-
жен долечиться, а презента-
цию провести уже весной. Да 
и Баста, объявленный в про-
грамме, не приехал. 

Но Гуф, кажется, уже столь 
закалился, привыкнув к труд-
ностям, что не заметил оче-
редных и выдал отличный кон-
церт.  

Гуф привык к трудностям. Вот и свой самый свежий релиз из 12 треков 
рэпер записал в реабилитационном центре. 

Инга Бугулова

П
о к у п а т е л ь н и ц а 
магнитофона в «Бе-
регись автомоби-
ля» и Регана в «Ко-
роле Лире», Вар-
вара Никитична в 
«Осеннем марафо-
не» и Нюрка-хлебо-
резка в «Вечно жи-

вых» — Галина Волчек сыграла 
десятки незабываемых ролей в 
кино и театре, которые и сего-
дня — хоть главные, хоть эпи-
зодичные — любимы зрителем. 
Но кроме этого — она еще почти 
полвека руководила «Совре-
менником»  и признавалась, что 
после оглушившего всех ухода 
из театра одного из отцов-осно-
вателей, Олега Ефремова, кол-
леги ее к этому буквально «при-
говорили»…

Волчек когда-то не только не 
растерялась, а сумела почти не-
возможное — и сохранить мо-
лодой театр, и превратить его в 
бренд, известный всему миру. 
Галина Волчек была первым со-
ветским режиссером, которого 
отпустили на постановку в США 
— делегацию американских те-
атралов так поразил «Эшелон», 

что ее попросили выпустить этот 
спектакль в Хьюстоне и Нью-Й-
орке. А в Москве на премьеры 
ее спектаклей, ставших леген-
дарными, — «Крутой маршрут», 
«Три товарища», «Двое на каче-
лях», «Три сестры» — постоянно 
стояли очереди. Некоторые из 
этих постановок, как настоящие 
долгожители, до сих пор в афише.

Во вторник, 19 декабря, ак-
трисе,  режиссеру,  легенде 
«Современника» исполнилось 
бы 90 лет. В родном театре весь 
сезон проходит под знаком этой 
даты, а 20 декабря зрителей при-
глашают на премьеру — спек-
такль «Дальше — сами». Жизнь 
Волчек, полную испытаний, вз-
летов и падений, представят в 
виде сказки о девочке Гале для 
всей семьи.

К своим основателям «Совре-
менник» относится с особым 
трепетом, причем не просто 
храня память о них, а творче-

ски переосмысляя легендарные 
биографии, пытаясь передать 
свою любовь и широкому зри-
телю. Так, здесь уже вышел бай-
опик об Игоре Кваше — «Кваша: 
А вдруг?», теперь та же команда 
представляет новую работу, по-
священную Галине Волчек, — 
«Дальше — сами». 

   — История, которая у нас ро-
дилась, основана на жизни Гали-
ны Борисовны и театра «Совре-
менник», — рассказывает автор 
инсценировки, актер Семен Шо-
мин. — От документальных собы-
тий мы решили не уходить, но 
сделать при этом так, чтобы дей-
ство было красочным, музыкаль-
ным, интересным и тем, кто знал 
Волчек, и тем, кто с ее историей 
не знаком. 

Режиссер Иван Комаров про-
должает: «Пока мы готовили 
этот спектакль, параллельно чи-
тали книги по сценарному ма-
стерству, и одна из них называ-

лась «Путь героя». И когда мы 
посмотрели на жизнь Галины Бо-
рисовны, было ощущение, что 
эту книгу по ней и писали. Сам 
тип героя — это про нее».

Все герои этой сказки, под-
черкивают создатели спекта-
кля, «вымышлены, но совпаде-
ния не случайны». Персонажи 
зашифрованы — Шеф, Кот, Ум-
ник, будут вокруг Гали и эльфы, 
плаксы, ведьмы… Но тем ин-
тереснее гадать — кто есть кто? 
Галя живет в Стране холодных 
ветров, и вот однажды решает 
эта самая обычная девочка от-
правиться в путь...

Пространство постановки бу-
дет создано в эстетике современ-
ного киноволшебника Уэса Ан-
дерсона.  Музыку написал Дмит-
рий Шугайкин, известный по 
группе OQJAV, тексты песен со-
чинил поэт Михаил Чевега. 

P.S. В день рождения Галины 
Волчек — 19 декабря — в «Совре-
меннике» состоится специаль-
ный показ спектакля с участием 
ее друзей, близких и коллег. Пря-
мая трансляция  —  на портале 
Культура.рф в 19.00.  

А К Ц Е Н Т

Самый большой дар, который мне дал 
Господь, — это любить людей 

КОНЦЕРТЫ Как музыканты 
зарабатывали в 2023-м

Розы с процентом

Александр Алексеев

Эксперты и аналитики влия-
тельного музыкального изда-
ния Pollstar изучили концертные 
туры и доходы артистов, а так-
же состояние рынка и шоу-биз-
неса. По данным этого журнала, 
особый прогресс и доходность в 
2023 году были у онлайн-транс-
ляций. А «общие сборы 100 луч-
ших мировых туров 2023 года 
выросли на 46%, до 9,17 млрд 
долларов, с 6,28 млрд долларов 
годом ранее»… То есть шоу-биз-
нес выходит из кризиса, начав-
шего в пандемию.

Ходить на концерты стали 
чаще. Средние сборы выросли 
на 53,2%, до 2,37 млн долларов. 
Причем на эти топ-100 туров 
было продано 70 млн билетов (а 
в 2022 году — «только» по срав-
нению с 59 млн). 

При этом и средняя цена би-
летов на концерты выросла с 
90 долларов до 130,81 доллара. 
И стоимость их по-прежнему 
выше, чем в России.

Перед концертом группы 
Guns N’ Roses в Москве, во вре-
мя чемпионата мира по фут-
болу, обозреватель «РГ» удив-
лялся, что у кассы выстрои-
лось очень много фанатов из 
Аргентины, Чили и ЮАР. А они 
объяснили, что у них в стра-
нах цены на билеты начинают-
ся со 100 долларов. А в России 
дешевле. Поэтому даже те, кто 
не очень любил Эксла Роуза и 
его громкую группу, все равно 

пошли на стадион «Открытие 
Арена»…

Подсчитали и доходы звезд 
за концерты в уходящем году. Га-
строли Тейлор Свифт The Eras 
Tour стали рекордными — собра-
ли 1,04 млрд долларов (раньше 1 
млрд никто не собирал!). 

На втором месте с огромным 
отрывом Renaissance Tour Бей-
онсе. У этой певицы «только» 
579,8 млн долларов. 

Pollstar составил и тop-25 
лучших туров года. Если рань-
ше здесь лидировали рок-звез-
ды, то теперь примерно вро-
вень идут исполнители поп-му-
зыки, кантри, хип-хопа, R&B, 
латино и рока. 

«Кто сегодня самые стадион-
ные артисты после завершив-
шегося лидерства рокеров?» 
— задались вопросом в Pollstar. 
И сами же ответили: «Потенци-
ально кто угодно и из любого 
музыкального жанра».

Pollstar выяснил, что «200 
лучших заведений клубного 
уровня собрали 410,1 млн дол-
ларов. И у них тоже есть рост по 
сравнению с прошлым годом — 
на 26%». 

Но у небольших независи-
мых клубов проблем, наоборот, 
стало больше. Главные из них: 
переизбыток таких клубов, 
растущие затраты, ограничен-
ные бюджеты и нехватка пер-
сонала. 

Добавим: схожая ситуация 
и в российской клубной инду-
стрии.  
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Прямая речь 
Алена Бабенко, актриса:
— Артистов часто спрашивают, как вам дался этот успех. В этом смысле 

я приглашаю всех на нашу премьеру «Дальше — сами», чтобы посмот-

реть и понять, что такое страсть к любимому делу, что такое бесконечно 

падать и вставать. Прелесть нашей сказки в том, что ее смогут смотреть 

все поколения, а еще в хулиганстве — о своем персонаже ты можешь 

рассказывать намеками, сочинять его таким, как хочешь.

Иван Стебунов, актер:
— Мы повторяем слово «спектакль», но все-таки, мне кажется, что мы 

приглашаем зрителей в первую очередь на праздник. Я не буду томить — 

играю Шефа, за которым скрывается Олег Ефремов. На первых же ре-

петициях мы решили, что не будем подражать прототипам, я стараюсь 

воссоздать свое ощущение от этого человека — добро, свет, любовь к 

жизни, к творчеству. 

ДОСЛОВНО

Что говорила Галина Волчек
О методе загрузки. «Вдруг раздается звонок. «Спишь?» — говорит 

Олег. «Да, сплю уже», — говорю. «Ну и зря ты спать легла, — говорит. — Ты 

думаешь, ты хорошо сыграла? Ты плохо сыграла. Отвратительно!». Ко-

нечно, оставшуюся часть ночи я не могла найти себе места. На репети-

ции вся тряслась. А потом Олег подходит ко мне. «Хорошо сыграла, вот 

умница!» — говорит. «Зачем ты так ночью меня ругал?» — говорю, чуть не 

плача. А он знаете, что ответил? Что если бы он меня похвалил, я бы 

успокоилась и играла плохо. Вот такой он был».

О способе разгрузки. «Мой образ жизни, постоянная экстрема, в кото-

рой я пребываю, иногда требует разгрузки. Чтобы переключиться, при-

думываю фасоны одежды в голове. Смоделирую пару ярких нарядов — и 

мозг переключается».

О даре любви. «Самый большой дар, который мне дал Господь, — это любить 

людей. Я их люблю, они мне интересны. Я могу зацепиться за какую-нибудь 

старушку и с ней простоять полчаса на улице, в самом неожиданном месте».

Галина Волчек и Олег Ефремов всегда оставались родными людьми. Даже 
после разлада. «Любовь и благодарность возобладали», — говорила актриса.

В этой монотонной жизни рядовой работнице шоколадной 
фабрики Анне вдруг стали слышаться вещие голоса.

Виктория Романенко сыграет Галю, 
Иван Стебунов — Шефа-Ефремова. 
Ну, а кот намекает нам на Табакова.



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 декабря 2023
вторник № 287 ( 9232 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВОЛЕЙБОЛ  Уфимский клуб 
сенсационно переиграл 
одного из фаворитов 
Суперлиги «Динамо»

«Урал» пошел 
в гору 

Владимир Ильин

Еще недавно делившее с новосибирским «Локомоти-
вом» первое место в таблице мужской Суперлиги сто-
личное «Динамо» потерпело второе поражение под-
ряд, причем оба — в напряженных пятисетовых матчах. 
Серебряный призер предыдущего чемпионата, участ-
ника предстоящего 24 декабря финала Кубка России 
сначала уступил на своей площадке кемеровскому 
«Кузбассу», а теперь в Уфе не справился с «Уралом» — 
2:3 (25:20, 25:14,22:25, 22:25, 14:16).

Как видно даже по счету, сценарий игры резко по-
менялся, начиная с третьего сета. «Отдали игру, ко-
торую должны были забирать, — грустно констатиро-
вал главный тренер «бело-голубых» и сборной России 
Константин Брянский. — Мы допустили много брака на 
подаче и в приеме. Риск на подаче был неоправдан. У 
нас много проблем, которые мы стараемся решить».

Если поражение «Динамо» от «Кузбасса» не было 
чем-то из ряда вон выходящим, то фиаско в Уфе — 
подлинная громкая сенсация. Ведь «Урал» даже после 
этой победы находится на 14-м месте из 16 участников 
элитного дивизиона чемпионата страны, имея лишь 
три выигрыша в 11 матчах.

Диагональный нападающий «Урала» 22-летний ги-
гант (рост 210 см) Роман Поталюк установил личный 
бомбардирский рекорд в Суперлиге — 28 очков. Отме-
тим и достижение его коллеги по амплуа из новокуй-
бышевской «Новы» Дениса Литвинова. Он в победной 
игре с сургутским клубом «Газпром-Югра» (3:1) «на-
колотил» 32 очка. Для четырехсетовой игры это ре-
зультативность экстра-класса.

В верхней части таблицы Суперлиги располагают-
ся: «Локомотив» Нс — 10 побед — 1 поражение (29 оч-
ков), «Зенит-Казань» — 9-2 (25), «Динамо» М — 8-3 (26), 
«Кузбасс» — 7-4 (23), «Белогорье» — 7-4 (22).  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
питерский «Зенит» 
установил рекорд сезона 
по надежности обороны

Свое кольцо 
с замком

Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате Единой лиги прошли мат-
чи 17-го тура. Питерский «Зенит» в победной гостевой 
встрече со столичной командой МБА установил общий 
рекорд сезона по крепости обороны, позволив сопер-
нику набрать лишь 48 очков. Результат — 93:48 в пользу 
баскетболистов с берегов Невы, причем разница «плюс 
45» — самый крупный в этом чемпионате выигрыш зе-
нитовцев.   

— Извиняемся перед нашими болельщиками за ужас-
ную игру, было стыдно и хотелось провалиться под зем-
лю, — сказал главный тренер МБА Василий Карасев. — В 
большом перерыве не настроили команду, вот поче-
му выдали две совершенно разные половины. В первой 
что-то получалось, но тоже смазали концовку, а с пер-
вой минуты третьей 
четверти команды 
уже просто не было. 
«Зенит» поймал ку-
раж и порой просто 
издевался над нами.

Самым результа-
тивным у гостей 
стал американец 
Винс Хантер (17 оч-
ков). 

Интересно, что 
на предматчевую 
разминку питерцы 
вышли в футболках 
со словами поддержки («Воин себя на жалеет») в адрес 
своего игрока Сергея Карасева — сына наставника МБА 
Василия Карасева.  Напомним, что после неудачного 
падения во встрече с ЦСКА 10 декабря Сергей получил 
травму спины и пока вне игры. Даже примерные сроки 
его возвращения в строй еще не называются. 

Начинался тур с матча «Локомотив-Кубань» (Крас-
нодар) — «Енисей» (Красноярск). Здесь для определе-
ния сильнейшего потребовалась дополнительная пя-
тиминутка, по ходу которой блеснул американский 
снайпер южан Джейлен Барфорд. Кубанцы взяли верх 
со счетом 90:83.

Набрала солидный ход пермская «Парма», одер-
жавшая уже пятую победу подряд. На этот раз команда 
главного тренера Евгения Пашутина дома при пяти ты-
сячах зрителей  огорчила московскую «Руну» — 85:74.

Результаты остальных игр тура: «Астана» (Казах-
стан) — «Пари НН» (Нижний Новгород) — 92:61, «Сама-
ра» — «Минск» (Беларусь) — 79:68, «Уралмаш» (Екате-
ринбург) — УНИКС (Казань) — 80:89, ЦСКА — «Автодор» 
(Саратов) — 96:66. 

В «Автодоре» и во всем российском баскетболе 
траур: вчера на 76-м году ушел из жизни многолетний 
президент саратовского клуба Владимир Родионов, 
вложивший много сил в становление команды.   

Положение лидеров: ЦСКА —16 побед — 1 пораже-
ние, УНИКС — 12—4, «Зенит» — 12—5,  «Локомотив-Ку-
бань» —11— 6, «Енисей» — 10—7.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Лучший белорусский пловец Илья Шиманович — о серьезной конкуренции 
на российских турнирах и желании выступить на Играх БРИКС и Дружбы

Все дорожки сходятся у нас
Анна Козина

Ч
емпион мира, двукрат-
ный чемпион Европы в 
25-метровых бассейнах, 

обладатель мирового рекор-
да на дистанции 100 м брассом 
на короткой воде белорус Илья 
Шиманович с рекордными се-
кундами побеждает на между-
народном турнире «Кубок Вла-
димира Сальникова», который 
проходит в Санкт-Петербурге.

 В первый день соревнований 
Шиманович на дистанции в 50 
метров брассом показал 25,59 
секунды, опередив российских 
соперников Олега Костина и Да-
нилу Семьянинова на 0,2 и 0,69 
секунды соответственно. Кро-
ме того, Илья снова возглавил 
рейтинг лучших результатов 
зимнего сезона в мире. Он под-
нялся на первую строчку после 
чемпионата России, где в кон-

це ноября показал время 25,72. 
А сейчас опередил итальянца 
Николо Мартиненги, который 
в начале декабря на чемпионате 
Европы на короткой воде фини-
шировал за 25,66 секунды. 

Во второй день турнира в за-
плыве на стометровке брассом 
Илья снова улучшил собствен-
ное достижение, показанное 
на «Кубке Сальникова» в 2020 
году (55,63 против 56,04). Вто-
рое и третье места заняли рос-
сияне Кирилл Пригода (56,68) 
и Данил Семьянинов (56,86). 
Причем на сотне Илья также 
проплыл быстрее победите-
ля чемпионата Европы, только 
что прошедшего в Румынии без 
россиян и белорусов. Арно Кам-
минга из Нидерландов выиграл 
золото с результатом 56,52 се-
кунды. 

О достойной конкуренции 
на российских стартах и пла-

нах выступить на чемпионате 
мира Илья Шиманович расска-
зал корреспонденту «РГ». 
ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: На чемпионате 
Беларуси такой сильной конку-
ренции нет. Здесь ребята очень 
плотно плывут. Приходится бо-
роться до самого финиша. Нигде 
не дашь себе слабину. Можешь 
ошибиться и сразу пролететь 
мимо. Когда на дорожке идет та-
кая борьба, и пловцам, и зрите-
лям интереснее. Рад, что могу 
участвовать на турнирах в Рос-
сии и могу бороться на высоком 
уровне.

Как оцените результаты, по-
казанные на чемпионате Рос-
сии и на «Кубке Сальникова»?

ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: На чемпионате 
России что-то получилось, что-
то — нет. Но две дистанции были 
быстрее, чем на национальном 
чемпионате. Поэтому, думаю, 

тренер остался доволен. Ну и я 
тоже. Мы продолжили нараба-
тывать элементы, чтобы ста-
раться улучшать секунды от 
старта к старту. Ну и на «Кубке 
Сальникова» это принесло свои 
плоды.

У вас в этом году все-таки был 
опыт выступления на Куб-
ке мира в Будапеште в ней-
тральном статусе…

ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: Да, давно нас не 
было на международных стар-
тах, соскучились по атмосфере, 
по ребятам. Создавалось ощу-
щение, что вижу всех первый 
раз в жизни. А до этого только 
по телевизору наблюдал за их 
заплывами. Радовался, как ре-
бенок. Как будто в первый раз 
на соревнования попал. По-
лучил море положительных 
эмоций. 

Как вас приняли?
ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: Замечательно. 
Честно говоря, не знал, какой 
реакции ждать. На удивление 
все были очень положитель-
но настроены — и спортсме-
ны, и тренеры. Никакого не-
гатива мы на себе не ощутили 
(нейтральный статус получили 
четыре белорусских пловца. — 
Прим. «РГ»).

Какие дальнейшие планы?

ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: Чемпионат мира 
по длинной воде в феврале в Дохе. 
В Будапеште выполнил нормати-
вы. Европейская лига плавания 
на чемпионат Европы нас не до-
пустила даже в нейтральном ста-
тусе. Олимпиада пока тоже под 
большим вопросом. 

Но сейчас стартовал на ЧР 
и «Кубке Сальникова» по ко-
роткой воде. Это один из этапов 
подготовки к ЧМ на длинной. У 
меня была операция. Набираю 
форму. 

В России летом пройдут Игры 
дружбы, Игры БРИКС. При-
едете?

ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: Планирую при-
ехать на все старты. Турниров 
немного, везде рады выступать.

Где проводите подготовку?
ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: Тренируюсь 
дома, в Минске, и в России. У 
меня две основные базы подго-
товки. 

Илья, вы же с нашей страной 
связаны не только в спорте. 
Ваша жена — Светлана Хо-
ломина, российская волейбо-
листка-пляжница, призер 
чемпионата Европы…

ИЛЬЯ ШИМАНОВИЧ: Да, на сборах по-
знакомились. Всегда передаю 
ей приветы со своих соревнова-
ний.  

ФУТБОЛ В 1/8 финала Лиги чемпионов одним из самых интересных 
противостояний будет сражение испанского гранда и «Наполи» 

Неаполитанское танго 
для «Барсы»
Артур Нанян 

Н
акануне в штаб -
квартире УЕФА в 
швейцарском Ньо-
не состоялась же-
ребьевка 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов. 
Первые матчи этой 
стадии пройдут 13—
14 и 20—21 февраля, 

ответные — 5—6, и 12—13 марта 
соответственно.

В нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов трудно выде-
лить фаворита. Сразу несколь-
ко команд в равной степе-
ни претендуют на титул. Еще 
несколько недель назад не-
большое предпочтение можно 
было отдать действующему об-
ладателю трофея английскому 
«Манчестер Сити», но «горожа-
не» угодили в кризис. Неплохую 
форму набрал самый титуло-
ванный клуб в истории турни-
ра (13 трофеев) мадридский 
«Реал», однако и у него есть 
свои слабости. Как и у осталь-
ных грандов.

Пожалуй, самая громкая 
афиша 1/8 финала — проти-
востояние чемпиона Италии 
«Наполи» и «Барселоны». По-
сле завоевания титула в про-
шлом сезоне неаполитанцы 
чуть сдали. Возможно, это свя-
зано с тренерской чехардой. По-
сле отставки Лучано Спаллетти 
его сменщик француз Руди Гар-
сия продержался на своем посту 
несколько месяцев, после чего в 
клуб вернулся Вальтер Мадзар-
ри. При Мадзарри «небесно-го-
лубые» одержали пару ярких 
побед, но были и поражения. В 
результате «Наполи» идет лишь 
шестым в таблице националь-
ного первенства, отставая от ли-
дера «Интера» аж на 14 очков — 
27 против 41.

Не лучшим образом скла-
дываются дела у «Барселоны». 
Каталонцы пробились в плей -
офф Лиги чемпионов, но сде-
лали это с гигантским скри-
пом, едва не оставшись за бор-
том турнира. В матче послед-
него тура групповой стадии 
«сине-гранатовые» уступили 
скромному бельгийскому «Ан-
тверпену» (2:3), после чего ру-
ководство клуба заперло иг-
роков на базе. Впрочем, даже 
столь суровые меры не при-
несли желаемого: уже через 
несколько дней после фиаско 
в Лиге чемпионов подопечные 
Хави проиграли на своем поле 
«Жироне» (2:4). А на выходных 
«Барса» не смогла удержать 

преимущество в поединке с 
«Валенсией» (1:1).

— Нам пора включиться, 
проявлять характер. Нельзя 
так. В данный момент я чув-
ствую беспомощность, а так-
же огромное разочарование. 
На протяжении всего сезона у 
нас страдает реализация. Вме-
сто того чтобы сделать счет 
2:0, мы пропускаем и теряем 
очки. «Барселона» очень пло-
ха с точки зрения эффективно-
сти, а без этого в современном 
футболе никуда, — не скрывал 
своих эмоций Хави после ни-
чьей с «Валенсией».

Как видим, выделить фаво-
рита в паре «Барселоны» с «На-
поли» весьма затруднительно. 
Если обратиться к статистике, 
то она говорит в пользу каталон-
цев: в четырех предыдущих офи-
циальных встречах между этими 
командами были зафиксирова-
ны две ничьи, еще две игры оста-
лись за «сине-гранатовыми». 

Откровенно повезло со жре-
бием «Манчестер Сити». «Горо-
жанам» попался датский «Ко-
пенгаген», сенсационно став-
ший вторым в одной группе с 
немецкой «Баварией», турец-
ким «Галатасараем» и англий-

ским «Манчестер Юнайтед». 
Отметим, что «Сити» сейчас 
находится в Саудовской Ара-
вии, где команда будет биться 
за победу на клубном чемпи-
онате мира. Уже сегодня клуб 
проведет свой первый матч — в 
полуфинале против японской 
«Уравы». В 21.00 в прямом эфи-
ре этот поединок покажет феде-
ральный телеканал «Матч ТВ». 

Интересно будет понаблю-
дать за тем, в какой форме 
подойдет «Манчестер Сити» к 
плей-офф Лиги чемпионов. Сей-
час «горожане» угодили в кри-
зис: они выиграли лишь один из 
последних шести матчей в чем-
пионате Англии, скатившись на 
четвертое место. 

— Это футбол. В данный мо-
мент мы не являемся лучшей ко-
мандой мира, поскольку не до-
биваемся результатов. Когда вы 
побеждаете — вас считают силь-
нейшими, а стоит вам оступить-
ся, как начинаются разговоры о 
кризисе. Возможно, это преуве-
личение, но такова реальность. 

Несмотря на последние неуда-
чи, я настроен позитивно, пси-
хологически силен. Мне и игро-
кам порой нужно выйти из зоны 
комфорта, нам брошен вызов. 
Думаю, такая ситуация пойдет 
на пользу. На протяжении дол-
гого времени мы были спокой-
ны, однако теперь не все так 
просто. Посмотрим, как «Сити» 
справится с давлением, — заявил 
главный тренер клуба из Манче-
стера Хосеп Гвардиола.

Стоит также выделить про-
тивостояние «ПСЖ» с Кили-

аном Мбаппе и испанского 
«Реал Сосьедад», за который 
с нынешнего сезона выступа-
ет полузащитник сборной Рос-
сии Арсен Захарян.  «Сосье-
дад» впервые за 19 лет примет 
участие в плей-офф Лиги чем-
пионов, в то время как пари-
жане всего три года назад би-
лись за трофей в финале, в ко-
тором сильнее оказалась «Ба-
вария».  

Вторую половину матча с МБА питерский «Зенит» выиграл 
с оглушительной разницей в 37 (!) очков — 53:16.

В прошедшем туре 
«Локо» и «Енисею» 
для выявления 
сильнейшего 
потребовался 
овертайм

Илья Шиманович плывет быстрее, чем победитель чемпионата Европы, куда белорусы и россияне не допущены.

А К Ц Е Н Т

Илья Шиманович связан с нашей 
страной не только в спорте. С 2022 года 
он женат на российской пляжной 
волейболистке Светлане Холоминой 

А К Ц Е Н Т

Пути каталонцев и «Наполи» ранее пере-
секались четырежды: дважды сильнее 
были «сине-гранатовые», оставшиеся 
встречи завершились вничью

Лидер «Барсы» Роберт Левандовски 
в турнирах Лиги чемпионов 
суммарно забил уже 69 мячей.
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12,5
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ 

составляет призовой фонд 

«Кубка Сальникова». При этом 

каждый установленный рекорд 

будет отмечен отдельной 

премией. 

КСТАТИ

После победы на 100 м брассом 

Илья Шиманович стал лидером в 

борьбе за главный приз «Кубка 

Сальникова». Спортсмены, на-

бравшие наибольшее количество 

очков по таблице World Aquatics, 

получат авторские статуэтки сере-

бряных акул. Правда, в третий 

день турнира Шимановича догнал 

россиянин Климент Колесников. 

На 100 м на спине он также уста-

новил рекорд соревнований — 

48,63 (у обоих по 981 баллу).

В женской гонке лидерство снача-

ла захватила россиянка Евгения 

Чикунова. Мировая рекордсменка 

на дистанции 200 м брассом в 

50-метровом бассейне продолжи-

ла штурмовать быстрые секунды 

на короткой воде. На сотне 

брассом Чикунова показала ре-

зультат 1.03,76, обновив рекорд 

турнира датчанки Рикке-Моллер 

Педерсен (1.04,21). Вчера на 200 

м брассом Женя обновила уже 

собственное прошлогоднее до-

стижение, которое снова стало 

ориентиром на «Кубке Сальнико-

ва», — 2.16,89 против 2.17,61. Од-

нако Чикунову обошла Арина Сур-

кова (950 очков против 955). На 

50 м баттерфляем Арина финиши-

ровала за 24,75. 
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КТО С КЕМ СЫГРАЕТ

Результаты жеребьевки 1/8 финала Лиги чемпионов
«Порту» (Португалия) — «Арсенал» (Англия)

«Наполи» (Италия) — «Барселона» (Испания)

«ПСЖ» (Франция) — «Реал Сосьедад» (Испания)

«Интер» (Италия) — «Атлетико» (Испания)

«ПСВ Эйндховен» (Нидерланды) — «Боруссия» (Германия)

«Лацио» (Италия) — «Бавария» (Германия)

«Копенгаген» (Дания) — «Манчестер Сити» (Англия)

«Реал» (Испания) — «Лейпциг» (Германия)

Первые матчи пройдут 13—14 и 20—21 февраля 2024 года, 
ответные — 5—6 и 12—13 марта. 
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